
Об этих 
страничках 
автор оставил 
распоряжение: 
«...открыть не 
раньше, как лет 
через 10 после 
смерти или еще 
позже». Десять 
лет миновали. 
Публикуем 
отрывки из 
воспоминаний 
Александра 
Солженицына 
о том, как 
школьные годы 
определили 
его характер

ТЕМА ДНЯ Встреча лидеров России, Франции, Германии 
и Украины: итоги и перспективы

Формула четырех

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
подтвердил право детей 
репрессированных лиц на 

жилье в Москве и других горо-
дах, откуда родители были вы-
сланы незаконно. Региональные 
законы, которые обязывают 
граждан выполнить несколько 
обязательных условий для по-
становки на учет, на них распро-
страняться не должны.

Поводом к проверке статьи 
13 Закона РФ «О реабилитации 
жертв политических репрес-
сий», а также положений зако-

на города Москвы «Об обеспе-
чении права жителей города 
Москвы на жилые помещения» 
послужили сразу три аналогич-
ных заявления от женщин, чьи 
родители невинно пострадали 
в 1930 — 1940-е годы. Мать Али-
сы Мейсснер была выслана из 
Москвы в 1941 году по нацио-
нальному признаку — немка. 
Отец Елизаветы Михайловой 
был полномочным торгово-по-
сольским представителем в 
Азербайджане, имел большой 
партийный стаж, но это не спа-
сло его от лагерей в 1937 году. 
Семья Евгении Шашевой после 
отбывания наказания отцом 
осталась в Республике Коми, 

так как для бывших осужден-
ных действовал запрет селить-
ся во многих городах Советско-
го Союза.

— Заявители прожили всю 
свою жизнь и сейчас продолжа-
ют жить в ссылке, — подчеркнул 
в ходе публичных слушаний 
представитель заявителей Гри-
горий Вайпан. — Статья 13 зако-
на о репрессированных делает 
их право на возвращение иллю-
зорным, его реализацию — не-
возможной.

Причина — право регионов 
устанавливать собственный по-
рядок постановки граждан на 
учет в качестве нуждающихся в 
улучшении жилищных условий. 

Для Москвы это проживание не 
менее 10 лет, признание малои-
мущими, отсутствие другого 
жилья в собственности. Однако 
для людей, чьи родители жили в 
Москве и были выселены на-
сильно, выполнить эти условия 
не представляется возможным. 
Представители органов власти, 
принявших и подписавших 
оспоренные нормативные акты, 
сочли такой подход не соответ-
ствующим Конституции РФ.

— Ситуация нарушает кон-
ституционные права заявите-
лей — это безусловно, — считает 
представитель Совета 
Федерации в КС РФ Ан-
дрей Клишас.

Кира Латухина, Париж

М
инские соглаше-
ния нужно вы-
полнять, как и 
«формулу Штай-
нмайера», разве-
дение сил про-
должится в трех 
з о н ах ,  м а н дат 
контроля ОБСЕ 

необходимо расширить до кру-
глосуточного, также должно 
быть обеспечено полное пре-
кращение огня. Кроме того, до 
конца года возможен обмен 
удерживаемыми лицами. Об 
этом договорились в Париже 
лидеры «нормандской четвер-
ки», решив провести следую-
щий саммит через четыре меся-
ца. Уже известно, что он прой-
дет в Берлине и на повестке бу-
дет вопрос местных выборов.

Переговоры в Елисейском 
дворце шли почти восемь часов 
с перерывом на общение прези-
дентов России и Украины. Сна-
чала за «круглым столом» в 
зале Мюрата, а потом — за рабо-
чим ужином. Был принят доку-
мент — «Совместно согласован-
ные итоги Парижского самми-
та «Нормандского формата»». 
В нем четко и ясно прописаны 
позиции и планируемые шаги. 

Никаких общих слов. Минские 
соглашения продолжают быть 
основой работы «нормандско-
го формата». 

Первый пункт — незамедли-
тельные меры по стабилизации 
ситуации в зоне конфликта. 
Второй пункт — меры по выпол-
нению политических положе-
ний Минских соглашений. 
Здесь уже речь идет о согласо-
вании особого статуса отдель-
ных районов Донецкой и Лу-
ганской областей.  Третий 
пункт посвящен дальнейшим 
действиям: лидеры решили 
встретиться в течение четырех 
месяцев, в том числе для орга-
низации местных выборов.

Ожидание итогов было дол-
гим, информация поступала по 
крупицам. 

Двусторонние встречи ли-
деров друг с другом, как и сам 
саммит, проходили в закрытом 
режиме, без публичных слов, 
даже протокольных, и остава-
лось лишь гадать по жестам и 
мимике, о чем идут дискуссии 
в том или ином зале и удалось 
ли договориться. Впрочем, еще 
до того, как все четверо вошли 
в зал для пресс-конференций, 
стало понятно,  что 
встречей в Париже 
они довольны. 

СУД КС РФ обязал предоставить детям репрессированных жилье 
в Москве

10 лет с правом прописки

04
МВД хочет 
конфисковы-
вать автомоби-
ли у нетрезвых 
водителей-
рецидивистов

04
Госдума 
одобрила 
непрозрачные 
курилки 
в аэропортах

05
На Дальнем 
Востоке 
начали выда-
вать льготную 
ипотеку 
под 2% годовых

12
Российские 
ученые 
придумали, 
как дешево 
и быстро про-
гнать бактерии 
с экранов 
смартфонов
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В Москве вне-
дряют новые 
стандарты 
лечения рака

06
Юрия Лужкова 
похоронят на 
Новодевичьем 
кладбище

ПУБЛИКУЕТСЯ ВПЕРВЫЕ

Когда лидеры «нормандской четверки» вышли на пресс-конференцию, не только в Москве, но и в Париже уже была глубокая ночь.

Австралийский доллар  43,3989
Азербайджанский манат  37,4765
Армянский драм**  13,3401
Белорусский рубль  30,1079
Болгарский лев  35,9955
Бразильский реал  15,3472

Венгерский форинт**  21,2187
Вон Республики Корея***  53,3377
Гонконгский доллар* 81,2384
Датская крона*  94,2048
Доллар США  63,5788
Евро  70,3881

Индийская рупия**  89,6680
Казахстанский тенге**  16,4573
Канадский доллар  48,0711
Киргизский сом**  90,8269
Китайский юань*  90,3339
Молдавский лей*  36,6448

Новый туркменский манат  18,1914
Норвежская крона*  69,5185
Польский злотый  16,4189
Румынский лей  14,7296 
СДР  87,6268
Сингапурский доллар  46,7629

Таджикский сомони*  65,6602
Турецкая лира  10,9394
Узбекский сум****  66,7494
Украинская гривна*  26,7954
Фунт стерлингов  83,5489
Чешская крона*  27,5830

Шведская крона*  66,7109
Швейцарский франк  64,4162
Южноафриканский рэнд*  43,4101
Японская иена**  58,5198

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.12.19

Александр Бортников: 
Предотвращено 
50 преступлений 
террористической 
направленности

Взимать комиссию 
за переводы между 
физическими лицами внутри 
одного банка запретят — 
Госдума приняла закон

Мессенджер WhatsApp 
перестает работать 
на старых смартфонах 
в начале 
2020 года
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РАССЛЕДОВАНИЕ Группы 
аферистов обчищают 
граждан на ремонте 
бытовой техники

Ремонт 
по-черному

Юрий Снегирев

Подмосковный Климовск. Многоэтажка. Здесь живет 
Клавдия Ивановна (имя изменено по ее просьбе). Ей 
81 год, а у нее компьютер сломался. Блог вести не мо-
жет. Открыла местную газету, нашла объявление от 
мастера. А он уж тут как тут. Покопался 15 минут и 
взял с бабули 50 тысяч рублей.

 — Я как зачарованная пошла за деньгами, — рас-
сказывает старушка. — А потом, когда дверь закры-
лась, сообразила, что на эти деньги аж три компьюте-
ра можно купить. Вы только имя мое не пишите. 
Стыдно быть дурой на старости лет.

Таких как Клавдия Ивановна по России миллионы. 
Старшее поколение, привыкшее к бережливости, не 
то что телевизор снесет на помойку, из корки засох-
шего хлеба сделает себе завтрак. Вот и Николай Кузь-
мич П. из Москвы так же решил. Прочел объявление 
на столбе: «Ремонт бытовой техники качественно и 
недорого. Гарантия. Вывоз и доставка курьером бес-
платно». Позвонил. Забегая вперед, скажу, что лучше 
бы пенсионер в этот день не выходил на улицу. А если 
бы и выходил, то взял свой старенький трубочный 
«Самсунг» и отвез бы до контейнеров сбора мусора. 
Бодрый голос в трубке поблагодарил Николая Кузь-
мича за обращение и заверил его, что вете-
ран телевизионного приема попадет в над-
ежные руки.

ЖКХ В Госдуме 
предложили ввести 
скидки на оплату 
электроэнергии

Тариф
с дисконтом

Юлия Кривошапко

В России могут появиться скидки на электроэнергию. 
Оплачивать потраченные киловатт-часы с дисконтом 
до 30% предлагается разрешить гражданам с неболь-
шими доходами. Для остальных же будет действовать 
экономически обоснованный тариф. 

С таким предложением выступил председатель Ко-
митета Госдумы по энергетике Павел Завальный на за-
седании, посвященном проблеме ликвидации пере-
крестного субсидирования и опыту применения в Рос-
сии социальных норм на электроэнергию. 

Граждане, чьи расходы на оплату услуг ЖКХ превы-
шают установленный законом порог (на федеральном 
уровне — 22% совокупного дохода семьи), имеют право 
на субсидию, но ее получение забюрократизировано, 
отметил Завальный. Помощь, по его словам, должна 
стать более доступной и адресной.

Потребление электроэнергии населением постоян-
но растет. С 2005 года его доля выросла с 11% до17—
18% всего объема. С одной стороны, это свидетельст-
вует о росте благосостояния граждан, считают в коми-
тете по энергетике. С другой — остается проблема пере-
крестного субсидирования, при котором сдерживание 
роста тарифов для населения компенсируется 
их увеличением для другой категории потре-
бителей — промышленности.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

КОММЕНТАРИЙ

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ
Константин Косачев, 
председатель Комитета Совета Федерации 
по международным делам
Парижский саммит в рамках «нормандского форма-

та» в определенном смысле оказался уникальным: с 

одной стороны, его очень ждали буквально все, с дру-

гой стороны, надежд на прорыв не было практически 

ни у кого. Если не считать, разве что, декларации, 

вряд ли подразумевающей новые обязательства, но-

вые компромиссы или принципиально новую «до-

рожную карту» на будущее.

Главная проблема саммита, из-за которой его так дол-

го откладывали, заключалась в диссонансе самих 

подходов. Как обсуждать прекращение конфликта в 

ситуации, когда одна его сторона считает давно со-

гласованный план его прекращения собственной ка-

питуляцией, другую сторону не признают стороной, а 

наказывают за невыполнение плана вообще другое 

государство? Отдает абсурдом, но именно это и дела-

ло задачу крайне сложной. 

Тем важнее, что встреча состоялась. В том числе рос-

сийского и украинского лидеров тет-а-тет. Выясни-

лось, что и это возможно, как ни пугали В. Зеленского 

перед вылетом в Париж.

Тот факт, что В.В. Путин был удовлетворен результа-

тами переговоров, о чем он сказал журналистам («по-

тепление» — вот термин дня), говорит о многом: зна-

чит, разговор получился и был содержательным. Ка-

кой-то иной вариант нашего лидера вряд ли бы устро-

ил — собственно, это было ключевым условием прие-

зда нашей делегации в Париж. Это не значит, что ста-

вилась задача «обыграть» украинского коллегу, в чем 

того мечтают обвинить его оппоненты в Киеве. Но 

явно получилось вести разговор по существу, без ло-

зунгов и иллюзий. Тем важнее, конечно же, закрытый 

формат встречи, где не обязательно повторять тради-

ционные «мантры» про «агрессию» и т.п., и особенно 

в тот момент, когда главы соседних государств оста-

лись один на один: в такие моменты и вершится Боль-

шая Политика. 

Результат есть, и на этом этапе он максимален: под-

тверждена действенность Минских соглашений и вы-

текающих из них последующих договоренностей. 

Хотя явно сохраняются сложности с интерпретация-

ми, например — с разведением войск на линии сопри-

косновения. Но детали будем узнавать позже, прежде 

всего по тому, как будут реализовываться договорен-

ности. У Зеленского в этом плане позиция непростая, 

ибо ему, наверное, сложнее договориться со своими 

радикалами, чем с Путиным. Но здесь, пожалуй, сло-

во за Европой: если она проявит твердость и пока-

жет, что не поддержит желающих воевать «до побед-

ного» и считающих Минские соглашения «капитуля-

цией», то протесты не станут массовыми. 

И у Зеленского сохранятся возможности для движе-

ния вперед, к миру. Ради чего его и выбрали прези-

дентом Украины.

Источник: официальная страница сенатора 
в Facebook
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Почему в России этот год 
стал рекордным по количеству 
наводнений и пожаров
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Формула четырех
Перед пресс-конферен-
цией журналисты уви-
дели в кулуарах Влади-

мира Путина, который шел по-
сле беседы с Владимиром Зелен-
ским (она прошла сначала с уча-
стием делегаций, а потом — не-
долго — тет-а-тет). «Are you 
happy with the results?» — спро-
сили его на английском об ито-
гах этой встречи. «Yes, I ’m 
happy!» — ответил российский 
лидер и заметил, что перегово-
ры прошли «хорошо и по-дело-
вому». 

Тем временем представители 
украинской делегации тоже 
подходили к журналистам и 
объясняли, что и они довольны, 
атмосфера была хорошей, и 
главное — «зрады» (предательст-
ва — укр.), в чем заранее обвиня-
ла Зеленского оппозиция, не 
произошло. Переговоры затяну-
лись так долго, что не только в 
Москве была глубокая ночь, но и 
в Париже уже начинался следу-
ющий день. Об итогах лидеры 
«нормандской четверки» рас-
сказали на пресс-конференции. 
«Принят итоговый документ, в 
котором подтверждена безаль-
тернативность неукоснительно-
го и последовательного выпол-
нения Минских соглашений, 
подчеркнута важность налажи-
вания прямого диалога между 
сторонами конфликта», — зая-
вил Путин. «Рассчитываем, что 
разведение сил будет поэтапно 
продолжено», — сказал он. И со-
общил, что поддержана идея 
подготовить обмен удерживае-
мыми лицами по формуле «всех 
установленных на всех установ-
ленных». Также необходимо 
синхронизировать процесс до-
стижения перемирия с полити-
ческими реформами согласно 
Минским соглашениям. В пер-
вую очередь это внесение в Кон-
ституцию изменений, закрепля-
ющих особый статус Донбасса 
на постоянной основе. Нельзя 
затягивать и с выполнением 
обязательств по амнистии. «Не-
обходимо также увеличить чи-
сло пунктов пропуска на линии 
соприкосновения... Давайте не 
будем забывать о простых лю-
дях», — призвал президент РФ.

На вопрос, есть ли «потепле-
ние», президент России ответил 
положительно: по многим во-
просам достигнут прогресс. Мо-
сква будет делать все, чтобы 
конфликт был завершен. Но ва-
жен прямой диалог между кон-
фликтующими сторонами. Еще 
Путин выступил против того, 
чтобы «вскрывать» и переписы-
вать Минские соглашения: 
контроль над определенными 
участками границы Украина 
может получать после местных 
выборов на юго-востоке, а в Ки-
еве настаивают на обратном — 
получить его до выборов. Эта 
тема как раз и станет основной 
на следующем саммите.

«Нам удалось разблокиро-
вать, перезапустить диалог», — 
констатировал украинский ли-
дер Владимир Зеленский, под-
черкнув, что своим принципам 
— невозможность федерализа-

ции Украины, влияния на век-
тор развития и уступки терри-
тории — он не изменил. «Мы об-
говорили все сложные вопро-
сы», — заверил президент Укра-
ины. «Я не ищу победы, я хочу 
решить вопросы», — откровен-
но сказал он. Переговоры шли 
предметно: было важно догово-
риться о конкретных шагах. 
«Встреча была долгой, слож-
ной, но настроение положи-
тельное», — оценил Зеленский, 
добавив, что никаких условий 
и «домашнего задания» для 
следующего саммита не суще-
ствует. Еще украинский прези-
дент напомнил свою позицию: 
политические вопросы можно 
решить, только когда будет 
нормализована ситуация с без-
опасностью на востоке Украи-
ны.

Цель саммита — достижение 
долгосрочного мира и прекра-

щение конфликта, заявил пре-
зидент Франции. «Строительст-
во новой архитектуры безопа-
сности и доверия проходит че-
рез урегулирование украинско-
го конфликта в рамках Минских 
соглашений», — подчеркнул Эм-
манюэль Макрон, добавив, что 
удалось добиться продвижения 
по всем направлениям — разве-
дение сторон, утверждение пре-
кращения огня, обмен удержи-
ваемыми лицами.

Удалось преодолеть период 
стагнации, констатировала кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель. «Мы 
смогли обсудить три основных 
вопроса: вопрос отсутствия 
прекращения огня, вопрос ли-
нии соприкосновения и вопрос 
разведения сил», — заметила 
она. «Мы поставили перед со-
бой реалистичные цели, в част-
ности реализацию прекраще-
ния огня до конца 2019 года, это 

непросто, а также к марту 2020 
года мы надеемся, что будут до-
стигнуты изменения по вопросу 
Луганска и Донецка», — заявила 
Меркель. «И главное, чтобы 
контроль за прекращением огня 
сохранялся в течение 24 часов, 
а не двенадцати», — добавила 
она. «У меня сегодня сложилось 
впечатление, что есть добрая 
воля для решения сложных во-
просов. Я очень довольна сегод-
няшней встречей», — призна-
лась канцлер ФРГ.

Газовый вопрос на саммите  
не поднимался. А вот на встрече 
Путина и Зеленского эта тема 
прозвучала. На вопрос о тран-
зите газа на пресс-конференции 
президент России ответил стро-
ками из Сергея Михалкова: «А у 
нас в квартире газ. А у вас?» «И у 
вас есть и будет, — успокоил он 
украинских журналистов. — Но 
может быть гораздо дешевле, 
если мы договоримся о совмест-
ной и честной работе». Путин 
конкретизировал: газ может 
быть дешевле на 25 процентов, 
чем сейчас получают конечные 
потребители, прежде всего про-
мышленные. 

Как рассказал вчера журна-
листам пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков, пер-
вое знакомство Путина и Зелен-
ского было деловым, прагма-
тичным и открытым. В Кремле 
надеются, что оно станет «хоро-
шим началом для конструктив-
ного общения во имя решения 
сложных проблем». 
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А К Ц Е Н Т

Подтверждена безальтернативность 
неукоснительного и последовательного 
выполнения Минских соглашений

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1792838

Первый пункт итогового документа Парижского саммита — незамедлительные меры по стабилизации ситуации в зоне конфликта на юго-востоке Украины.

ШАНС НА МИР
— Я бы назвал парижский саммит 

первым этапом на пути к выходу 

из украинского кризиса.  Один из  

его положительных итогов заклю-

чается в том, что противостоящие 

в Донбассе стороны, хочется над-

еяться, в перспективе вместо об-

мена ударами и демонстрации во-

енной силы обменяются рукопо-

жатиями и сядут за стол перегово-

ров. А до этого необходимо раз-

вести подальше от фронтовой ли-

нии боевые подразделения  как 

тех, так и других, что уже было на-

чато в этом году и, как следует из 

документа, подписанного в Ели-

сейском дворце, будет продолже-

но в будущем.

Конечно, мы еще далеки от окон-

чательного урегулирования кон-

фликта, возврата к более или ме-

нее нормальным отношения меж-

ду Украиной и Россией, но важ-

ные шаги уже сделаны президен-

тами двух стран, которым  Париж 

предоставил возможность встре-

титься и поговорить, в том числе 

тет-а-тет. Отмечу также конструк-

тивную  позицию  Эмманюэля Ма-

крона, связавшего строительство 

новой архитектуры европейской 

безопасности с разрешением 

украинского кризиса и со сближе-

нием с Россией, которую он неод-

нократно называл неотъемлемой 

часть Европы. Хотелось бы верить 

также, что  позитивные итоги 

встречи могут в определенной 

степени поспособствовать  нача-

лу поэтапной отмены санкций, 

введенных ЕС против России.

***

— После трех лет застоя возобнов-

ление «нормандского процесса» 

само по себе  было знаменатель-

ным событием. Ему способствова-

ло совпадение  благоприятных 

факторов, — говорит Жан де Глини-

асти, эксперт  французского Ин-

ститута международных и страте-

гических исследований (IRIS). — 

Это избрание на Украине нового 

президента, который вопрос об 

урегулировании на юго-востоке 

страны включил в свою предвы-

борную программу в качестве 

главного.  

Затем желание французского пре-

зидента Эмманюэля Макрона ста-

билизировать ситуацию в Европе, 

а также относительный уход со 

сцены тех, кто противился реали-

зации Минских соглашений.  В 

этих условиях реально появился 

шанс, и им воспользовались главы 

государств, входящих в «норманд-

скую четверку». 

Предварительные условия прове-

дения саммита, выдвинутые Рос-

сией,  были таковыми, чтобы он 

был хорошо подготовлен и резуль-

тативен. В итоге все получилось, 

что подтверждает  документ па-

рижского саммита «нормандского 

формата», где изложены меры, на-

правленные на деэскалацию кон-

фликта. Важно и то, что «норманд-

ская четверка» договорилась об 

очередном саммите через  четыре 

месяца. Все это говорит о том, что  

«нормандский процесс» будет 

развиваться и дальше. 

И вот еще что надо особо отме-

тить. 

Если  раньше были опасения, свя-

занные с тем, что в Киеве проявля-

ли склонность так или иначе пере-

иначить Минские договоренно-

сти,  то на  парижском саммите 

были подтверждены их незыбле-

мость и безальтернативность. 

ЗЕЛЕНСКОГО ХВАЛЯТ НЕ СВОИ
— Удивительно, но больше всего 

похвал по итогам встречи в Пари-

же президент Украины получил с 

неожиданной стороны — от своих 

политических противников и раз-

номастной «партии войны».

Громче всего прозвучал хвалеб-

ный комментарий замминистра 

внутренних дел и куратора сайта 

«Миротворец» Антона Геращенко. 

«Федерализации не будет! Усту-

пок территории — не будет! Крым 

— это Украина! Президент Украи-

ны Владимир Зеленский! Я не жа-

лею, что я и моя семья отдали за 

него свой голос на выборах!» — со-

вершенно серьезно написал в 

Facebook один из самых дискреди-

тированных украинских полити-

ков. Его патрон и близкий друг Ар-

сен Аваков, входивший в состав 

украинской делегации в Париже, 

также не скупился на похвалы в 

адрес Зеленского. Отзыв боеви-

ков полка «Азов» из-под прези-

дентского офиса в этой связи вос-

принимается как поощрение мо-

лодого президента Аваковым.   

Похожие тезисы — о моральной и 

политической победе Зеленского, 

о его бережном отношении к на-

черченным националистами «кра-

сным линиям», о его заботе об ин-

тересах выступавших против него 

людей — распространяли также 

Telegram-каналы, ассоциирован-

ные с офисом президента. В целом 

украинская «партия войны» оста-

лась явно довольна новым «прези-

дентом мира».

Впрочем, были и другие мнения. 

Председатель политсовета партии 

«Оппозиционная платформа — За 

жизнь» (ОПЗЖ) Виктор Медвед-

чук считает, что говорить о победе 

Украины в Париже преждевремен-

но, если вообще уместно. «Если 

есть Минские соглашения, кото-

рые подписаны, в том числе и Ук-

раиной, утверждены резолюцией 

ООН, то я считаю, их надо выпол-

нять. Если у господина Зеленского 

есть другие мысли, направленные 

на изменение Минских соглаше-

ний, то он должен других убедить в 

их правильности. Есть один сцена-

рий мира — через реализацию 

Минских соглашений. Других пу-

тей я не знаю. И чтобы этого мира 

добиться, надо проявить Зелен-

скому и его команде политиче-

скую волю», — цитирует политика 

пресс-служба партии.

Нашлись на Украине и СМИ, трез-

во оценившие встречу в Париже. 

«Майдан разойдется, война оста-

ется» — с таким заголовком вышла 

редакционная статья издания 

«Страна»о саммите. «Для Влади-

мира Зеленского эта затея и рань-

ше была не очень понятной — 

слишком много вопросов предпо-

лагалось на ней решить. И сегод-

няшний день лишь подтвердил, 

что нахрапом «взять Москву» не 

удалось», — констатирует украин-

ское издание.

«Правда, есть и важные символи-

ческие вещи, которые записаны в 

коммюнике. Это приверженность 

Минским соглашениям, без вся-

ких изъятий или редактур. Сколь-

ко бы Зеленский на словах ни кри-

тиковал эти договоренности, но 

позиция Парижа и Берлина в этом 

смысле оказалась ближе к Мо-

скве», — пишет «Страна». Издание 

предсказывает Донбассу «продол-

жение беспорядочных обстрелов, 

которые, может, и станут немного 

меньше, но вряд ли упадут до 

нуля». 

АТМОСФЕРА МЕНЯЕТСЯ
— Вряд ли кто-то мог всерьез ожи-

дать, что после парижской встре-

чи вдруг за один день начнут вы-

полняться Минские соглашения. 

Это долгий и сложный процесс. Не 

случайно решение многих значи-

мых вопросов отложено до следу-

ющего саммита в Берлине. 

Важен сам факт того, что перего-

воры состоялись, какой бы дежур-

ной ни казалась эта фраза. Глав-

ное, что по сравнению с 2016 го-

дом, когда Украину представлял 

Порошенко, изменилась сама ат-

мосфера «нормандского форма-

та»: участники реально сели за 

один стол, начали разговаривать 

друг с другом. 

На мой взгляд, в этом есть и заслу-

га президента Франции Эмманюэ-

ля Макрона, который по характеру 

явно не Олланд. Именно Макрон 

активно продвигает новое, а точ-

нее, «деголлевское» видение буду-

щего Европы, которая объединяла 

бы все пространство от Лиссабо-

на до Владивостока. В отношении 

Украины ситуация уже не такова, 

что лидеры Франции и Германии 

ее безоговорочно поддерживают 

и давят исключительно на Москву. 

Мы видим, что они давят и на Киев, 

ожидая каких-то реальных дейст-

вий. За пять лет Европа утратила 

многие иллюзии в отношении Ук-

раины, которая так и не провела 

реформы, не улучшила инвестици-

онный климат, не смогла победить 

коррупцию. 

Европейские политики начинают 

понимать, что все не так однознач-

но и что украинские элиты во мно-

гом использовали их, разыгрывая 

антироссийскую карту. К ним так-

же приходит постепенное осозна-

ние, что нельзя было ставить Киев 

перед жестким выбором между 

Россией и ЕС, и что методы, кото-

рые Запад использовал для под-

держки путча против Януковича,  

обернулись тем, что мы сейчас 

имеем.   

Кроме того, на политиков в Евро-

пе все больше давят и бизнесме-

ны, уставшие от санкций, от кото-

рых они терпят убытки, теряя рос-

сийский рынок, где вакуум доста-

точно быстро заполнили партне-

ры Москвы из азиатского регио-

на. Наконец, соцопросы показы-

вают, что среди европейцев все 

больше растут антиамериканские 

настроения. Всем надоел диктат 

США, надоело то, как они ведут 

себя по отношению к Германии и 

ЕС в целом. Конечно, никто не 

стремится бросаться России в 

объятия, но в нормализации все 

заинтересованы. 

На мой взгляд, сейчас Макрон и 

Меркель дали Зеленскому время 

до весны, чтобы он смог консоли-

дировать свою власть в стране и 

дать отпор националистам, кото-

рые ему постоянно мешают. Те-

перь уже и бывший президент Ук-

раины Порошенко выводит людей 

на улицы, пытаясь противодейст-

вовать политике своего наследни-

ка. На Западе понимают, что Зе-

ленскому в этом смысле прихо-

дится нелегко. 

Киев сейчас не очень понимает, 

что дальше делать с Донбассом. 

Она хочет вернуть территории, но 

складывается впечатление, что 

она хочет вернуть их без людей. 

Ведь эти люди последние пять лет 

страдали от бомбежек и быстро 

этого не забудут, поэтому им нуж-

ны от Киева гарантии. Но разговор 

о них простым явно не будет. 

ДРУЗЬЯ И ВРАГИ ДОНБАССА
— В Донецке пока сдержанно ком-

ментируют результаты заседания 

«нормандской четверки».

При этом представители Донец-

кой народной республики (ДНР) 

приветствовали решение об обме-

не пленными. Как отметила упол-

номоченный по правам человека в 

республике Дарья Морозова, ее 

власти настаивают на этом уже два 

года.

«И вот мы можем сказать, что у 

нас есть возможность провести 

обмен до конца года, все на дан-

ный момент зависит от украин-

ской стороны», — заявила Морозо-

ва.

Уполномоченный по правам чело-

века также отметила, что украин-

ская сторона уже подтвердила 

включение в список на обмен 88 

человек, удерживаемых в плену. 

«И мы подтвердили украинской 

стороне 53 человек», — сообщила 

она.

По словам первого заместителя 

председателя Народного совета 

Луганской народной республики 

(ЛНР) Дмитрия Хорошилова, од-

ним из итогов встречи в Париже в 

«нормандском формате» оказа-

лось продолжение Украиной по-

литики войны в отношении жите-

лей Донбасса.

Он подчеркнул, что заявление 

украинской стороны о невозмож-

ности обеспечить отвод военных 

показывает неспособность Киева 

противостоять радикалам. В итоге 

из-за отсутствия новых идей укра-

инская делегация «воспроизводи-

ла схемы» бывшего президента 

Петра Порошенко.

Дмитрий Хорошилов подчеркнул, 

что из-за того, что украинская сто-

рона не может развести войска, 

продолжают страдать и гибнуть 

невиновные люди. Он назвал Вла-

димира Зеленского разочарова-

нием для Донбасса и всей Украи-

ны.

В целом в Луганской народной ре-

спублике сделали вывод о том, что 

заседание «нормандской четвер-

ки» наглядно продемонстрирова-

ло, кто является Донбассу другом, 

а кто врагом.

Такое мнение высказал координа-

тор проекта «Молодая гвардия» 

общественного движения «Мир 

Луганщине», депутат Молодежно-

го парламента ЛНР Даниил Сте-

панков.

Он тоже отметил, что пункт о даль-

нейшем разведении сил и средств 

на линии соприкосновения в Дон-

бассе не удалось согласовать по 

вине украинской стороны, и это 

показало, что украинским полити-

кам безразлична судьба жителей 

Донбасса и они готовы действо-

вать только в своих собственных 

интересах.

Подобную позицию активист на-

звал ожидаемой реакцией из-за 

настроений украинских радика-

лов, националистов и Запада, ко-

торые не заинтересованы в окон-

чании военного конфликта в Дон-

бассе.

А президента Украины Даниил 

Степанков считает загнанным в 

клетку, из которой ему самому хо-

чется выбраться. При этом он при-

вел слова Владимира Путина, ко-

торый уверен, что нельзя забы-

вать о простых жителях Донбасса, 

а договоренности лидеров «нор-

мандской четверки» должны улуч-

шить их жизнь уже в настоящий 

момент, а не в отдаленном буду-

щем. 

Доминик Жаме, 
французский политолог: 

Жан де Глиниасти, 
эксперт  французского Института международных 
и стратегических исследований (IRIS):

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

Александр Рар,
немецкий политолог:

ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА

Павел Дульман, 
обозреватель «Российской газеты»:

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

Руслан Мельников, 
специальный корреспондент 
«Российской газеты»: 

ВЗГЛЯД ИЗ ДОНЕЦКА

R
E

U
T

E
R

S

Президент Французской Республики, Канцлер Феде-
ративной Республики Германия, Президент Россий-
ской Федерации и Президент Украины встретились се-
годня в Париже.

Минские соглашения (Минский протокол от 5 сентя-
бря 2014 года, Минский Меморандум от 19 сентября 
2014 года и Минский Комплекс мер от 12 февраля 2015 
года) продолжают быть основой работы «Нормандско-
го формата», государства — участники которого при-
вержены их полному выполнению.

Они подчеркивают свое общее стремление к созда-
нию устойчивой и всеобъемлющей архитектуры дове-
рия и безопасности в Европе, на основе принципов 
ОБСЕ, для чего урегулирование конфликта на Украине 
является одним из нескольких важных шагов.

На этом основании они постановляют следующее:

1. Незамедлительные меры 
по стабилизации ситуации в зоне конфликта

Стороны заявляют о приверженности полной и все-
объемлющей реализации режима прекращения огня, 
подкрепленного выполнением всех необходимых мер 
по поддержке режима прекращения огня до конца 2019 
года.

Они окажут поддержку разработке и реализации об-

новленного плана разминирования на основе решения 
Трехсторонней контактной группы по противоминной 
деятельности от 3 марта 2016 года.

Они окажут поддержку достижению соглашения в 
рамках Трехсторонней контактной группы по трем до-
полнительным участкам разведения с целью разведе-
ния сил и средств к концу марта 2020 года.

Они призывают Трехстороннюю контактную группу 
способствовать освобождению и обмену связанных с 
конфликтом удерживаемых лиц до конца года, на основе 
принципа «всех на всех», начиная со «всех установлен-
ных на всех установленных», при понимании, что ме-
ждународным организациям, включая Международный 
Комитет Красного Креста, будет предоставлен полный и 
безусловный доступ ко всем удерживаемым лицам.

Они окажут поддержку достижению соглашения в 
рамках Трехсторонней контактной группы, в течение 
30 дней, по новым пунктам перехода вдоль линии со-
прикосновения, в первую очередь на основе гуманитар-
ных критериев.

Они напоминают о том, что Специальная монито-
ринговая миссия Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе на Украине (СММ) должна быть 
способной использовать все возможности своего ман-
дата от 21 марта 2014 года и иметь безопасный и надеж-

ный доступ на всей территории Украины для полноцен-
ного выполнения своего мандата.

2. Меры по выполнению 
политических положений Минских соглашений

Стороны выражают заинтересованность в согласо-
вании в «Нормандском формате» и Трехсторонней кон-
тактной группе всех правовых аспектов особого поряд-
ка местного самоуправления — особого статуса Отдель-
ных районов Донецкой и Луганской областей — как ука-
зано в Комплексе мер по выполнению Минских согла-
шений от 2015 года — для обеспечения его действия на 
постоянной основе.

Они считают необходимым интегрировать «форму-
лу Штайнмайера» в украинское законодательство, в со-
ответствии с версией, согласованной в «Нормандском 
формате» и Трехсторонней контактной группе.

3. Дальнейшие действия
Они просят своих министров иностранных дел и поли-

тических советников обеспечить реализацию достигну-
тых договоренностей, и они согласились провести следу-
ющую встречу в этом формате в течение четырех месяцев 
для обсуждения политических условий и условий безопа-
сности, в том числе для организации местных выборов.

ДОКУМЕНТ

Совместно согласованные итоги Парижского саммита 
«Нормандского формата»

9 декабря 2019 года

Париж. Эмманюэль Макрон и Владимир Путин — прощание после заверше-
ния саммита.
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили кратно 
повысить штрафы 
за вмешательство в выборы

Ролик 
на миллион

Татьяна Замахина

Иностранным компаниям и СМИ смогут выписывать 
многомиллионные штрафы за нарушения избиратель-
ного законодательства РФ. Законопроект на эту тему 
прошел экспертный совет фракции «Единая Россия», 
теперь дело за отзывом правительства, рассказал «РГ» 
автор инициативы, первый замглавы фракции ЕР Адаль-
би Шхагошев. 

Согласно законопроекту нарушения при предвыбор-
ной агитации повлекут наложение штрафа на граждан в 
размере от 100 тыс. до 150 тыс. рублей, на должностных 
лиц — от 2,2 млн до 3,5 млн рублей. Штраф для юрлиц мо-
жет составить до 4% от оборота денежных средств, по-
лученных компанией за предшествующий календарный 
год, но не менее 2,5 млн рублей. При этом «фигуранта-
ми» могут стать иностранные и международные орга-
низации, посольст-
ва других стран, 
рассказал депутат.

Информацион-
ные гиганты риску-
ют заплатить боль-
шие средства. «Вы-
ручка Google — 136 
млрд долларов, 
Facebook — 56 
млрд», — привел 
пример Шхагошев. 
У иноСМИ, по его 
словам, тоже хоро-
шие обороты. Меж-
ду тем предлагаемые штрафы будут еще щадящим нака-
занием — в Италии или Индонезии за такие нарушения 
могут посадить в тюрьму до года, сослался на междуна-
родную практику депутат.

Механизм предполагается следующий. После реше-
ния суда будет дано 60 дней на добровольную уплату. В 
случае отказа в дело вступают приставы, а минюст об-
ращается в государство, где зарегистрирована компа-
ния. «Мы будем максимально лояльны, — обещал Шха-
гошев. — Если ролик с незаконной агитацией, например, 
появится на YouTube, то Роскомнадзор предупредит и 
даст время убрать. Если отказ, тогда вступит в силу но-
вый закон».

Напомним, что расследованием иностранного вме-
шательства в российские выборы в Госдуме занимается 
специальная комиссия. Депутаты, в число которых вхо-
дит и Шхагошев, уже уличили в нарушении ряд ино-
странных СМИ, а интернет-гиганты — в предоставлении 
площадок для незаконной агитации.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал поддерживать отечественные 
технологии 

Своими силами
Владимир Кузьмин

К
абинет министров про-
должает политику импор-
тозамещения и в 2019—

2020 годах на финансирование 
таких проектов выделяет 1,3 
триллиона рублей.

Курс на развитие собствен-
ной производственной базы, 
независимой от импорта обо-
рудования и услуг, правитель-
ство взяло в середине 2014 
года, когда России санкциями 
стали закрывать доступ на тех-
нологические рынки. В течение 
2014—2018 годов на эти цели из 
бюджета направили 1,6 трил-
лиона рублей. «Это позволило 
запустить процессы импорто-
замещения в целом ряде отра-
слей, — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на за-
седании Правительственной 
комиссии по импортозамеще-
нию. — Наиболее успешно рас-
тет пищевая, перерабатываю-
щая промышленность, неплохо 
увеличились объемы нашей 
отечественной продукции в ма-
шиностроении, радиоэлек-
тронной промышленности, ле-
сной отрасли, стабильный рост 
также в химической промыш-

ленности». Эти отрасли проде-
монстрировали рост от 10 до 
30 процентов».

Примерами успешного вне-
дрения собственных техноло-
гий стали ДНК-тесты, позволя-
ющие вовремя выявить тяже-
лые заболевания, включая он-

кологические; системы для бу-
рения нефтяных и газовых сква-
жин; материалы, использующи-

еся в строительстве дорог, авто-
проме, нефтегазовом секторе. 
«Необходимо, чтобы темпы раз-
вития были выше и в других 
сферах, — подчеркнул глава ка-
бинета министров. — Для этого 
мы запланировали в этом и сле-
дующем годах финансирование 
проектов по импортозамеще-
нию в размере около 1,3 трил-
лиона рублей».

Запуская импортозамеще-
ние, правительство подготови-
ло 23 плана для приоритетных 
гражданских отраслей про-
мышленности. Для многих из 
них следующий год станет по-
следним, поэтому подходит вре-
мя для оценки эффективности и 
планов по дальнейшей поддер-
жке. «В рамках действующих 
планов предусмотрено более 
1,7 тысячи проектов по импор-
тозамещению. Они сейчас на 
разных уровнях исполнения, но 
более двух третей уже заработа-
ли. Мы, конечно, будем им ока-
зывать поддержку и в дальней-
шем — и через субсидирование 
из бюджета, и через систему го-
сударственных закупок», — поо-
бещал Медведев.

Эффективным признан ме-
ханизм специальных инвести-

ционных контрактов, обеспечи-
вающий бизнесу стабильные ус-
ловия работы. В этом году он до-
рабатывался до СПИК 2.0. «Но-
вый контракт гарантирует ин-
весторам особые условия для 
вложений в высокотехнологич-
ные проекты,  в  том числе 
исключает входной порог по 
минимальному объему инве-
стиций и позволяет вкладывать-
ся на долгие сроки — 15—20 лет», 
— напомнил премьер. Сейчас от-
ветственные министерства за-
вершают работу над подзакон-
ными актами, необходимыми 
для заключения первых кон-
трактов по новым правилам.

Особый порядок импортоза-
мещения установили для ком-
паний ТЭК. «В каждой из них 
существуют свои корпоратив-
ные планы, и благодаря им доля 
отечественной продукции в за-
купках компаний выросла до 
85—90 процентов», — сказал 
глава кабмина. В Белый дом по-
ступили предложения по кор-
ректировке некоторых таких 
планов корпораций с учетом 
отраслевой специфики, в том 
числе о создании перечня по-
требностей компаний в обору-
довании и технологиях. 

Для поддержки проектов по импор-
тозамещению в этом и следующем 
годах запланировано около 1,3 
триллиона рублей, сообщил пре-
мьер.

ФИНАНСЫ Почему 
ФРС США возьмет паузу 
в снижении базовой ставки

Незачем 
больше 
смягчаться

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, не пойдет 
на новое снижение базовой процентной ставки по ито-
гам последнего в этом году заседания 11 декабря, счи-
тают аналитики. При этом от содержания релиза по 
ставке и комментариев руководства Федрезерва будет 
зависеть динамика курса рубля в конце этой недели.

В этом году ФРС снижала ставку трижды — в общей 
сложности на 0,75 процентного пункта. Сейчас диапа-
зон ставки составляет 1,5—1,75% годовых. Июльское 
снижение ставки стало первым с декабря 2008 года, то 
есть со времен мирового экономического кризиса. Гла-
ва ФРС Джером Пауэлл тогда сообщил, что речь не идет 
о полноценном начале цикла смягчения денежно-кре-
дитной политики. По факту все шаги Федрезерва по 
снижению базовой ставки в этом году стали превентив-
ными, чтобы стимулировать рост как американской, 
так и глобальной экономики в условиях торговой вой-
ны США и Китая.

Понижать ставку в декабре причин нет, считают 
аналитики. Так, США и Китай продвигаются к достиже-
нию первого этапа торговой сделки, а перспективы ро-
ста американского ВВП в III квартале пересмотрены с 
1,9% до 2,1%, гово-
рит главный эконо-
мист Совкомбанка 
Кирилл Соколов. 
Кроме того, ФРС до-
стигает своей глав-
ной цели — обеспе-
чения полной заня-
тости. Так, безрабо-
тица в США в ноя-
бре обновила мини-
мум за 50 лет, до-
стигнув 3,5%, ука-
зывает Соколов. Вторая цель ФРС — обеспечение цено-
вой стабильности. Показатель годовой инфляции в 
США в октябре замедлился до 1,6% — ниже таргета ФРС 
в 2%, добавляет Соколов.

Тональность релиза и комментариев Пауэлла на 
пресс-конференции 11 декабря будет нейтральной, 
ФРС просигнализирует о паузе в снижении ставки на 
перспективу первого полугодия 2020 года, полагает 
главный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович. 
Но при этом Федрезерв может и подтвердить готов-
ность продолжить смягчение денежно-кредитной по-
литики, если ухудшится ситуация в экономике или обо-
стрятся внешние риски (усугубится торговая война, 
резко замедлится глобальная экономика, Brexit пойдет 
по жесткому варианту), добавляет Соколов.

Если в релизе или выступлении Пауэлла будет сделан 
больший акцент на хорошие экономические данные, 
это может быть намеком на нормализацию денежно-
кредитной политики и даже подъем ставки в будущем. В 
этом случае можно ожидать укрепления доллара и осла-
бления валют развивающихся рынков, в том числе ру-
бля, допускает Соколов. Если же ФРС укажет на риски 
торговых войн и замедления глобальной экономики, со-
кращение инвестиций бизнеса, слабость промпроиз-
водства и устойчиво низкую инфляцию, то это будет оз-
начать, что Федрезерв готов снижать ставки дальше. 
Тогда можно ожидать ослабления доллара и умеренного 
укрепления рубля, прогнозирует аналитик. 

Социальная интеграция 
инвалидов

На прошлой неделе во мно-
гих странах мира, в том числе и 
в России, отмечался Междуна-
родный день инвалидов.

Отмечу, что социальная ин-
теграция людей с инвалидно-
стью, их вовлечение в социаль-
ную, экономическую и куль-
турную жизнь является важ-
нейшей целью политики наше-
го государства.

В последнее время приняты 
важные шаги в этом направле-
нии. Например, до 2025 года 
продлена госпрограмма «До-
ступная среда». Благодаря ей 
выстроена система обеспече-
ния доступности для инвалидов 
различных объектов социаль-
ной и транспортной инфра-
структуры.

Также в этом году Государст-
венная Дума приняла несколь-
ко значимых законов, сущест-
венно облегчающих жизнь лю-
дей с инвалидностью.

Во-первых, были внесены 
изменения в законодательство, 
согласно которым каждое ми-
нистерство и ведомство будет 
подключено к федеральному 
реестру инвалидов, а значит, 
гражданам станет гораздо про-
ще подтвердить свою инвалид-
ность в случае необходимости: 
в частности, им не нужно будет 
предоставлять справку о про-
хождении медико-социальной 
экспертизы. Сейчас отрабаты-
вается процесс такого взаимо-
действия, готовятся соответст-
вующие подзаконные акты.

Во-вторых, был принят за-
кон о так называемом распре-
деленном надзоре. Речь идет о 
том, что за обеспечением до-
ступности для инвалидов тех 
или иных объектов должны сле-
дить не только органы социаль-
ной защиты, но и органы, осу-
ществляющие надзор в сфере 
образования, здравоохране-
ния, информации, транспорта, 
а также жилищная инспекция и 
органы соцобслуживания на 
региональном уровне.

Надеюсь, что в ближайшее 
время будет рассмотрен и зако-
нопроект об электронном сер-
тификате на получение техни-
ческих средств реабилитации. 
К сожалению, сегодня процесс 
обеспечения инвалидов проте-
зами, инвалидными креслами и 
колясками, специальными тре-
нажерами, слуховыми аппара-
тами и другими вспомогатель-
ными средствами иногда затя-
гивается на несколько месяцев. 
С помощью электронного сер-
тификата процедура предо-
ставления необходимой техни-
ки должна ускориться.

Чтобы законы в сфере соци-
альной защиты полноценно ра-
ботали, нужен общественный 
контроль. В связи с этим Госду-
ма ежегодно выделяет значи-
тельные средства на поддержку 
деятельности общественных и 
некоммерческих организаций 
инвалидов, которые проявляют 
гражданскую активность и по-
могают следить за эффективно-
стью в сфере обеспечения до-
ступной среды и за решением 
других социальных проблем 
людей с ограничениями по здо-
ровью.

Добавлю, что в этом году в 
рамках национального проекта 
«Демография» началась реали-
зация программы по созданию 
системы долговременного ухо-
да за гражданами, которые не 
могут позаботиться о себе са-
мостоятельно. Она призвана 
обеспечить пожилым людям и 
людям с инвалидностью дос-
тойную жизнь.

Напомню также, что в 2019 
году вышел указ президента о 
повышении ежемесячной вы-
платы неработающим родите-
лям, осуществляющим уход за 
детьми-инвалидами и инвали-
дами первой группы с детства: с 
5,5 тысячи рублей до 10 тысяч 
рублей. В федеральном бюдже-
те на ближайшие три года на 
эти цели заложено почти 50 
млрд рублей. Однако пособие 
на инвалидов первой группы, 
которые приобрели инвалид-
ность, будучи взрослыми, оста-
лось на уровне 1200 рублей. 
Считаю, что эта ситуация обя-
зательно должна стать предме-
том отдельного обсуждения в 
Государственной Думе.

Помимо этого, необходимо 
стимулировать дальнейшее 
развитие технологий как для 
усовершенствования различ-
ных средств реабилитации, так 
и для улучшения качества обра-
зования людей с ограничения-
ми по здоровью. И на особом 
контроле должна быть ситуа-
ция с доступностью жилья и об-
щественного транспорта для 
инвалидов. 

Гражданам грозят 
штрафы от 100 тыс. 
до 150 тыс. рублей, 
должностным 
лицам — от 2,2 млн 
до 3,5 млн рублей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ФРС может 
перенести новое 
снижение ставки 
на вторую полови-
ну 2020 года

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел первую встречу 
с новым составом СПЧ

Право на совет
Галина Мисливская,
Кира Латухина 

В
чера президент Влади-
мир Путин провел пер-
вую встречу с новым 
составом Совета по 
развитию гражданско-
го общества и правам 
человека (СПЧ). Она 
оказалась не менее бо-
гатой на темы, эмоции 

и «молнии» информационных 
агентств, чем завершившийся 
ночью саммит «нормандской 
четверки». Глава государства от-
кровенно высказался на самые 
резонансные темы.

Заседание Совета прошло в 
День прав человека, который 
был учрежден ООН в 1950 году в 
годовщину принятия Всеобщей 
декларации прав человека. В 
предыдущие три года к этому 
дню было приурочено вручение 
Госпремий в сфере защиты прав 
человека и благотворительно-
сти. Учитывая общественную 
важность этой работы, решено 
приравнять эти премии к награ-
дам за достижения в области на-
уки, искусства и гуманитарной 
деятельности, сообщил Влади-
мир Путин. Речь идет и о размере 
премий и о церемонии их вруче-
ния. Лауреаты 2019 года — актер 
и основатель Благотворительно-
го фонда Константин Хабенский 
и председатель совета Союза се-
мей военнослужащих Мария 
Большакова — получат свои 
значки 12 июня, в День России.

Встреча с членами СПЧ 
прошла на следующий день по-
сле саммита «нормандской чет-
верки» в Париже. Эхо украин-
ского кризиса звучало и в кулуа-
рах, и на самом заседании. Еще 
перед его началом глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев сообщил журнали-
стам, что намерен заняться про-
блемой преследований россиян 
на Украине. Эту тему поднимал 
другой член Совета, Кирилл Вы-
шинский. Речь идет о порядка 
шести тысячах уголовных дел, 
возбужденных украинскими 
правоохранителями против ак-
тивистов крымского референду-
ма и других граждан РФ. В случае 
пересечения украинской грани-
цы им грозит арест по обвине-
нию в госизмене. «Надо эти 
шесть тысяч человек вывести из 
положения заложников», — уве-
рен Валерий Фадеев.

Владимир Путин попросил 
предоставить ему данные по 
этим гражданам для обсуждения 
с украинским руководством. 
«Такой вопрос можно ставить. Я 
не знаю, что они попросят вза-
мен, но переговоры на этот счет 
вести можно», — считает прези-
дент. Он также поделился своим 
мнением о видении Киевом от-
дельных требований Минских 
соглашений. «Украинская сторо-
на все время ставит вопрос: 
«Дайте нам возможность за-
крыть границу войсками». Ну я 
представляю, что дальше на-
чнется. Сребреница будет, вот и 
все», — считает Путин. «Мы же 
видели, как президент Зелен-
ский вел дискуссии с национали-
стами. Понятно, кто там силь-
нее», — добавил он. «И кто нацио-
налистами будет руководить, 
когда они войдут на эти террито-
рии без обеспечения гарантий 
людям?» — задал риторический 
вопрос глава государства.

Однако на заседании говори-
ли в основном о внутрироссий-
ских проблемах. Несколько чле-
нов Совета подняли тему «массо-
вых протестов» в Москве и их су-
дебных последствий для участ-
ников. Глава государства уверен, 
что суд должен оставаться не-
прикосновенным, каким бы ре-
зонансным ни было дело. «На суд 
нельзя влиять со стороны, в том 
числе и через средства массовой 
информации. Особенно уж нель-
зя влиять, запугивая представи-
телей правоохранительных орга-
нов и судов», — сказал он, отвечая 
на выступление  адвоката Генри 
Резника. Тот заявил, что нельзя 
выносить обвинительные приго-
воры людям, «невиновность ко-
торых известна всей стране». 

По мнению Владимира Пути-
на, в данном случае Резник вы-
ступил не как юрист, а как право-
защитник. «На общественное 
мнение влияют СМИ, а они рабо-
тают исходя из разных мотивов, 
другие соображения влияют, а 
суд должен руководствоваться 
законом, и только им», — сказал 
Путин.

Самым эмоциональным диа-
лог у президента вышел с режис-
сером Александром Сокуровым, 
который также затронул тему 
осужденных за организацию бес-
порядков во время «массовых 
акций протеста». «Наши моло-
дые люди никогда не мародерст-
вуют, ничего не рушат, не сокру-
шают. Они не жгут магазины, они 
отличаются пока еще известной 
деликатностью», — доказывал 
свою правоту Сокуров, который, 
вероятно, не посмотрел видеоза-
писи погромов и нападений этих 
«молодых людей» на сотрудни-
ков Росгвардии.

«Вы правильно сказали: пока 
еще», — отреагировал Владимир 
Путин. «Вы знаете, в чем дело? 
Вот здесь коллега выступал, по-
моему, коллега Резник, сказал: 
«Бросил там какой-то пластико-
вый стаканчик в представителя 
органов власти. Бросил. Ничего. 
Потом пластиковую бутылку. 
Опять ничего. Потом уже бросит 
и стеклянную бутылку, а потом и 
камень, а потом и стрелять на-
чнут, и громить магазины. Мы не 
должны допустить вот этого», — 
считает глава государства. «Все 
имеют право высказывать свою 
точку зрения и выражать свою 
позицию всеми возможными до-
ступными, но законными сред-
ствами. Вот в чем все дело», — 
подчеркнул он. 

Владимир Путин заметил, 
что «много приличных людей, 
которые столкнулись с неспра-
ведливостью», но так устроено 
каждое государство. «Поезжай-
те в те же США или Европу, там 
еще круче, чем у нас, эта неспра-
ведливость, прямо фонтанирует 
из-под земли. Ну и что, есть пра-
вила по проведению публичных 
акций, — сказал президент. —  По-
чти во всех европейских госу-
дарствах за нарушение правил 
проведения уличных манифе-
стаций или проведение их без 
разрешения предусмотрено уго-
ловное наказание, связанное с 
лишением свободы. В некото-
рых странах вполне демократи-
ческих, в Великобритании — 
пять лет, в Швеции — 10, в США 
— 10».

Путин ответил и на еще одно 
предложение Сокурова «приду-
мать Россию заново». «Есть та-
кой человек в нашей недавней 
истории — господин Ульянов, он 

же Старик, он же Ленин. Вот он 
придумал, — ответил глава госу-
дарства. — Теперь не можем по-
нять, что делать с Бутовским по-
лигоном, как выстроить там ра-
боту, чтобы люди не забыли про 
то, кто там лежит в земле». Ле-
нин, подчеркнул президент, 
«созда л  государственную 
структуру, заложив мину под 
российскую государствен-
ность, которая складывалась 
тысячу лет».

Президент поддержал идею 
усовершенствовать законода-
тельство о массовых захороне-
ниях жертв политических ре-
прессий. Также глава государст-
ва одобрил предложение о со-
здании музея их памяти на Бу-
товском полигоне.

«Давайте попросим депута-
тов, чтобы они поработали и 
сделали предложения... чтобы 
мы укрепили нормативную 
базу», — заявил он после высту-
пления протоиерея Кирилла Ка-
леды. Священник предложил со-
здать общероссийский реестр 
массовых захоронений жертв 
политрепрессий. Сейчас у них 
нет статуса и непонятно, кто не-
сет ответственность за их содер-
жание. В пример он привел слу-
чай, когда лесники подали в суд 
на волонтеров, которые ухажи-
вали за братскими могилами. 
Места многих захоронений и во-
все неизвестны, их предстоит 
установить.

Еще Каледа попросил помочь 
создать музей памяти постра-
давших за веру в годы репрессий 
на месте переданного приходу в 
Бутове здания. «Я попрошу мэра 
Москвы, чтобы он это поддер-
жал, я думаю, что это сегодня 
несложно сделать», — сказал 
президент.

Глава государства вспомнил 
историю своей семьи. «Мне пои-
сковики моего брата нашли, ко-
торый на Пискаревке захоронен 
оказался, родители даже не зна-
ли   . Просто бумажку им присла-
ли, что умер и все во время бло-
кады, поисковики нашли, даже 
нашли участок конкретный на 
Пискаревке. Я по себе знаю, что 
это хорошая, благородная рабо-
та», — рассказал Путин.

Глава государства согласился 
с тем, что представители власти 
должны нести ответственность 
за неуважительное отношение к 
гражданам. «Если человек при-
шел на работу в государствен-
ный орган или муниципальный 
и еще хамит там, людей оскор-
бляет, ему там не место. Я с этим 
полностью согласен. Как это от-
регулировать в нормативной 
базе, давайте подумаем», — за-
метил он. Поддержал он и еще 
одну идею — судам присяжных 
надо вернуть дела педофилов и 
проворовавшихся чиновников.

Президент также разъяснил 
политику государства в сфере 
ввоза импортных лекарств — 
власти не ставят целью импор-
тозамещение «любой ценой». 
Программа поддержки фармин-
дустрии направлена на произ-
водство собственных препара-
тов, но зарубежные будут по-
ставляться на российский ры-
нок, если в этом есть потреб-
ность. Путин напомнил, что не-
давно были упрощены правила 
ввоза отдельных препаратов, 
чтобы родителям больных детей 
не приходилось добывать их 
сомнительными методами с ри-
ском попасть в тюрьму. «Будем 
дальше это делать, безусловно. 
Не думайте, что кто-то ориенти-
руется на то, чтобы закрыть им-
порт и нажиться на этом. Здесь 
проблема сложнее, чем может 
показаться на первый взгляд», — 
заявил президент. «Но все, что 
мы делаем, должно идти на поль-
зу людям», — добавил он.

А еще Путин пообещал рас-
смотреть предложение о том, 
чтобы сделать 31 декабря вы-
ходным днем. «Сейчас уже сере-
дина декабря, приближаются 
новогодние праздники.  Не 
знаю, как мы поступим по пово-
ду 31 декабря. Времени очень 
мало для принятия решения по-
добного рода. Но я тоже вас 
услышал», — заметил глава госу-
дарства. Правда, сам президент, 
по словам его пресс-секретаря 
Дмитрия Пескова, считает по-
следний день года полностью 
рабочим. 

Заседание Совета проходило 
в Кремле в День прав человека.

А К Ц Е Н Т

Все имеют право высказывать свою 
точку зрения и выражать свою позицию 
всеми возможными доступными, 
но законными средствами
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила непрозрачные 
курилки в аэропортах

Подымить 
до рейса

Татьяна Замахина

Аэропортам разрешат организовывать курительные 
комнаты в транзитных зонах. Однако необходимо бу-
дет скрыть дымящих граждан от остальных. В такой ре-
дакции законопроект был поддержан Госдумой во вто-
ром чтении.

Норма о «непрозрачности» зон для курения появи-
лась к основному чтению по рекомендации профиль-
ного Комитета по охране здоровья. Цель — «избежать 
возможности наблюдения за курением». «Мы убираем 
элемент пропаган-
ды курения как воз-
можное негативное 
последствие», — 
подчеркнул автор 
инициативы депу-
тат Сергей Бояр-
ский («Единая Рос-
сия»).

В целом же воз-
вращение курилок в 
аэропорты оправ-
данно, так как за-
прет все равно не соблюдается, объяснили в Госдуме. 
«Необходимо вернуть чистый воздух в общественные 
пространства, так как курилки сейчас стихийно суще-
ствуют в санитарных комнатах», — завил Боярский. Он 
добавил, что даже в комнатах матери и ребенка «хоть 
топор вешай». Эту позицию поддержал, в частности, 
руководитель фракции «Единая Россия», зампред Гос-
думы Сергей Неверов. 

Согласно законопроекту, помещение для курения 
должно быть изолированным. Кроме того, оно должно 
быть оборудовано системами вентиляции. Боярский 
ранее заявил коллегам, что принятие закона не приве-
дет к удорожанию билетов. Возвращение курилок бу-
дет не обязанностью, а именно правом аэропортов. 

Возвращать курилки на железнодорожные вокзалы 
пока не планируется — пассажиры имеют возможность 
выйти и спокойно подымить в установленном месте, 
объяснили депутаты.  

ПОЛИЦИЯ МВД хочет конфисковывать автомобили 
у нетрезвых водителей-рецидивистов

Уедет без машины

Иван Петров

М
ВД России внесло 
предложения в 
проект нового 
Кодекса об адми-
н и ст р ат и в н ы х 
правонарушени-
ях (КоАП), пред-
усматривающие 
конфискацию ав-

томобилей у повторно пойман-
ных пьяными за рулем автолю-
бителей. Об этом, выступая во 
вторник на «круглом столе» в 
Совете Федерации, сообщил за-
мглавы ГИБДД Владимир Ку-
зин.  

По его словам, сформирова-
ны предложения, которые долж-
ны радикально изменить поло-
жение вещей, введя возмож-
ность конфискации транспор-
тных средств в случае наруше-
ния правил, связанных с неод-
нократным управлением авто-
мобиля в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Замглавы Го-
савтоинспекции уточнил, что 
это предложение прорабатыва-
ется в аппарате правительства. 

О том, что МВД России предла-
гает изымать автомобили у во-
дителей, пойманных во второй 
раз в течение года в состоянии 
опьянения за рулем, стало из-
вестно в мае. Как именно будет 
функционировать механизм 
изъятия транспортного средст-
ва и на какой срок — эти момен-
ты пока еще прорабатываются. 
В качестве предложения была 
озвучена такая процедура — ма-
шину или мотоцикл конфиску-
ют по решению суда, причем не-
зависимо от того, кто является 
собственником транспортного 
средства. Предполагается, что 
автовладелец должен нести от-
ветственность за тех, кому дове-

ряет управление «железным ко-
нем». При этом вернуть авто бу-
дет невозможно, поскольку ма-
шина будет изыматься в пользу 
государства с последующей ре-
ализацией.

Сейчас межведомственная 
рабочая группа готовит новый 
КоАП, где должно быть все это 
четко прописано. Ожидается, 
что новый кодекс вступит в 
силу с 1 января 2021 года.

Во вторник также стало из-
вестно, что в МВД разработали 
проект постановления прави-
тельства, который позволит в 
инициативном порядке совер-
шенствовать освидетельствова-
ние водителей. «Речь идет о пре-

доставлении возможности ин-
спекторам использовать техни-
ческие средства индикации, ко-
торые выявляют алкоголь в вы-
дыхаемом воздухе, а также об-
наруживать наркотические или 
психотропные вещества в слю-
не», — пояснил Владимир Кузин.

Недавно сообщалось, что Го-
савтоинспекция предлагает 
минздраву использовать хрома-
тографы, которые позволяют 
оперативно выявить наличие 
тех или иных психоактивных 
веществ в слюне водителя.

Эта процедура не будет при-
равнена к медосвидетельство-
ванию. Она лишь станет объек-
тивным подтверждением того, 
что человек находится в неадек-
ватном состоянии и что его сле-
дует освидетельствовать. «Но-
вовведение позволит сотрудни-
кам полиции выявлять подоб-
ных лиц не только органолепти-
ческими методами, но и на ос-
новании точных данных прибо-
ров», — уточнил Кузин.

Кстати, последствий отказа 
от применения данного прибо-
ра для водителей, как в случае с 

отказом от медосвидетельство-
вания, не будет. Эта процедура 
будет полезна тем водителям, 
которых по каким-то призна-
кам могут заподозрить в опья-
нении. Чтобы не тратить время 
на поездку в медкабинет, им бу-
дет проще доказать свою «чи-
стоту» на месте.

Еще один документ, который 
призван изменить жизнь всех 
автолюбителей, касается так 
называемых лихачей. Как сооб-
щил вчера Владимир Кузин, в 
Госдуму внесен законопроект 
об ответственности за опасное 
вождение и систематические 
нарушения ПДД. По его словам, 
документ должен поставить за-
конодательный заслон для по-
добного безответственного по-
ведения на дороге. 

Ранее глава ГИБДД Михаил 
Черников рассказывал, что Го-
савтоинспекция разработала 
законопроект, вводящий штраф 
за опасное вождение в размере 
5 тысяч рублей. 

Похоже, найден действенный меха-
низм, который заставит любителей 
выпить не садиться за руль.

А К Ц Е Н Т

Вернуть конфискованное авто будет 
невозможно, поскольку машина будет 
изыматься в пользу государства с после-
дующей реализацией новому владельцу

Ольга Юрьевна Васильева,
министр просвещения РФ
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Возвращение 
курилок оправды-
вают тем, что 
запрет все равно 
не соблюдается

Указ Президента Российской Федерации
О продлении срока действия договора 

доверительного управления 
находящимися в федеральной 

собственности акциями Советско-
Монгольского акционерного общества 

«Улан-Баторская железная дорога»
В целях повышения эффективности управления находящимися 

в федеральной собственности акциями Советско-Монгольского акцио-
нерного общества «Улан-Баторская железная дорога» постановляю:

1. Принять предложение Правительства Российской Федерации 
о продлении на пять лет срока действия договора доверительного управ-
ления находящимися в федеральной собственности 50 процентами 
акций Советско-Монгольского акционерного общества «Улан-Баторская 
железная дорога» (г. Улан-Батор, Монголия), в соответствии с которым 
доверительным управляющим является открытое акционерное общест-
во «Российские железные дороги» (г. Москва).

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
9 декабря 2019 года № 592

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 ноября 2019 г. № 1565 г. Москва
О размерах единовременного денежного 
поощрения лучших работников системы 
социального обслуживания в 2020 году
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Приостановить до 1 января 2021 г. действие пункта 1 постановле-

ния Правительства Российской Федерации от 1 марта 2011 г. № 121 
«О единовременном денежном поощрении лучших работников системы 
социального обслуживания» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 10, ст. 1398; 2015, № 43, ст. 5982; 2016, № 8, ст. 1122; 
2017, № 12, ст. 1714; № 49, ст. 7476; 2019, № 5, ст. 406; № 39, ст. 5424) 
в части определения размеров единовременного денежного поощрения, 
выплачиваемого лучшим работникам системы социального обслужива-
ния по результатам Всероссийского конкурса на звание «Лучший работ-
ник организации социального обслуживания» (далее — конкурс).

2. Установить, что в 2020 году единовременное денежное поощрение, 
указанное в пункте 1 настоящего постановления, выплачивается в следу-
ющих размерах:

440 тыс. рублей — призерам конкурса, занявшим первые места;
240 тыс. рублей — призерам конкурса, занявшим вторые места;
200 тыс. рублей — призерам конкурса, занявшим третьи места.
3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2020 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 21 августа 

2019 г. признан не действующим со дня вступления решения суда в 
законную силу пункт 21 перечня объектов, на которые частная охранная 
деятельность не распространяется, утвержденного постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 14 августа 1992 г. № 587, в той 
мере, в какой распространяется запрет на осуществление частной охран-
ной деятельности в отношении объектов нефтяной, нефтехимической, 
газовой и газохимической промышленности вне зависимости от катего-
рии объектов и паспорта безопасности.

Решение суда вступило в законную силу 14 ноября 2019 г.

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым наименованием Полити-
ческая партия ЗА ПРАВДУ уведомляет о том, что учредительный съезд 
этой партии состоится 1 февраля 2020 года по адресу: г. Москва, ул. Твер-
ская, дом 7, подъезд 9, 5-й этаж, Telegraph Hall. 

Подробности на сайте www.zapravdu.org.
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— Требования к поста-
новке на учет в поряд-
ке общей очереди со-

вершенно справедливы, но ка-
кое отношение они имеют к си-
туации заявителей? Их отсыла-
ют к нормам, которые не могут 
быть к ним применены. Однако 
это не делает неконституцион-
ным оспоренный закон.

Примерно такого же мнения 
придерживаются и другие пред-
ставители органов государст-
венной власти, принявших и 
подписавших оспоренный нор-
мативный акт. Так, полпред пре-
зидента в КС Михаил Кротов по-
лагает, что закон не противоре-
чит Конституции, поскольку не 
позволяет ограничивать право 
репрессированных на жилище. 
Представитель Московской го-
родской Думы Елена Сомина, в 
свою очередь, сослалась на то, 
что в федеральном законода-
тельстве «отсутствует требова-
ние о первоочередном порядке 
предоставления жилых поме-
щений репрессированным». 
Поэтому депутаты, принимая 
региональный закон «Об обес-
печении права жителей города 
Москвы на жилые помещения», 
руководствовались желанием 
обеспечить единообразный 
подход, «не создавая преферен-
ций и не ущемляя прав тех гра-
ждан, кто уже стоит на учете». 
Теперь этот закон предстоит ис-
править. КС обязал Москов-
скую городскую Думу «неза-
медлительно» внести в действу-
ющее правовое регулирование 
необходимые изменения.

— До этого лица, относящие-
ся к указанной категории гра-
ждан, в том числе заявительни-
цы по настоящему делу, прини-
маются на учет для обеспече-
ния жилыми помещениями без 
соблюдения условий, установ-
ленных жилищным законода-
тельством для иных категорий 
граждан, — постановил КС РФ. — 
Дела заявительниц подлежат 
пересмотру.

Как отметила судья-доклад-
чик по данном делу Лариса Кра-
савчикова, такое решение  было 
предсказуемым и ожидаемым. 

— КС признал сочетание фе-
дерального закона и закона 
субъекта Федерации не соот-
ветствующим Конституции РФ, 
потому что нарушался сам 
принцип возмещения вреда, 
причиненного жертвам поли-
тических репрессий, — отмети-
ла она. — И решение КС касается 
не только Москвы, но и других 
субъектов РФ.

Заявительниц по данному 
делу Алису Мейсснер, Елизаве-
ту Михайлову, Евгению Шаше-
ву теперь поставят в очередь на 
столичную квартиру. Однако 
вопрос в том, успеют ли пожи-
лые женщины ее получить — за-
щитник репрессированных 
Григорий Вайпан посчитал, что 
в общей очереди ждать при-
шлось бы 33 года. Насколько ко-
роче ожидание станет после ре-
шения КС, пока неясно. 

1

Виктория Валериевна Абрамченко,
заместитель министра 

экономического развития РФ — 

руководитель Росреестра
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СЫРЬЕ Россия готова 
дать Украине скидку на газ
при условии честной работы

Встречное 
предложение

Сергей Тихонов

Президент России Владимир Пу-
тин предложил Украине 25-про-
центную скидку на газ. Единст-
венным условием ее предостав-
ления является договоренность 
сторон о «совместной честной 
работе». Российский лидер отме-
тил, что речь идет о цене для про-
мышленных потребителей и 
наша страна не может знать и от-
вечать за то, какой окажется цена 
для бытовых потребителей газа. 
«Мы не можем высчитать цену от 
дотируемой цены. Это обыкно-
венная такая логика экономиче-
ская», — сказал он. 

Президент Украины Влади-
мир Зеленский после перегово-
ров с Владимиром Путиным вы-
разил надежду, что договор о 
транзите российского газа будет 
продлен до конца этого года. По 
его словам, газовый вопрос раз-
блокирован и теперь остается 
обсудить детали.

В них и скрывается суть ос-
новных разногласий. Россия сде-
лала уже достаточно много ша-
гов навстречу, чтобы безболез-
ненно для всех урегулировать га-
зовый спор.

Вопрос о транзите газа через 
территорию Украины не входил 
в повестку Минских соглашений, 
но не затронуть его участники 
саммита в «нормандском форма-
те» не могли. Это не двусторон-
нее дело Москвы и Киева, по-
скольку от него зависят поставки 
в Европу. Не случайно вместе с 
Владимиром Путиным в Париж 
прилетели министр энергетики 
Александр Новак и глава «Газ-
прома» Алексей Миллер. Достиг-
нуть окончательного соглаше-
ния не удалось, но переговоры 
сдвинулись с мертвой точки.

Саммит показал, что прези-
дент Украины готов искать ком-
промисс. Зеленский подчеркнул, 

что удалось снять вопрос о ком-
пенсации 3 млрд долларов в спо-
ре «Газпрома» и «Нафтогаза». 
Киев готов получить эти средст-
ва российским газом, что свиде-
тельствует о намерениях Украи-
ны возобновить его прямые по-
ставки из РФ, прекращенные в 
2016 году.

При этом российская сторона 
неоднократно заявляла, что 
условием подписания нового 
контракта должен быть отказ от 
взаимных претензий в междуна-
родном арбитраже и прекраще-
ние всех судебных разбира-
тельств. Сейчас, похоже, в отно-
шении этого долга наша позиция 
стала менее принципиальной. Но 
уже в ноябре этого «Нафтогаз» 
подал новый иск против «Газпро-
ма» на 12 млрд долларов. Сутяж-
ничество украинской компании 
сильно мешает поиску взаимо-
понимания между сторонами.

Пока в газовом споре Россия 
занимает более гибкую пози-
цию, нежели Украина, и уже не-
однократно шла ей навстречу. 
«Уступки должны быть взаимны-
ми, а условия сотрудничества 
взаимовыгодными, — подчер-
кнул замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач. — Пока до-
стичь этого не удалось, но движе-
ние в правильном направлении 
идет. Времени осталось очень 
мало, нужно ускоряться».

Открытым остается в том чи-
сле вопрос о сроках. Украинский 
лидер сказал, что настаивает на 
десятилетнем контракте по 
транзиту. Российская сторона не 
один раз заявляла, что хочет за-
ключить менее долгосрочное со-
глашение.  

Контракт на транзит истекает 
в этом году. За оставшиеся непол-
ные три недели сторонам нужно 
успеть урегулировать все спор-
ные вопросы. 

ТАРИФ 
С ДИСКОНТОМ

Это искажает эконо-
мику отрасли, делает 
практически не-

прозрачной структуру форми-
рования цены на электриче-
скую и тепловую энергию. 
Ежегодные потери от пере-
крестного субсидирования, по 
разным оценкам, достигают 
0,6—0,8% ВВП.

Для решения проблемы 
власти в шести регионах не-
сколько лет назад предприня-
ли попытку ввести социаль-
ные нормы на электроэнер-
гию: определенный объем ки-
ловатт граждане оплачивают 
по сниженному тарифу, а то, 
что потратили сверх этого, — 
по более высокому. 

В сентябре 2018 года пра-
вительство вернулось к обсу-
ждению вопроса. Детали ре-
формы разработало минэко-
номразвития. Потребление до 
300 кВт.ч в месяц министерст-
во предложило гражданам 
оплачивать по базовому тари-
фу, свыше 500 кВт.ч — по повы-
шенному, а более этого объема 
— по еще более высокому, эко-
номически обоснованному. 
Идея обсуждалась до января 
2019 года, после чего прави-
тельство отложило переход на 
соцнормы до более детальной 
оценки последствий для гра-
ждан.

В Комитете Госдумы по 
энергетике считают, что аль-
тернативой могло бы стать по-
степенное выравнивание цен 
на электричество для всех ка-
тегорий потребителей с однов-
ременной выплатой адресного 
социального пособия или пре-
доставлением уже упомяну-
тых скидок наиболее нуждаю-
щимся гражданам. Предпола-
гается, что эти предложения 
войдут в пакет рекомендаций 
правительству, которые коми-
тет планирует подготовить в 
ближайшие две недели. 

1

Татьяна Замахина

В
зимать комиссию за пере-
воды между физическими 
лицами внутри одного 

банка запретят. Госдума на 
пленарном заседании во втор-
ник приняла в окончательном 
чтении закон об отмене так на-
зываемого банковского роу-
минга.

Документ разработали в пра-
вительстве РФ. Как ранее объя-
снил глава кабмина Дмитрий 
Медведев, кредитные организа-
ции нередко пытаются получить 
повышенное вознаграждение за 
стандартные процедуры, кото-
рые никаких дополнительных 
затрат не влекут. 

«Страна у нас большая, но 
расстояния, на которые делают-
ся электронные транзакции, не 
сказываются на расходах бан-
ков», — констатировал Медведев, 
отметив, что это просто дискри-
минация.

В Федеральной антимоно-
польной службе представили 
Госдуме доказательства, что пе-
реводы между счетами, откры-
тыми в различных территори-
альных подразделениях банка, 
являются в полном смысле обыч-
ными внутренними переводами. 

Таким образом, банк, обеспе-
чивая такие операции, не оказы-
вает потребителю какой-либо 
дополнительной услуги.

Глава Комитета Госдумы по 
финансовым рынкам Анатолий 
Аксаков заявил, что законопро-
ект написан в пользу граждан. 
«Он восстанавливает справед-
ливость для жителей разных ре-
гионов, пользующихся услугами 
одной кредитной организации», 
— считает он.

Банки годами умудрялись 
брать с клиентов плату за свои 
внутренние переводы через соб-
ственную платежную инфра-
структуру, отметил первый за-
меститель председателя Комите-

та Госдумы по бюджету и нало-
гам Александр Ремезков. «Толь-
ко за прошлый год прибыль бан-
ков от таких операций составила 
1,3 трлн рублей», — сообщил пар-
ламентарий. 

Нововведение позволит обес-
печить свободное перемещение 
денежных средств на финансо-
вом рынке РФ. 

Кроме того, оно будет способ-
ствовать популяризации безна-
личных платежей. Кредитные 
организации при этом получат в 
основном плюсы от нововведе-
ния, в частности, стимулы для 
оптимизации своих бизнес-про-
цессов для наиболее полного 
удовлетворения потребностей 
клиента.

Банкам дадут время пере-
строиться: закон вступит в силу 
через 180 дней после официаль-
ного опубликования. 

РЕШЕНИЕ Принят закон об отмене комиссий 
за межбанковские переводы

Операции 
без переплаты

Кредитные организации часто пыта-
ются получить вознаграждение 
за перевод с одной карты на другую.  
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
проголосовала за защиту 
инвестиций в РФ

Правила 
вложения

Татьяна Замахина

Первое чтение в Госдуме прошел основополагающий 
для развития российской экономики пакет законопро-
ектов. Вследствие принятия предложений правитель-
ства в России будет введен механизм соглашений о за-
щите и поощрении капиталовложений. Инвесторам га-
рантируют неизменность ряда налоговых и регулятор-
ных условий.

Основная цель — стимулировать развитие россий-
ской экономики, отметил председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин в комментарии журналистам. «Прави-
ла инвестирования должны быть прозрачными и пред-
сказуемыми, — уверен он. — Для бизнеса важны ста-
бильность и достижимость поставленных целей».

Инвесторам гарантируется неизменность условий 
ведения бизнеса — в первую очередь регуляторных и 
налоговых. В случае нарушения договоренностей госу-
дарство обязуется возместить ущерб. При этом зако-
нопроект предпола-
гает два режима за-
щиты и поощрения 
инвестиций. Проек-
ты с объемом инве-
стиций от 5 млрд 
рублей смогут вой-
ти в общий режим. 
Исключение будет 
сделано для проек-
тов в социальной 
сфере — от 250 млн 
рублей, в АПК, про-
мышленности и цифровой сфере — от 1,5 млрд. Для бо-
лее крупных проектов с объемом инвестиций от 10 
млрд рублей предусматривается индивидуальный про-
ектный режим с расширенными опциями.

На обсуждение в первом чтении Госдума пригласи-
ла представителей бизнеса, непарламентских партий. 
А ранее проекты предварительно обсудили с эксперта-
ми и бизнесом. Поступившие предложения были отра-
жены в постановлении, которое Госдума приняла од-
новременно с рассмотрением пакета инициатив. «Ко 
второму чтению законопроекты планируется допол-
нить нормами прямого действия», — рассказал Воло-
дин. Кроме того, предстоит предусмотреть механизм 
привлечения малого и среднего бизнеса и снизить тре-
бования к объему инвестиций по ряду отраслей эконо-
мики. Благодаря нововведениям в минфине рассчиты-
вают привлечь в экономику РФ инвестиционные про-
екты на сумму не менее 30 трлн рублей. По словам за-
мминистра финансов Андрея Иванова, ежегодно будет 
заключаться 100—150 соглашений на сумму 7—10 трлн 
рублей. Нормы нового закона не могут распростра-
няться на инвестпроекты в сфере игорного бизнеса, 
производства табачных изделий, алкогольной продук-
ции, добычи нефти и природного газа, торговли, фи-
нансовой, страховой деятельности и ряда других.

Основной законопроект о защите инвестиций по-
требует существенной доработки, согласен помощник 
президента РФ Андрей Белоусов. На серьезной коррек-
тировке настаивают и представители бизнес-сообще-
ства — в частности, глава РСПП Александр Шохин. 

ЖИЛЬЕ На Дальнем Востоке начали выдавать льготную ипотеку 
под два процента годовых

Дом для Светланы
Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Владивосток

В
чера во Владивостоке 
первые три семьи по-
лучили «дальнево-
сточную ипотеку» — 
кредит на жилье по 
льготной ставке два 
процента годовых. 
Светлана и Андрей 
Гридины стали первы-

ми, кому вручили сертификат на 
льготный ипотечный кредит. Их 
будущая трехкомнатная кварти-
ра пока строится в санаторно-
курортной зоне Владивостока. 
80 квадратов свободной плани-
ровки превратятся в простор-
ную квартиру, где хватит места и 
родителям, и двум их дочерям 
четырех и шести лет. 

Заявку на кредит одобрили 
всего за пару суток, документов 
понадобился минимум, расска-
зывает Светлана. Свою роль сыг-
рало то, что они с супругом полу-
чают  «белую» зарплату. Андрей 
— инженер, Светлана работает в 
строительной компании. «Кре-
дит у нас 4,5 миллиона рублей, и 
за 18 лет мы переплатим всего 
1,2 миллиона, — несоизмеримо 
меньше, чем если бы брали ипо-
теку даже под восемь процентов. 
На два процента мы и не надея-
лись. Договаривались с родст-
венниками о помощи, а когда 
банк предложил этот вариант, 
сразу согласились», — рассказа-
ла она. Переехать Гридины меч-
тают через год. Дом должны 
сдать в середине 2020 года, и 
если все будет нормально, то к 
новому 2021 году они успеют 
сделать ремонт. 

Тогда же хочет справить ново-
селье и семья Яниных — мама 
Юлия и пятилетняя Мария. 
Юлия выбрала двухкомнатную 
квартиру площадью 57,4 ква-
драта, оформив ипотеку на 10 
лет. Заявку одобрили всего за 
день. Будучи финансовым дирек-
тором, она подсчитала все, и те-
перь с полной уверенностью го-
ворит: «Абсолютно никаких 
подводных камней нет. Более 
того, ипотека в два процента с 
нашей инфляцией — это практи-
чески рассрочка. Хотя вокруг 
этого было много разных мифов, 

например, что рассчитывать на 
такую льготу могут только те, 
кто находится в трудной жиз-
ненной ситуации. Но когда ре-
шила брать кредит, оказалось, 
это неправда, и в банке ДОМ.РФ 
сказали, что готовы принимать 
документы на рассмотрение». 

Третий сертификат достался 
Юлии и Сергею Комар. Они по-
лучат не только льготную ипоте-
ку, но и материнский капитал — в 
семье ждут второго малыша. 

По словам первого заммини-
стра РФ по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Сергея Тыр-
цева, человек, который будет 
брать ипотеку под два процента 
вместо девяти, сможет сэконо-
мить в среднем 2,5 миллиона ру-
блей: «Если перевести на ежеме-
сячные расчеты, то семья в ме-
сяц должна будет при льготной 
ипотеке отдавать в среднем око-
ло 16 тысяч рублей, а при обыч-
ной — в два раза больше».

— Программа только нача-
лась, мы получили больше 100 
заявок, половина нами одобре-
на. И сегодня мы успели офор-
мить несколько сделок. Спрос 
видим, ожидаем большой, хо-
тим занять лидирующие пози-
ции на этом рынке, — рассказал 
зампредседателя правления 
банка ДОМ.РФ Данила Литви-
нов. 

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
Агентства по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем 
Востоке Сергей Ховрат расска-
зал, что на встрече с банками 
было сказано, что некоторые из 
них уже начали прием заявок, и 
они тоже отмечают повышен-
ный спрос.  «Банкам это интере-
сно. Мы пригласили абсолютно 
всех, чтобы довести информа-
цию, что программа стартова-
ла, и призвать к участию», — от-
метил он. 

Семьи Гридиных и Комар стали 
первыми, кто получил льготную 
ипотеку на Дальнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Приобрести жилье по ипотеке 
под 2 процента могут супруги не старше 
35 лет, имеющие несовершеннолетнего 
ребенка до 18 лет
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Инвесторам гаран-
тируют неизмен-
ность ряда налого-
вых и регулятор-
ных условий

ЛЬГОТА

Правительство утвердило правила 

получения льготной сельской ипо-

теки. «Схема начнет действовать с 

1 января 2020 года, — сообщил 

минсельхоз. — Ожидается, что до 

2025 года с помощью этого ин-

струмента свои жилищные вопро-

сы смогут решить более 201 тыся-

чи семей — им будет предостав-

ляться сельская ипотека по ставке 

от 0,1 до 3%. В федеральном бюд-

жете на 2020 год на предоставле-

ние сельской ипотеки заложена 

сумма в 1 миллиард рублей».

Деньги будут выдавать как на по-

купку готовой квартиры или дома, 

так и на их строительство. Жилое 

помещение, на которое получен 

кредит, должно быть пригодным 

для постоянного проживания, с 

централизованными или автоном-

ными системами электроснабже-

ния, водоснабжения, водоотведе-

ния, отопления, а в газифициро-

ванных районах — и газоснабже-

ния. Его площадь должна соответ-

ствовать норме площади жилого 

помещения, установленной мест-

ными властями, в пересчете на ко-

личество членов семьи. Строить 

индивидуальный жилой дом заем-

щику разрешается на собствен-

ном земельном участке по догово-

ру подряда с организацией или 

ИП. Строительство должно быть 

завершено не позже чем через 

два года со дня получения кредита. 

Главное условие льготного креди-

та — жилье должно находиться в 

сельском населенном пункте или 

рабочем поселке, входящих в пе-

речень, составленный региональ-

ными властями. В понятие «сель-

ские территории» не входят вну-

тригородские муниципальные об-

разования Москвы и Санкт-Петер-

бурга, а также муниципальные об-

разования и городские округа Мо-

сковской области.

Размер кредита может доходить 

до 5 миллионов рублей, если квар-

тира или дом расположены в Ле-

нинградской области или Дальне-

восточном федеральном округе, и 

до 3 миллионов в остальных реги-

онах. Первоначальный взнос по 

ипотеке должен быть не менее 

10% стоимости жилья. Срок креди-

та не может превышать 25 лет. 

Подготовила Марина Трубилина

ПРОЕКТ Верховный суд 
предлагает дать шанс 
неплательщикам налогов

Заплати 
и не сиди

Владислав Куликов

Верховный суд России подготовил проект поправок в 
УПК, смягчающий правила для обвиняемых в налого-
вых преступлениях. У человека появится больше вре-
мени на то, чтобы возместить весь ущерб и избежать 
наказания.

«Подготовленный проект направлен на дальней-
шую гуманизацию уголовной политики по экономиче-
ским преступлениям, — рассказал «РГ» председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — По закону обвиняемый, полностью возме-
стивший казне ущерб, вправе рассчитывать на прекра-
щение уголовного преследования по обвинению в на-
логовых и тому подобных преступлениях. Но погасить 
ущерб надо до мо-
мента назначения 
первого судебного 
заседания по делу. 
Это вводит нео-
правданные огра-
ничения. Верхов-
ный суд предлагает 
расширить времен-
ные рамки, и это 
предложение стоит 
поддержать».

По его словам, в 
случае принятия 
предлагаемых по-
правок в УПК возместить ущерб можно будет в любой 
момент до удаления суда в совещательную комнату.

«В таком случае суд будет вправе прекратить уго-
ловное дело и освободить обвиняемого от уголовной 
ответственности. Но данное решение будет прини-
маться с учетом всех обстоятельств, — говорит Влади-
мир Груздев. — Стоит также напомнить, что недавно 
пленум Верховного суда РФ принял большое постанов-
ление, разъясняющее особенности привлечения к уго-
ловной ответственности за налоговые преступления. 
Документ поможет усовершенствовать практику рас-
смотрения подобных дел, защитить бизнес от необо-
снованного уголовного преследования и излишней 
жесткости».

Проект поправок в УПК вчера одобрил пленум Вер-
ховного суда России. Кроме того, вчера был рассмо-
трен еще один законопроект: другие предлагаемые по-
правки в УПК ограничивают срок кассационного об-
жалования по уголовным делам двумя месяцами со дня 
вступления приговора в законную силу. Для осужден-
ного, содержащегося под стражей, этот срок начнет 
течь со дня вручения человека копии вступившего в 
силу судебного решения. Напомним, с 1 октября нача-
ли работать отдельные Кассационные суды и введена 
сплошная кассация: рассматриваются все жалобы.

До того действовала выборочная кассация, то есть 
проводился предварительный отбор жалоб, к рассмо-
трению принимался небольшой процент дел. Теперь, 
когда проверка в третьей инстанции стала обязатель-
ной, необходимо установить срок для подачи жалоб. 

ПРЕЦЕДЕНТ США лишили ВТО 
возможности разбирать 
торговые споры

Пластическая 
апелляция

Игорь Зубков

Всемирная торговая организа-
ция лишилась возможности вы-
полнять одну из своих основ-
ных функций — разрешения 
торговых споров. Истекли пол-
номочия двух арбитров Апел-
ляционного органа ВТО, назна-
чение новых заблокировано 
США, и страны-члены не могут 
подавать новые апелляции. 

Администрация Дональда 
Трампа также заблокировала 
принятие бюджета организа-
ции. США — крупнейший донор 
ВТО с долей более чем 11% 
(взносы рассчитываются по 
спецформуле, в основе которой 

лежит доля страны в мировой 
торговле). Вклад России — 2%, в 
2019 году ее взнос составил 4 
млн швейцарских франков. 

В подвешенном состоянии 
оказались десятки споров. Рос-
сия на площадке ВТО успела по-
дать 8 исков (к Украине, Евро-
союзу и США) и выступила от-
ветчиком в 9 спорах (те же 
страны плюс Япония). «Россия 
в последнее время часто выиг-
рывала в спорах ВТО, и с нера-
ботающим Апелляционным ор-
ганом это будет сделать гораздо 
сложнее», — сказал журнали-
стам министр экономического 
развития Максим Орешкин.

Ближайшим «российским» 
спором, по которому не к кому 
будет апеллировать, может 
стать дело по иску России к 
США по пошлинам на сталь и 
алюминий, арбитры должны 
представить доклад по этому 

кейсу не ранее осени 2020 года. 
Уже на стадии апелляции нахо-
дится принципиальное для Рос-
сии дело по иску к ЕС по Тре-
тьему энергопакету. 

В июле ЕС согласовал с Ка-
надой и Норвегией создание 
апелляционного механизма вне 
ВТО («ВТО минус США»), но 
трудно предсказать жизнеспо-
собность этой модели, указы-
вает ведущий научный сотруд-
ник РАНХиГС Александр Пахо-
мов. Россия также обсуждает с 
Еврокомиссией альтернатив-
ные механизмы, сообщили 
«РГ» в минэкономразвития. 
«Думаю, что с новым евроко-
миссаром мы встретимся в ян-
варе в Давосе для обсуждения 
деталей этой повестки, — сказал 
Орешкин. — Мы рассматриваем 
возможность заключения со-
глашения с ЕС». Помимо успе-
хов в торговых спорах, Россия 
заинтересована в нормальной 
работе ВТО как гаранта недис-
криминационной торговли. 

США еще лет 10—15 назад 
выдвигали системные претен-
зии к работе системы разреше-
ния споров и предложения по 
ее реформе. В их числе есть 
вполне обоснованные положе-
ния, отмечает Пахомов. Пере-
нос споров в альтернативный 
арбитраж трудно реализовать: 
любой такой квази-механизм 
не будет иметь должной леги-
тимности в ВТО, поскольку не 
будет признан другими страна-
ми-членами, считает Пахомов. 
Если же ЕС замыслил создать 
Апелляционный орган с огра-
ниченным составом, то это не-
возможно: любое такое согла-
шение добавляется в правовую 
структуру ВТО с согласия всех 
стран-членов на основе консен-
суса, даже если они в нем не 
участвуют. США заблокируют 
любое такое соглашение. Од-
ним из вариантов выхода мо-
жет стать начало переговоров с 
США по модификации Органа 
по разрешению споров, полага-
ет Пахомов. США могут частич-
но разблокировать принятие 
бюджета ВТО и, возможно, на-
значение новых судей по мере 
продвижения переговоров.  

Заблокировав 
разбор споров, 
США обезопасили 
себя от проигры-
ша по искам про-
тив пошлин на 
сталь и алюминий

Справка «РГ» 

Программа льготного ипотеч-

ного кредитования распро-

страняется только на жилье, 

расположенное на Дальнем 

Востоке, но подать заявку мо-

жет любой гражданин России. 

Приобрести жилье по ипотеке 

под 2 процента могут супруги 

не старше 35 лет, имеющие не-

совершеннолетнего ребенка 

до 18 лет. 

Также оформить льготную ипо-

теку с господдержкой могут 

участники программы «Даль-

невосточный гектар». Недопо-

лученные доходы банкам воз-

мещает оператор программы 

ДОМ.РФ.

Пока суд не уда-
лился в совеща-
тельную комнату, 
обвиняемый 
может возместить 
казне ущерб
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ПАМЯТЬ Он восемнадцать лет руководил Москвой. 
Вчера его не стало 

Кепка Лужкова

Любовь Проценко

Н
е успела съездить. 
Буквально несколь-
ко дней назад гово-
рили с главным ре-
дактором, что надо 
бы слетать в Кали-
нинград и погово-
рить с Юрием Ми-
хайловичем Лужко-

вым о его сегодняшнем житье-
бытье. Но вчера его не стало.

Он руководил Москвой на 
протяжении восемнадцати лет — 
с 1992 по 2010 годы. Скончался в 
одной из мюнхенских клиник по-
сле операции на сердце. И хотя 
шел ему уже 84-й год, умирать он 
не собирался. Об этом говорят 
его близкие, да и я сама, прорабо-
тав в его журналистском пуле по-
чти пятнадцать лет, уверена в 
этом.

Даже потеряв пост, он не впал 
в депрессию. Занялся любимым 
сельским хозяйством — выращи-
вал в своем хозяйстве в Кали-
нинградской области гречиху и 
баранов, продолжал писать кни-
ги. Был он крайне жизнелюби-
вым и энергичным. Одни его лю-
били, другие ненавидели, но рав-
нодушных не было точно.

Сам же он, коренной мо-
сквич, был предан Москве и 
успел сделать для нее немало. 
Сын плотника, выросший в бара-
ке у Павелецкого вокзала, боль-
ше всего любил строить жилье и 
устраивать новоселья. Это при 
нем выросли новые современ-
ные районы Марьинский Парк и 
Новокосино, а на месте бывших 
полей аэрации — Люблино и Ко-
жухово. Помню, как в 1996 году 
сам сел за руль бульдозера и снес 
первую пятиэтажку из числа 
«хрущоб». А с одной из государ-
ственных трибун сказал: «Хру-
щёвками пришла пора занимать-
ся. Они строились из расчета 
срока эксплуатации на 25 лет, а 
прошло уже 50. Скоро начнется 
их массовый обвал». И Москва 
первой в России начала массо-
вую замену жилого фонда перио-
да первого индустриального до-
мостроения. А еще он обожал 
строить дороги. Впрочем, лю-
бовь эта, скорее всего, была вы-
нужденной. Ведь когда он встал у 

руля Москвы, в городе всего 
было 500 тысяч машин. Потом их 
количество начало нарастать с 
космической скоростью. Милли-
он, два, три миллиона, а с ними с 
еще большей скоростью уплот-
нялись пробки  на дорогах. И 
если бы Лужков не успел постро-
ить Третье транспортное кольцо, 
город точно к моменту его ухода 
задохнулся бы в транспортном 
коллапсе. Он взялся было уже за 
прокладку и четвертого кольца. 
Достроить не успел, но основу 
будущей юго-восточной хорды, 
которая строится сейчас в городе 
в составе хордового кольца, все-

таки заложил. Да и реконструк-
цию Ленинградки, магистрали, 
которая напрямую связывает 
международный аэропорт Шере-
метьево с Кремлем, начал по-
строительному азартно.

…Я не знаю, что сказал Юрий 
Михайлович в 2014 году, когда 
Крым снова стал наш. Зато пом-
ню другое. Из года в год во время 
всей своей политической карье-
ры он не уставал повторять: «Се-
вастополь — город русской сла-
вы. И несмотря ни на что остает-
ся русским городом». Это были 
не просто слова. В тяжелое для 
города время Москва поддержи-
вала из своего бюджета наш Чер-
номорский флот, который про-
должал базироваться на Украи-
не. Помню, однажды мы с мэром 
прилетели позже, чем планиро-
вали. Хозяева — морячки еще ра-
кетного крейсера «Слава» — по-
звали нас поужинать. Человек на 
10 открыли какую-то банку рыб-
ных консервов и нарезали хлеба: 
«Извините, у нас было несколь-
ко котлет, но мы думали, что вы 
уже не приедете, и съели». С тех 

пор продовольственные десанты 
в Севастополь из столицы стали 
регулярными. Да и сам крейсер, 
если бы не Лужков, давно бы 
ушел под нож — такое решение 
было уже принято. Но Юрий Ми-
хайлович добился, чтобы его ре-
конструировали. Теперь это 
один из лучших ракетоносцев — 
крейсер «Москва». Лужков же 
каждый год в августе, на День Во-
енно-морского флота, обяза-
тельно летал поздравить его эки-
паж с праздником. Украинские 
власти дважды объявляли его 
персоной нон-грата и развора-
чивали в аэропорту Симферопо-

ля, но разве этим можно было 
его остановить? 

Журналистов мэр любил, 
уважал. Всегда готов был отве-
тить на любые вопросы. И уж 
точно нигде не бросал. Однажды 
в Париже, например, когда жур-
налисты застряли в пробке, мэр 
просидел, ожидая нас, в самоле-
те шесть часов, пока мы не дое-
хали до аэропорта. Чиновники 
клятвенно его заверяли: «Лети-
те, Юрий Михайлович. Отпра-
вим их первым же рейсом».  
Лужков на это твердо сказал: 
«Со мной прилетели, со мной и 
домой вернутся».

Да что там Париж… В другой 
раз полетели  в Горно-Алтайск, 
куда мэр отправился посмо-
треть, как работает предприятие 
по производству волостанита. В 
Москве этот природный мине-
рал добавляли в краску для до-
рожной разметки — с ним она 
дольше держалась. Прилетели на 
Алтай двумя Ми-8. А один верто-
лет возьми да и сломайся. Чинов-
ники первыми погрузились в ис-
правную машину и поджидали 

градоначальника, поглядывая в 
окна иллюминаторов. Он прие-
хал, посмотрел.

— А что это пишущая братия 
сиротливо на краю поля стоит?

— Вертолет сломался, — объя-
снили ему.

— Сажайте, вместе полетим, — 
скомандовал Лужков.

— Будет перегруз.
— Ну тогда выходите вы, а вы, 

ребята, садитесь.
Так и оставили чиновников в 

поле на Алтае.  Правда, на другой 
день увидели их уже в мэрии, на 
Тверской. 

А еще был Юрий Михайло-
вич человеком очень увлекаю-
щимся. Его коллекция кепок на-
считывала сотни полторы. Ка-
ких только там не было кепок: и 
белые холщовые — на жару, и 
черные бархатные — парадно-
выходные. Была даже серебря-
ная, из серебра чистой 99-й про-
бы. Подарила ему ее на юбилей 
гильдия ювелиров. «Российская 
газета» однажды раскрутила 
мэра: «Юрий Михайлович, за-
чем пылиться вашему дорогому 
убору? Давайте продадим его у 
нас в «РГ» с аукциона, а выру-
ченные деньги отправим на бла-
готворительные цели детям». 
Он согласился не раздумывая. 
Было это в 2007 году. Вести аук-
цион пригласили Леонида Яку-
бовича. И что вы думаете? Про-
дали серебряную кепку за мил-
лион долларов! Купил первый 
замгенерального директора 
ДСК-1 Андрей Паньковский, 

объяснил: «В музей берем. Для 
нас, строителей, кепка Лужкова 
— это символ строящейся Мо-
сквы. Пусть и дальше помогает 
нам обновлять столицу». На вы-
рученные деньги купили самое 
современное оборудование для 
выхаживания недоношенных 
детей в один из роддомов Запад-
ного округа.

Впрочем, о детях Лужкову 
можно было и не напоминать. На 
всех заседаниях правительства 
города все «детские» вопросы с 
подачи его первого зама по соци-
альным делам Людмилы Швецо-
вой решались в первую очередь. 
А в канун Рождества у Лужкова 
была еще одна традиция. В храме 
Христа Спасителя он встречался 
с сиротами из детских домов. По-
здравлял их с наступающим 
праздником, рассказывал про 
свое страстное увлечение пчело-
водством и дарил ребятам 10 со-
рокалитровых бидонов меда с 
личной пасеки. Когда ему одна-
жды рассказали анекдот от мо-
сквичей про своего мэра, смеял-
ся как ребенок. Анекдот же та-
кой. Один москвич жалуется 
другому: 

— Замучили меня лужковские 
пчелы на даче — летают и летают. 

— Откуда ты знаешь, что они 
лужковские? Ты живешь на вос-
токе, а он — на западе.

— Так они же в кепках лета-
ют… 

Одни Юрия Лужкова любили, 
другие ненавидели, но равнодуш-
ных точно не было.

Сертификат на миллион долларов, вырученный за его серебряную кепку, Лужков лично вручил Оксане Ивановой, 
главврачу роддома № 3.

А К Ц Е Н Т

На вырученные от продажи кепки 
деньги купили самое современное 
оборудование для выхаживания 
недоношенных детей в один 
из роддомов Западного округа

ГАДЖЕТЫ WhatsApp 
перестает работать 
на старых смартфонах

Мессенджер 
не для всех

Антон Благовещенский

В начале 2020 года миллионы человек могут остаться 
без доступа к WhatsApp на своих смартфонах. Речь 
идет об устаревших мобильных устройствах.

Так, уже первого января мессенджер отключится на 
iPhone под управлением iOS 8, а также на смартфонах с 
Android 2.3.7. А с первого февраля приложение пере-
станет работать на всех смартфонах с Windows Mobile.

Конечно, такие устройства редко у кого можно 
встретить, в общей массе их доля ничтожна — менее од-
ного процента. Но 
если вспомнить, что 
на планете в актив-
ном использовании 
находятся миллиар-
ды мобильных 
устройств, то выхо-
дит, что несколько 
миллионов пользо-
вателей могут 
остаться без связи.

Создатели 
WhatsApp объясня-
ют шаг тем, что ста-
рые операционные 
системы «не предоставляют тех возможностей, кото-
рые необходимы для добавления новых функций».

Часть функций отключили раньше. Например, на 
старых смартфонах нельзя регистрироваться в 
WhatsApp  — можно лишь войти с ранее зарегистриро-
ванным номером.

«Согласно официальной статистике Google, на вер-
сии ОС 2.3.7 работает всего лишь 0,3 процента 
Android-устройств. Гаджетами на версиях ОС ниже 12 
пользуются только 7% владельцев iOS-устройств. Вре-
менные затраты разработчиков на поддержку таких 
версий ОС становятся экономически невыгодными, и 
для высвобождения ресурсов специалистов прекраща-
ется поддержка старых версий, — комментирует Глеб 
Карманов, консультант компании «Инфосистемы 
Джет». — Поэтому уязвимости, актуальные для мо-
бильного ПО, перестают устраняться, что в конечном 
счете становится фактором риска для пользователей».

Пока что WhatsApp продолжит работать на iPhone 
под управлением iOS 9 и более новых версий, а также на 
смартфонах с Android 4.0.3 и младше. Но не исключено, 
что через год ситуация повторится, и для общения в 
мессенджере придется снова менять свой гаджет.  

ПРАВО 

Верховный суд 
объяснил, как 
наказывать 
за похищение 
человека

ЛЮДИ 
НЕ ПРОДАЮТСЯ

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда 
России обсудил проект поста-
новления с разъяснениями по 
делам о похищении человека, 
незаконном лишении свободы 
и торговле людьми.

«Разъяснения Верховного 
суда РФ дают развернутое 
определение понятию «тор-
говля людьми», что позволит 
шире применять соответству-
ющую статью Уголовного ко-
декса, — пояснил «РГ» предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев. — Сегодня распро-
странены ситуации, когда вер-
бовщики обещают людям кра-
сивую жизнь и высокооплачи-
ваемую работу за границей, но 
поверившие этим посулам 
оказываются фактически в 
рабских условиях. Между тем 
привлечь таких вербовщиков 
к уголовной ответственности 
до сих пор было достаточно за-
труднительно, поскольку путь 
до фактического плена обма-
нутые люди проделывали до-
бровольно, не в кандалах. В 
итоге статья пока применяет-
ся достаточно редко».

Как сообщил на заседании 
пленума судья Верховного суда 
России Сергей Зеленин, за пол-
тора года за похищение и тор-
говлю людьми осуждены более 
тысячи человек. Причем по ста-
тье, наказывающей именно за 
торговлю людьми, приговор по-
лучают единицы.

«В 2018 году в России по 
этой категории преступлений 
осуждены 735 человек, в том 
числе 19 — за торговлю людьми, 
— сообщил Сергей Зеленин. — За 
первые шесть месяцев 2019 
года — 335 и 11 человек соответ-
ственно». 

В том числе лишь 7 человек 
за полгода были осуждены за 
торговлю людьми при отягчаю-
щих обстоятельствах. 

В проекте постановления 
подробно объясняется, что счи-
тать вербовкой при торговле 
людьми. Подсудным, в частно-
сти, будет считаться поиск и 
набор кандидатов на работу, 
если в итоге соискатели попада-
ют в рабские условия, откуда не 
сбежать, а трудиться надо за 
скудную еду. Группу «студен-
тов» или «высокооплачивае-
мых официантов» отправили 
на плантации, избивают, забра-
ли документы, заставляют ра-
ботать от зари до зари? Те, кто 
заманил людей красивыми об-
ещаниями и оформил им выезд, 
— преступники. Их надо судить.

Советник Федеральной па-
латы адвокатов России Евгений 
Рубинштейн назвал подготов-
ленные разъяснения долго-
жданными.

«Прежде всего обращает на 
себя внимание, что наконец-то 
появилась официальная пози-
ция высшего судебного органа 
по вопросу о квалификации де-
яния, выразившегося в лише-
нии другого человека свободы 
и в дальнейшем перемещении 
его в другое место, — говорит 
Евгений Рубинштейн. — Также 
интересным и обоснованным 
следует признать тезис о том, 
что при похищении человека и 
незаконном лишении свободы 
насилие или угроза его приме-
нения могут осуществляться 
как в отношении похищаемого 
лица или лица, незаконно ли-
шаемого свободы, так и в отно-
шении иных лиц, в том числе 
близких родственников, с це-
лью устранения препятствий 
захвату, перемещению или 
удержанию потерпевшего».

По его словам, в проекте на-
шли отражение многие теоре-
тические подходы, высказыва-
емые исследователями. 

За полгода по ста-
тье Уголовного 
кодекса  «Торговля 
людьми» были 
осуждены только 
11 человек

Поддерживать 
WhatsApp для 
небольшого числа 
людей со старыми 
смартфонами 
стало невыгодно
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СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 

Он был политиком своего времени
На смерть Юрия Лужкова откликнулись многие политики, деятели науки и 

культуры. Все они отметили, что за относительно недолгий период Юрию 

Михайловичу удалось создать эпоху, довольно значимую даже в контексте 

многовековой истории Москвы. 

«Юрий Михайлович Лужков был личностью поистине неординарного мас-

штаба, — заявил президент Владимир Путин. — Ярким и смелым политиком, 

энергичным и талантливым организатором, открытым и радушным челове-

ком. Настоящим градоначальником столицы, которого уважали и которо-

му доверяли москвичи». 

Соболезнования родным, близким и коллегам Юрия Лужкова выразил и 

премьер-министр Дмитрий Медведев. «Очевидно, что у них были не самые 

простые отношения», — напомнил пресс-секретарь главы правительства 

Олег Осипов. Он призвал не забывать при этом, что Лужков возглавлял Мо-

скву в самый сложный для города период.

Одним из первых выразил свои соболезнования мэр Москвы Сергей Собя-

нин. «Мне искренне жаль, что не стало этого энергичного жизнерадостно-

го человека, который возглавлял Москву в сложный постсоветский пери-

од, много сделал для города и москвичей. Соболезную родным и близким», 

— написал Собянин в Twitter.

«Та Москва, которая ему досталась, была в тяжелейшем состоянии, — зая-

вил журналистам депутат Госдумы Владимир Ресин, возглавлявший при 

Лужкове городской стройкомплекс. — Был момент, когда он сказал: «А за-

чем я за это взялся?» Настолько была сложная ситуация: пустые полки, 

грязные улицы, криминал. В театр люди боялись пойти. Он сумел за 18 лет 

сделать то, что требовало время, в которое он работал». 

Москва при Лужкове переживала многие последствия постсоветского пе-

риода, подчеркнул председатель Госдумы Вячеслав Володин. «Он был по-

литиком своего времени, и с его именем в то сложное время многие мо-

сквичи связывали изменения своей жизни к лучшему», — сказал спикер ни-

жней палаты парламента.

Среди тех, кто отозвался на трагическую новость, был и губернатор Подмо-

сковья Андрей Воробьев. «За долгие годы работы Юрию Лужкову удалось 

сделать из советской столицы мегаполис мирового уровня», — написал он в 

Instagram.

Не все преобразования в столице одинаково воспринимались горожана-

ми, встречались полярные оценки деятельности градоначальника. Несмо-

тря на это, имя Юрия Лужкова должно быть увековечено, уверен спикер 

Мосгордумы Алексей Шапошников.

Подготовил Сергей Бабкин

МЧС Спасатели закупят 
технику на 15 миллиардов

Деньги в огонь

Тимофей Борисов

В МЧС России поделились планами закупок новой тех-
ники на 2020 год. Как сообщили в пресс-службе МЧС 
России, уровень укомплектованности подразделений 
ведомства составит более 80 процентов от предусмо-
тренного. «МЧС России продолжает оснащать подра-
зделения новой спецтехникой и оборудованием. До 
конца текущего года планируется поставка более 350 
единиц техники и более 28 тысяч единиц имущества 
для проведения аварийно-спасательных и пожарно-
спасательных работ», — сказано в сообщении спаса-
тельного ведомства.

Прежде всего, конечно, деньги пойдут на борьбу с 
огнем. Условно говоря, миллиарды в топку бросят, что-
бы было проще тушить пожары, как природные, так и 
техногенные.  Планируется закупить большое количе-
ство пожарно-спасательной техники и спецтехники 
для ведения аварийно-спасательных работ.  Кроме 
того, спасатели и пожарные получат пожарный верто-
лет Ми-8, а также плавсредства и средства инженерно-
го вооружения. Всего планируется потратить 15 мил-
лиардов рублей. 

«Существенно увеличатся поставки пожарных ру-
кавов и другого пожарно-технического вооружения. 
Спланирован капитальный ремонт 5 вертолетов и 270 
единиц пожарно-спасательной техники», — сообщили в 
МЧС. При этом речь идет о закупках преимущественно 
отечественной техники — новейших разработок, порой 
и просто уникальных образцов. В качестве примера в 
МЧС приводят «Гефест».

Это опытно-конструкторская разработка пожарно-
го автомобиля для тушения пожаров в условиях экс-
тремально низких температур. Он не имеет аналогов в 
мире. Его создали конструкторы в Курганской области 
совместно с учеными Академии ГПС МЧС России и 
сейчас готовят к госприемке. 

По словам разработчиков, это принципиально но-
вый автомобильный комплекс, способный не только 
тушить пожар, но и обеспечивать работоспособность 
рукавных систем других пожарных автомобилей в 
условиях самых низких температур, которые только 
были зарегистрированы на планете Земля.

В качестве базовой платформы использованы шас-
си грузового «КАМАЗА». 

Медиацентр сообщает

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ ЮРИДИЧЕСКОГО ДИКТАНТА

12 декабря (четверг) в 14.00 состоится пресс-конференция, по-

священная подведению итогов III Всероссийского правового 

(юридического) диктанта.  

В пресс-конференции принимают участие Владимир Груздев, 

председатель правления Ассоциации юристов России и Виктор 
Блажеев, ректор ФГБОУ ВО «Московский государственный юри-

дический университет им. О.Е. Кутафина» (МГЮА).  

В 2019 году Ассоциация юристов России получила президентский 

грант на проведение социально значимого проекта — III Всерос-

сийского правового (юридического) диктанта. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПОДРОБНОСТИ На совести убитого в Берлине террориста — десятки загубленных жизней

Кровавый человек
Наталья Козлова

У
битый 23 августа в Берли-
не гражданин Грузии Зе-
лимхан Хангошвили был 

отнюдь не рядовым боевиком. 
Этот человек стал одним из ор-
ганизаторов взрывов в москов-
ском метро, заявил президент 
России на пресс-конференции в 
Париже по итогам саммита в 
«нормандском формате».

«Я знаю, что в Берлине погиб 
человек, это не просто грузин, 
это человек, который принимал 
активное участие в боевых дей-
ствиях на стороне сепаратистов 
на Кавказе. Он не грузин по на-
циональности. Этот человек на-
ходился у нас в розыске. Это бо-
евик, причем очень жесткий и 
кровавый человек», — заявил 
Путин, отвечая на вопросы жур-
налистов.

Глава России напомнил, что 
только в одном из терактов, к 
организации которого был при-

частен убитый, погибли 98 чело-
век.

«Я не знаю, что с ним прои-
зошло. Это бандитская среда, и 
там может произойти все что 
угодно», — добавил президент. И 
напомнил, что Москва обраща-
лась к Берлину с просьбой вы-
дать организатора взрывов в ме-
тро, но не нашла понимания.

Жизнь и смерть Зелимхана 
Хангошвили от выстрела в голо-
ву в парке Берлина — почти клас-
сический пример начала и кон-
ца существования страшной ка-
тегории людей, которых поро-
ждает терроризм. Погибший не-
сколько лет лично убивал дру-
гих людей и в конце концов сам 
погиб так же — от рук наемника. 

Через несколько дней после 
выстрелов в парке полиция за-
держала 49-летнего граждани-
на: в прокуратуре заявили, что 
при нем нашли орудие убийства.

Это факты. Остальное — пока 
фантазии тех, кто об этом пишет.

Спустя месяцы после убий-
ства сорокалетнего Хангошви-
ли западные СМИ обоснованно 
назвали его одним из прибли-
женных к Шамилю Басаеву и Ас-
лану Масхадову боевиков. Не-
сколько месяцев после выстре-
лов в парке его имя упоминали 
лишь те, кто занимался рассле-
дованием преступления. Недав-
но о погибшем стали говорить 
на самом высоком уровне, а его 
«ранг» начал  расти на глазах от 
одной иностранной публика-
ции к другой. Так, глава Мино-
бороны Германии Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр заявила, 
что Москва должна «внести 
свой вклад» в расследование 
преступления. Но «вклада» до-
жидаться никто не стал. И МИД 
Германии, не дожидаясь итогов 
расследования, объявил персо-
нами нон грата двух сотрудни-
ков российского посольства.

В Москве решения Берлина 
назвали политизированными и 
пообещали ответить зеркально.

Онлайн-журнал Spiegel сооб-
щил, что следствие уверено: это 
было заказное убийство, а за-
казчиком могли быть либо пред-
ставители преступного мира, 
либо разведка иностранного го-
сударства. Потом о представите-
лях преступного мира забыли. 
Или сделали вид, что забыли.

Зелимхан Хангошвили ро-
дился в 1979 году в селе Дуиси в 
Панкисском ущелье Грузии. По 

национальности он чеченец-ки-
стинец. Закончил сельскую шко-
лу рядом с домом и уехал к стар-
шему брату Зурабу в Чечню на 
заработки. Было это в конце 
1990-х.  В августе 2003 года Хан-
гошвили уже участвовал в на на-
падениях на колонны федераль-
ных сил на дороге между насе-
ленными пунктами Алхасты и 
Галашки Сунженского района 
Ингушетии. Тогда погибли 15 
военнослужащих.

Летом 2004 года Хангошвили 
участвовал в нападении на пред-
ставителей власти Ингушетии. 
Были убиты 98 человек, в том 
числе 67 силовиков, и еще 104 
были ранены.

Сначала Зелимхан воевал на 
стороне Шамиля Басаева и Абу 
Валида, позже — Аслана Масха-
дова. Стал полевым команди-
ром. Потом вместе с отрядом Ге-
лаева ушел в Панкиси. 

После второй чеченской кам-
пании нелегально приехал в Гру-
зию и стал бизнесменом. Писа-
ли, что он поставлял мёд в Сау-
довскую Аравию, организовал 
столярное производство, кон-
сультировал инвесторов из 
арабских стран, как выгодно 
вложить деньги в Грузии. Даже, 
говорят, открыл кафе в Тбилиси 

Сейчас родня погибшего ак-
тивно раздает интервью, в кото-
рых утверждает, что опасается 
за свою жизнь. Но, по сообще-
нию местных СМИ, двое сыно-

вей Зураба Хангошвили после 
убийства его брата в Берлине 
все же были депортированы в 
Грузию из Швеции. Причем брат 
погибшего рассказывает журна-
листам, что люди, совершившие 
покушение на Зелимхана в Гру-
зии, «будут преследовать взро-
слых мужчин из его фамилии». 
За что?

Вероятно, имеется в виду ав-
густ 2012 года, когда Зелимхан 
Хангошвили оказался ключевой 
фигурой последней большой 
провокации Михаила Саакаш-
вили. Тогда за два месяца до пар-
ламентских выборов в Грузии 
под предлогом вторжения в Гру-
зию «диверсантов ФСБ» Саа-
кашвили ввел в Панкиси, в уще-
лье Лопота спецназ МВД. Было 
много погибших. Среди них ока-
зались и чеченцы-кистинцы.

Слова родственников Хан-
гошвили про опасения за жизнь 
мужчин семьи указывают на 
традиции кровной мести, реаль-
но продолжающий действовать 
старый обычай, который обязы-
вает родственников убитого 
отомстить убийце или его род-
ным. 

После кровавых событий на 
Кавказе желающих отомстить 
Зелимхану должно было быть 
много. Не зря его знакомые во 
всех своих интервью говорят о 
нескольких покушениях на Хан-
гошвили и в Грузии, и на Украи-
не. Хотя кроме слов других дока-
зательств не приводят. 

Из Грузии Хангошвили бы-
стро переехал в Украину и отту-
да с семьей перебрался в Бер-
лин, а его брат уехал в Швецию. 

По одним данным, убийцу 
боевика зовут Вадим Соколов, 
по другим — Вадим Красиков. 
Этого человека на Западе пыта-
ются связать со спецслужбами 
России — сейчас это самый мод-
ный западный тренд. Поэтому 

задержанного «опознали» как 
служившего в отряде специаль-
ного назначения ФСБ «Вым-
пел». Но ветеран «Вымпела» 
полковник запаса ФСБ Валерий 
Киселев уже прокомментиро-
вал эту версию. По его словам, 
отряд специального назначе-
ния «Вымпел» ФСБ России по-
следние 20 лет не имеет никако-
го отношения к «мероприятиям 
и событиям» за пределами 
страны.

На днях стало известно, что 
задержанный попросил убежи-
ща во Франции. Что как-то не 
стыкуется с привязкой этого че-
ловека к официальным россий-
ским силовым структурам. Но 
эту просьбу об убежище на За-
паде западные же журналисты 
как-то не заметили и не коммен-
тируют.

Зато западная пресса скром-
но умалчивает о «боевом» пути 
погибшего. Слово «террорист» в 
его отношении практически не 
употребляется.

Süddeutsche Zeitung от 3 де-
кабря называет его бывшим ко-
мандиром повстанцев. В публи-
кации делается акцент на то, что 
он отец четырех детей и в день 
убийства как раз направлялся 
на пятничную молитву в мечеть.

Der Spiegel от 4 декабря пи-
шет, что немецкие органы без-
опасности временно признали 
его «потенциально опасным» 
исламистом, но подозрения не 
подтвердились.

А The Times от 6 декабря во-
обще называет убитого боевика 
грузинским диссидентом. 

Видимо, на Западе принят 
«стандарт» для террористов. 
Когда экстремист убивает гра-
ждан западных стран, это на-
зывают террором, а убийство 
людей в других странах прев-
ращает его в повстанца и дис-
сидента. 

И что даже по телефо-
ну слышно, что у него 
полетел блок «Б». А 

сменить его — дело одной тыся-
чи рублей. Но мастеров на вые-
зде сейчас нет, и поэтому за ап-
паратом приедет курьер. 

— Не волнуйтесь! Все абсо-
лютно бесплатно! — тараторила 
трубка. — Подпишите у него бу-
маги, а на следующий день тот 
же курьер вам обратно его и до-
ставит. И деньги ему заплатите. 
И гарантию он вам передаст.

Николай Кузьмич продикто-
вал адрес. Раз деньги вперед не 
просят, значит, не аферисты. Так 
его в почившем телевизоре учи-
ли всякие полезные программы.

Курьер приехал через пару 
часов. Профессионально упако-
вал телевизор. Бумаги оказа-
лись актом приемки телевизо-
ра. Ни слова «договор», ни дру-
гих особенных признаков пра-
вовых отношений там не было. 
Разве что мелкий шрифт. Но чи-
тать его было недосуг. А голос в 
трубке был такой вежливый. Да 
и как не верить людям? Вон, ку-
рьера бесплатного прислали.

А на следующий день вся та 
же ласковая трубка промурлы-
кала:

— Соединяю с мастером.
— Тут вот что выяснилось, — 

заговорил, чуть извиняясь, ма-
стер. — У вас и трубка полетела, 
и блок гетеродина. Придется по-
возиться. Ремонтировать?

— Давайте, давайте! — Нико-
лая Кузьмича ждали детектив-
ные сериалы. 

Он даже не озаботился спро-
сить, сколько будет стоить ре-
монт. Но трубка уже молчала.

К вечеру у пенсионера закра-
лись сомнения. Он набрал но-
мер, написанный на акте прием-
ки, и услышал заветную цифру:

— 50 000 рублей!
— Нет, нет, нет! — закричал 

Николай Кузьмич. — Да вы с ума 
сошли! Я отказываюсь от ре-
монта! Привезите мне обратно 
моего любимца.

— А мы уже произвели ре-
монт и можем его привезти пря-
мо сейчас. Готовьте деньги.

— Да вы с ума сошли!
Далее некогда приветливая 

трубка менторским тоном объя-
снила Николаю Кузьмичу, что 
если он не заплатит указанную 
сумму, то согласно договору (!) 
телевизор поступает на склад 
ответственного хранения сро-
ком на один месяц. За это он бу-
дет должен складу еще 80 ру-
блей в сутки. После чего телеви-
зор утилизируется, а компания 
подает на пенсионера в суд. И 
будет Николай Кузьмич выпла-
чивать со своей пенсии не толь-
ко стоимость ремонта и хране-
ния, но и прочие моральные и 
судебные издержки.

— Но позвольте, мы с вами о 
цене не договаривались! Где моя 
подпись?

— А вы мелкий шрифт чита-
ли? К тому же все наши теле-

фонные переговоры записыва-
лись и по закону являются уст-
ным договором. Так что правда 
на нашей стороне.

Дня три пенсионер бодался с 
ремонтниками. Даже ходил в 
юридическую консультацию, 
где ему подтвердили опасность 
таких сделок. На четвертый 
день контора «пожалела» ста-
рика и скинула десяточку. Теле-
визор привез тот самый курьер 
и потребовал 800 рублей за 
свои услуги. Все это было мел-
ким шрифтом. Смотрит Нико-
лай Кузьмич свои детективные 
сериалы по старому ящику и 
мечтает, чтобы он скорее сло-
мался. Ведь новый стоит в два 
раза дешевле, чем этот гроб с 
музыкой.

Вы думаете, что на такую 
удочку попадаются только по-
жилые люди? Я сам грешен, по-
пался. Да еще как!

Сломался у меня фотоаппа-
рат. Беда небольшая. Их у меня 

несколько. Надо было всего 
лишь поменять затвор. Нашел в 
интернете объявление. Позво-
нил.

— Да это у вашей модели са-
мая распространенная болезнь. 
Затвор менять не надо. Поменя-
ем копеечные ламели. Тысяча 
рублей.

— Идет.
Все было так же. И курьер, и 

мелкий шрифт. Потом звонок:
— Дело осложняется. Все-та-

ки затвор надо менять. Хотите 
соединю с мастером?

— Делайте, делайте, не тяните 
кота за хвост. — Я-то знал рас-
ценки. Затвор максимум 3 тыся-
чи. Плюс 2 тысячи работа.

Сделали наутро. И объявили 
30 тысяч.

Дальнейшие переговоры с 
этой филькиной фирмой, если 
они записывались, можно кру-
тить по телевизору Николая 
Кузьмича без изображения, но с 
грифом 18+. Никакой сериал не 

переплюнет эту битву за спра-
ведливость и кровные рублики.

Я грозил уголовным розы-
ском. Писал заявления участко-
вому. Как же так? У меня отобра-
ли мою собственность и неза-
конно удерживают на каком-то 
мифическом складе. Я требовал 
привести фотоаппарат в исход-
ное положение. Они грозились 
сделать это при помощи молот-
ка. Когда звонки застигали меня 
на работе, коллеги краснели и 
затыкали уши.

В свою очередь я провел соб-
ственное расследование. Оказа-
лось, что в крупных городах 
орудует целая ремонтная ма-
фия. Схему я обрисовал. Схема 
— загляденье. И рабочие места, и 
халявные запчасти с «утилизо-
ванных» аппаратов, и сверх-
прибыль. Мастера сидят по 
промзонам. Колл-центр вообще 
в другом городе. Юридический 
адрес в моем случае находился 
на Покровке. Но про ремонтни-
ков там не знали. А пункт выда-
чи в комнатке под крышей на 
Тверской. Что характерно, вла-
дельцы этого картеля меняют 
названия как перчатки. Ежеме-
сячно! Так что в суд на них не 
подашь.

— Юрий Игоревич, — сочувст-
венно говорил мне участковый. 
— Заявление я у вас приму, ко-
нечно. Но в заведении уголовно-
го дела скорее всего будет отка-

зано. Мошенничество — самая 
труднодоказуемая статья. Луч-
ше бы вас на улице ограбили. 
Тогда все ясно как божий день.

А меня и ограбили. Снизили 
ставку до 10 тысяч, и я запла-
тил, понимая, что судиться дол-
го и бесперспективно.

Когда я писал эту статью, по-
звонил сосед. У него стиралка 
сломалась. Просил посовето-
вать мастера.

— Бери только на сайте про-
изводителя! Там есть сервисная 
служба.

Он так и сделал. Но сайт про-
изводителя оказался фейком. 
Ремонтная мафия и здесь преу-
спела. Продвигают свои сайты 
как можно выше в поисковиках. 
А на вид сайты просто близне-
цы. Пришли двое из ларца оди-
наковых с лица в новеньких 
комбинезончиках. Послушали, 
понюхали и зарядили 11 500 за 
ремонт.

— Побойтесь бога! Машина 
старая. Я новую за такие деньги 
куплю.

Тогда они снизили цену до 5 
тысяч и сказали, что это будет 
бесквитационка. Поэтому зво-
нить нужно по их личному но-
меру. Взяли деньги и поехали на 
рынок за платой. Больше мой 
сосед их не видел. Надо ли гово-
рить, что телефоны молчат по 
сей день? Хорошо, хоть машину 
не уволокли на запчасти.

Современный мир устроен 
так, что вещи кругом одноразо-
вые. Холодильники, микровол-
новки, кофемолки, телефоны и 
даже автомобили. Инженеры 
овладели технологией искусст-
венного старения. Это значит, 
купил телевизор, на котором 
написано «Срок службы 5 лет», 
сразу начинай копить на новый. 
А то фабрики и заводы остано-
вятся. Но, что страшнее, оста-
новится прогресс. Зачем созда-
вать новую модель, если старая 
пашет вот уже третий десяток 
лет? Я совсем недавно выкинул 
холодильник «ЗиЛ» 1956 года 
выпуска. Только хромирован-
ную эмблему оторвал на па-
мять. Дверь проржавела (по-
следние 15 лет он на даче сто-
ял), но холодил так, что ни одна 
иномарка не угонится. Но те, 
кто рожден в Советском Союзе, 
устроены так, что черствую 
горбушку в урну бросить рука 
не поднимается. Это же труд че-
ловеческий. А ремонтникам из 
мафии этого и надо. И не важно, 
кто перед ними: Клавдия Ива-
новна, Николай Кузьмич или 
корреспондент «Российской га-
зеты». 

Мошенники продвигают свои услуги 
и с помощью простых объявлений, 
и на сайтах-клонах реальных фирм.
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В крупных городах орудует целая ремон-
тная мафия. Схема — загляденье. И рабо-
чие места, и халявные запчасти с «утили-
зованных» аппаратов, и сверхприбыль 

Ремонт по-черному
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После кровавых событий на Кавказе 
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— Публикацию комментирует 
Валерий Баринов
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СПЕЦСЛУЖБЫ Александр 
Бортников подвел итоги 
борьбы с терроризмом

Главари 
не ушли

Иван Егоров

В этом году в России было предотвращено 50 престу-
плений террористической направленности и не допу-
щено ни одного теракта.

Об этом во вторник заявил на итоговом заседании 
НАК и Федерального оперативного штаба председа-
тель Национального антитеррористического комите-
та, директор ФСБ России Александр Бортников.

По его словам, в целом в этом году сохранилась тен-
денция к снижению числа преступлений террористиче-
ской направленности. Как отметил Бортников, скоорди-
нированные дейст-
вия силовых струк-
тур позволили пре-
дотвратить подавля-
ющее большинство 
террористических 
проявлений и не до-
пустить совершения 
терактов. 

Всего во время 
контртеррористиче-
ских операций и 
оперативно-боевых 
мероприятий ней-
трализованы 32 бан-
дита, в том числе 9 бандглаварей, 41 главарь банд, 241 
боевик и 606 пособников задержаны. Кроме того, в Рос-
сии была пресечена деятельность 78 законспирирован-
ных ячеек международных террористических организа-
ций. Как отметил глава российской спецслужбы, члены 
этих ячеек планировали теракты на объектах социаль-
ной сферы, а также нападения на сотрудников правоох-
ранительных органов и другие террористические пре-
ступления. По данным председателя НАК, активность 
сторонников МТО зафиксирована по всем федеральным 
округам. Бортников обратил внимание на сохраняющи-
еся угрозы, связанные с попытками главарей МТО сфор-
мировать на территории России законспирированные 
ячейки. В числе других террористических угроз глава 
ФСБ назвал попытки дестабилизировать обстановку в 
Крыму со стороны украинских радикалов. 

Кроме того, на фоне сокращения ресурсной базы 
боевики ищут новые способы приобретения оружия. 
Так, в этом году силами МВД, ФСБ и Росгвардии ликви-
дированы 83 нелегальные мастерские по производству 
и переделке оружия, нейтрализованы 8 преступных 
групп, занимавшихся поставками оружия и боеприпа-
сов из зон вооруженных конфликтов. 

В свою очередь Росфинмониторинг заблокировал 
счета более 2,3 тысячи лиц, подозреваемых в причастно-
сти к финансированию терроризма на сумму свыше 31 
млн рублей. В интернете было заблокировано более чем 
50 тысяч интернет-страниц с пропагандой идеологии 
терроризма.

Активно в этом году проводилась и профилактиче-
ская работа с теми, кто подвержен воздействию терро-
ристической пропаганды. В частности, с членами се-
мей тех, кто причастен к террористической деятель-
ности, было проведено более 12 тысяч адресных меро-
приятий. Еще 14 тысяч мероприятий — с теми, кто от-
бывает наказание в местах лишения свободы, и около 
35 тысяч — с трудовыми мигрантами общим охватом 
более 1 млн 200 тысяч человек. 

В этом году 
в России были 
нейтрализованы 
32 бандита, в том 
числе 9 главарей 
бандподполья

1

Хангошвили несколько лет убивал людей и сам погиб от рук киллера.
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ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
нашли 46 килограммов 
наркотиков

Взяли 
с «Громом»

Михаил Фалалеев

Целую сеть закладок с наркотиками в Подмосковье на 
территориях городских округов Щелково, Солнечно-
горск и Чехов создал всего один житель Рязанской об-
ласти. Тайники он оборудовал в лесных массивах. 

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что наркодиллера вычислили сотруд-
ники Управления по контролю за незаконным оборо-
том наркотиков ГУ МВД России по Московской обла-
сти. Взяли его в одном из садовых некоммерческих то-
вариществ при силовой поддержке бойцов отряда спе-
циального назначения «Гром». Видимо, у полицейских 
были основания ожидать активного сопротивления.

При личном досмотре у него изъят полимерный 
сверток с веществом светлого цвета. Химическое ис-
следование установило, что содержимое является пси-
хотропным синте-
тическим вещест-
вом метилэфедро-
ном. Неподалеку 
нашли в укромном 
месте еще два таких 
же пакета.

Задержанный 
показал еще не-
сколько тайников-
закладок в других 
районах области, в 
которых находи-
лось более 100 
пресс-пакетов с за-
прещенным веществом. Всего полицейскими изъято 
более 46 килограммов метилэфедрона. Возбуждено 
уголовное дело по статье 30 и статье 228.1 УК РФ, а за-
держанный по решению суда взят под стражу.

Ирина Волк рассказала и о другом похожем задер-
жании в Башкирии. Здесь неработающий житель горо-
да Ишимбая в арендованном гараже оборудовал под-
польную лабораторию по изготовлению анаболиче-
ских стероидов. Он сумел наладить полный цикл про-
изводства. А сбывал свою продукцию по почте в раз-
личные регионы России. Своих покупателей он нахо-
дил через интернет-мессенджеры.

«Аптекарь» из гаража делал стероиды на свой вкус 
и риск, причем в буквальном смысле путем проб и 
ошибок. Он выводил необходимую формулу веществ и 
тестировал их на себе. Если считал нужным, то менял 
рецепт для улучшения качества. 

При личном досмотре, обыске в съемном боксе и по 
месту  жительства обнаружено 190 флаконов с сильно-
действующим веществом, специальное оборудование, 
предназначенное для изготовления таблеток и жидких 
стероидов, упаковочный материал, фирменные на-
клейки, компоненты для производства, пустые флако-
ны для последующей фасовки. Общий вес изъятого 
препарата превысил 14 килограммов. 

Видимо, у поли-
цейских были 
основания ожи-
дать от наркотор-
говца активного 
сопротивления
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ВИЗИТ Зачем госсекретарь 
США попросил приехать 
в Вашингтон министра 
иностранных дел России

Сергей, 
прилетай

Евгений Шестаков, Вашингтон 

Мы сидим с Александром на видавшей виды шершавой 
скамейке перед огромным спортивным комплексом на 
Аляске. На дворе 2017 год. Где-то там, внутри здания, 
проводит встречи министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Александр переживает — в качестве фотографа 
всего несколько недель назад он делал снимки в Белом 
доме на переговорах, которые вел глава российского 
внешнеполитического ведомства с президентом США 
Дональдом Трампом. И вот теперь, на Аляске, мой кол-
лега узнал, что оказался в центре набирающего силу 
политического скандала. Не жалующие Трампа амери-
канские газеты написали, что русский фотограф мог 
поставить в Белом 
доме подслушиваю-
щие устройства. 
«Нас же многократ-
но проверяли, — рас-
сказывает мне 
Александр, — повсю-
ду были сопрово-
ждающие. Какие 
устройства? Я 
просто снимал — это 
же моя работа». Я 
сочувственно ки-
ваю — изменить-то 
уже ничего нельзя. 
Ни оправдаться, ни 
объясниться. По 
коллеге тот скандал ударил по касательной — тогда раз-
дувавшая шпионскую истерию «Вашингтон пост» ут-
верждала, что в ходе переговоров с Лавровым Трамп 
выдал чувствительные для национальной безопасно-
сти США секреты. Насколько помню, противники аме-
риканского лидера в конгрессе даже создали на этот 
счет комиссию. Но как она ни старалась, ничего проти-
возаконного в действиях Трампа не нашла. И скандал 
понемногу утих.

С тех пор Лавров не посещал Вашингтон. Казалось, 
что и последний зимний месяц не предвещает сенса-
ций. Импичмент президенту США, который безуспеш-
но пытаются реализовать демократы в конгрессе, и со-
хранившийся закулисный «шорох» по поводу резуль-
татов расследования предполагаемого вмешательства 
России в американские президентские выборы сдела-
ли токсичными любые контакты на высшем уровне 
между Москвой и Вашингтоном. Если же в эту копилку 
негатива добавить следующие один за другим отказы в 
выдаче виз российским официальным лицам, направ-
ляющимся на различные мероприятия, проводимые в 
США, то картина двусторонних отношений выглядит 
стопроцентно унылой. И абсолютно ничего в начале 
декабря не предвещало ее улучшения. 

Но вдруг, рассказал источник в российском МИДе, 
Лаврову позвонил госсекретарь США Майкл Помпео. 
Попросил: «Сергей, прилетай». Напомнил о своем 
предложении посетить Вашингтон, сделанном, когда в 
мае Помпео приезжал в Сочи. Тогда помимо россий-
ского министра иностранных дел с ним встречался 
президент Владимир Путин. 

Возможно, я неточно излагаю детали, предшеству-
ющие решению Лаврова посетить американскую сто-
лицу. И в разговоре министра с госсекретарем присут-
ствовали другие, более соответствующие дипломати-
ческой практике слова. Но суть происходящего изло-
жена верно. Лавров предложение Помпео принял и во 
вторник вечером по московскому времени, уже после 
подписания номера в печать, должен был встретиться 
с госсекретарем в Вашингтоне. Также прорабатывают-
ся переговоры министра в Белом доме с президентом 
США. Правда, на этот раз американская администра-
ция не наступила на прежние грабли и российского фо-
тографа Александра в Белый дом не пригласила — рос-
сийской стороне передадут снимки, сделанные «лич-
ником» Трампа. 

Казалось бы, у наших стран появился шанс вернуть-
ся к диалогу. Но еще при подготовке визита в Вашинг-
тон выяснилось, что посольство США в Москве не вы-
дало визы части российской делегации. Объяснение 
прежнее — не хватает персонала. Только благодаря 
энергичным действиям российской дипмиссии в США 
и твердой позиции Лаврова, сообщившего о готовно-
сти отменить поездку, если сопровождающие его лица 
не получат во время въездных документов, неприят-
ную ситуацию удалось разрешить. Тем не менее амери-
канские визы некоторые члены российской делегации 
получали уже в день вылета. 

Но какие еще сюрпризы ждут команду Лаврова в 
Америке, где даже такого закоренелого критика Крем-
ля, как сенатор-республиканец Тед Круз, обвиняют в 
«промосковских» взглядах? А все потому, что сенатор 
предположил, что 
Украина вмешива-
лась в американ-
ские выборы. Перед 
визитом Лаврова 
газета «Вашингтон 
пост» пришла к вы-
воду: «глубокое не-
доверие Вашингто-
на и Москвы не по-
зволит добиться 
улучшения двусто-
ронних отноше-
ний». Но откуда взяться доверию, когда та же «Вашинг-
тон пост» с яростью критикует всех политиков, высту-
пающих за нормализацию диалога с Кремлем без пред-
варительных условий.

На этом фоне уже сам факт обмена мнениями по 
международной повестке на уровне министров ино-
странных дел двух стран выглядит успехом. Среди оз-
вученных тем для предстоящих переговоров — ситуа-
ция на Украине (Лавров отправился в Вашингтон из 
Парижа, где состоялась встреча «нормандской чет-
верки». — Ред.), Сирия, Венесуэла и, конечно, визовый 
беспредел, на который не так давно обратил внима-
ние Трампа постоянный представитель России при 
ООН Василий Небензя. Президент США обещал разо-
браться. 

Тем не менее французская «Фигаро» убеждена: по-
водом для нынешней поездки Лаврова в американскую 
столицу стала ситуация вокруг Договора о мерах по 
дальнейшему сокращению и ограничению стратегиче-
ских наступательных вооружений (СНВ-3). Срок его 
действия истекает в начале 2021 года и до сих пор Бе-
лый дом не проявлял активного интереса к его возоб-
новлению. На прошлой неделе президент Владимир 
Путин, говоря о стратегической безопасности в мире 
после развала Договора о ракетах средней и меньшей 
дальности, упомянул, что хотел бы договориться о воз-
обновлении действия соглашения CНВ-3 до конца года. 
На прошлой же неделе комитет по иностранным делам 
Палаты представителей обсудил ситуацию, сложившу-
юся вокруг CНВ-3. 

ПАМЯТЬ Польские власти хотят выкупить у австрийцев территорию 
бывшего концлагеря

Дом с видом на смерть
Ариадна Рокоссовская

П
ольша собирается выку-
пить у австрийских част-
ных владельцев земли, на 

которых в 1940—1945 годах дей-
ствовал самый страшный фили-
ал бывшего нацистского кон-
цлагеря Маутхаузен-Гузен. Быв-
шие бараки давно превратились 
в виллы, а крематорий стал му-
зеем только благодаря усилиям 
бывших узников.

«Мы не можем допустить, 
чтобы территории, на которых 
в прошлом находились концла-
геря, превращались в объекты, 
недостойные этой памяти, ме-
ста, предназначенные для сов-
сем других целей», — заявил 
премьер-министр Польши Ма-
теуш Моравецкий на совмест-
ных с Германией мероприятиях 
по случаю 10-летия фонда Ауш-
виц-Биркенау. «В Маутхаузен-
Гузен погиб каждый второй уз-
ник, часть польской интелли-
генции, несколько десятков ты-
сяч человек», — пояснил он. 

Речь идет не о центральном 
нацистском концлагере Маут-
хаузен, на месте которого се-
годня действует крупный мемо-
риальный комплекс, а о его са-
мом крупном и самом страш-
ном филиале в местности Гузен. 
Там с 1940 по 1945 год содержа-
лась 71 тысяча заключенных, 
большинство из них были выве-
зены из Польши и Советского 
Союза. Выбор Гузена в качестве 
места для создания нового кон-
центрационного лагеря был не-
случаен. Также, как и централь-
ный Маутхаузен, его филиал 
располагался рядом с гранит-
ными карьерами. Узников кон-

цлагеря использовали на про-
изводстве кирпичей и камней 
для монументальных строи-
тельных проектов Гитлера. Ра-
бочий день заключенных длил-
ся не менее одиннадцати часов 
летом и около девяти часов зи-
мой, работали они в любую по-
году. Сначала вручную или с по-
мощью взрывчатки откалывали 
каменные глыбы и сбрасывали 
их с обрыва, затем разбивали 
их на куски и вывозили из ка-
рьера. Изнурительный труд, го-
лод, болезни и издевательства — 
Гузен слыл самым зверским из 
нацистских лагерей на террито-
рии Австрии — сделали свое 
дело: погибли более 36 тысяч 

человек. 5 мая 1945 года амери-
канские войска освободили 
около 20 тысяч узников кон-
цлагеря. Большинство из них 
были истощены и серьезно или 
смертельно больны.

Но сегодня на этой земле 
мало что напоминает о ее кро-
вавой истории. Если в Маутхау-
зене с 1949 года существует ме-
мориальный комплекс с музе-
ем, мемориальным кладбищем 
и памятниками каждой из со-
державшихся в нем этнических 
групп, то Гузен остался незаме-
ченным на государственном 

уровне. Как напоминает ав-
стрийское издание Wiener 
Zeitung, не власти страны, а вы-
жившие жертвы Гузена в 1965 
году переделали чудом сохра-
нившийся крематорий в мемо-
риал, а в 2004-м открыли рядом 
небольшой Центр памяти. Не-
которые другие части бывшего 
концлагеря сохранились в пер-
воначальном виде, но находятся 
в частной собственности, по 
данным польских СМИ, многие 
из них переделаны в офисы и 
даже особняки. Дискуссия о вы-
купе этих зданий и о создании 
там полноценного мемориаль-
ного комплекса идет давно, и за-
явление Моравецкого может 
придать дополнительный им-
пульс этому движению. Тем бо-
лее что многие из владельцев, 
как теперь выяснилось, еще в 
2018 году заявили о своей го-
товности их продать. После за-
явления польского премьера 
официальный представитель 
МВД Австрии Кристоф Пёльцль 
сообщил журналистам, что по 
поручению этого министерства 
экспертами было подготовлено 
технико-экономическое обо-
снование возможных вариан-
тов проекта мемориала, и сей-
час в ведомстве изучают пред-
ставленные опции. Новость о 
том, что поляки готовы выку-
пить эти территории, вызвала 
большой резонанс в Австрии. В 
Международном научно-кон-
сультативном совете комплекса 
поддержали намерения поля-
ков, а директор мемориального 
комплекса Маутхаузен Барбара 
Глюк призвала австрийские 
власти выкупить территорию 
Гузен самим. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Конгрессмены официально предъявили Трампу 
обвинения в злоупотреблении властью. Что дальше?

Импичмент под елку

Игорь Дунаевский

Ю
р и д и ч е с к и й 
комитет Пала-
ты представи-
телей США во 
вторник сфор-
м у л и р о в а л 
официальные 
о б в и н е н и я 
против прези-

дента Дональда Трампа. Тем са-
мым его противники сделали 
решительный шаг на пути к объ-
явлению импичмента главе Бе-
лого дома. По сведениям газеты 
The Washington Post, до конца 
недели комитет проголосует по 
этим обвинениям, а на следую-
щей неделе вопрос вынесут на 
голосование полного состава 
Палаты представителей. По-
скольку большинство в ней при-
надлежит противникам прези-
дента из Демократической пар-
тии, положительный исход го-
лосований не вызывает сомне-
ния. А значит, к католическому 
Рождеству президента США 
ждет «подарок» — он станет 
лишь третьим в истории страны 
лидером, которому могут выне-
сти импичмент.

Противники главы государст-
ва вели расследование чуть 
меньше трех месяцев, но по сути 
целенаправленно искали и сами 
создавали поводы для этого все 
три года его правления. Пресс-

конференция, на которой демо-
краты официально объявили о 
своих планах, состоялась в зда-
нии Капитолия в сердце амери-
канской столицы около 9.00 утра 
(17.00 мск) во вторник утром. 
Лидер демократов в конгрессе 
Нэнси Пелоси накануне не стала 
раскрывать всех деталей, но, со-
гласно многочисленным утечкам 
в прессе, Трампа обвинят по 
двум пунктам. Ему вменяют зло-
употребление полномочиями 
ради личной политической выго-
ды, а также препятствование 
расследованию конгресса.

Речь о том, что Трамп летом 
заморозил военную помощь Ки-
еву, якобы требуя в обмен воз-
обновить антикоррупционное 
расследование против украин-
с к о й  к о м п а н и и  B u r i s m a 
Holdings. Именно в ней трудил-
ся Хантер Байден — сын бывше-
го вице-президента Джозефа 
Байдена, который является од-
ним из ключевых оппонентов 

Трампа на выборах президен-
та-2020. Демократы считают, 
что Трамп, используя внешне-
политические рычаги, хотел до-
быть компромат на своего со-
перника, по сути пригласив дру-
гое государство вмешаться в 
предвыборный процесс. В до-
вершение Белый дом затем от-
казался сотрудничать с рассле-
дованием демократов по этому 
делу, запретив своим советни-
кам давать показания.

В понедельник на протяже-
нии девятичасового марафона 
юридический комитет нижней 
палаты заслушивал доводы 
юристов с обеих сторон, а затем 
демократы до глубокой ночи со-
вещались по составу обвинений. 
На слушаниях ничего нового по 
существу не звучало, юристы 
подвели итоги по той доказа-
тельной базе, которая публико-
валась на протяжении послед-
них двух с половиной месяцев.

Демократы явно спешат вы-

нести импичмент главе Белого 
дома до рождественских кани-
кул. Но состоявшиеся слушания 
наглядно продемонстрировали, 
что процесс не оправдал ожида-
ний оппозиции, а интрига, ско-
рее всего, на том и заглохнет. Ре-
шение о том, утверждать импич-
мент или нет, будет принимать 
контролируемый Республикан-
ской партией сенат. И даже са-
мые яростные противники 
Трампа по итогам расследова-
ния не видят шансов на то, что 
сенаторы выдворят главу госу-
дарства из резиденции на Пен-
сильвания авеню.

«Слушания под предводи-
тельством демократов не толь-
ко не сумели подтолкнуть ре-
спубликанцев к импичменту, а, 
наоборот, сплотили их вокруг 
Трампа как в палате представи-
телей, так и в сенате», — конста-
тируют аналитики axios.com. 
Союзники Трампа твердо на-
стаивают, что ничего противо-
законного в его действиях не 
было, а потому попытка отпра-
вить его в отставку — не более 
чем интрига демократов.

Напрашивается вопрос: тог-
да зачем? Ответ на поверхности. 
В следующем году состоятся вы-
боры, и противники Трампа 
рассчитывают, что даже неза-
вершенный процесс импичмен-
та ударит по его рейтингу и сни-
зит возможность переизбрания.

Ставка рискованная. Шансы 
на то, что обвинения сыграют 
против Трампа, может, и есть, но 
высокими их не назовешь. Ведь 
оппозиция в каких только грехах 
не обвиняла главу государства за 
эти три года, но на его рейтинге 
это сильно не сказалось. Зато те-
перь республиканцы убеждают 
американцев в том, что демокра-
ты сами используют власть не на 
благо граждан, а злоупотребля-
ют ею ради провальных полити-
ческих интриг.

И такой «месседж» тоже име-
ет шансы найти понимание у 
американцев, подуставших от 
паралича во власти. Например, 
недавний опрос Firehouse 
Strategies продемонстрировал, 
что в трех штатах, которые счи-
таются ключевыми для победы 
на выборах, рейтинг Трампа по 
отношению к конкурентам-де-
мократам за время расследова-
ния только вырос. Речь о Вискон-
сине, Мичигане и Пенсильва-
нии, сенсационная победа в ко-
торых во многом и предопреде-
лила триумф Трампа над Хилари 
Клинтон в 2016 году. «В погоне 
за импичментом демократы ри-
скуют потерять те голоса, кото-
рые нужны им, чтобы отвоевать 
Белый дом в следующем году», — 
заключают аналитики. 

К католическому Рождеству Трампа 
ждет «подарок» — противники соби-
раются вынести ему импичмент.

А К Ц Е Н Т

В погоне за обреченным на неудачу 
импичментом демократы рискуют рас-
терять голоса, необходимые, чтобы 
отвоевать Белый дом на выборах-2020

Гузен слыл самым зверским 
из нацистских концлагерей 
на территории Австрии.

На фоне антирос-
сийской истерии 
в американской 
прессе сам факт 
переговоров 
Лаврова и Помпео 
выглядит успехом

По слухам в прес-
се, поводом для 
поездки Лаврова 
стала ситуация с 
договором СНВ-3

РЕЗОНАНС 
Санна Марин 
стала самым 
молодым 
премьером 
в мире

ФИННЫ 
ВЫБИРАЮТ 
ЖЕНЩИН
Максим Макарычев

Министр транспорта Финлян-
дии Санна Марин, в прошлом 
месяце отметившая 34-й день 
рождения, утверждена на дол-
жность премьер-министра этой 
страны. Теперь Марин — третья 
в истории Суоми женщина-пре-
мьер и самая молодая глава пра-
вительства в мире. Например, 
премьер-министру Новой Зе-
ландии Джасинде Ардерн 39 лет, 
а украинскому премьеру Алек-
сею Гончаруку — 35.

«У нас впереди много рабо-
ты, чтобы восстановить дове-
рие граждан», — сказала она 
журналистам. Ее предшествен-
ник Антти Ринне подал в отстав-
ку после того, как Центристская 
партия Финляндии, входящая в 
коалицию, заявила об утрате 
доверия к нему из-за того, что 
он не справился с забастовкой 
почтовых служащих.

Уроженка Хельсинки, Санна 
Марин закончила университет 
Тампере, получив степень бака-
лавра политических наук.  Сан-
на выросла в этом городе, где в 
младенческом возрасте ее удо-
черила однополая семья из двух 
матерей. В 27 лет она стала гла-
вой городского совета промыш-
ленного Тампере, затем членом 
парламента, а в 2019 году -  ми-
нистром транспорта и связи. 
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ЭКСКЛЮЗИВ  

Защитник 
основателя 
WikiLeaks 
рассказал 
«РГ», как его 
пытаются 
спасти 

СИТУАЦИЯ 
С АССАНЖЕМ 
КРИТИЧЕСКАЯ
Константин Волков

Координатор международной 
защиты и представитель инте-
ресов основателя сайта утечек 
WikiLeaks Джулиана Ассанжа, 
известный судья Бальтасар Гар-
сон, который в свое время вел 
процессы против Пиночета, 
Франко, Буша-младшего, прие-
хал в Москву для участия в кон-
ференции «От неравенства к 
справедливости: мировой опыт 
и решения для России». Она ор-
ганизована Общественной па-
латой РФ. В ходе работы на фо-
руме он рассказал «РГ», как бу-
дет строиться защита Ассанжа.

— Когда могут пройти слуша-
ния по делу Ассанжа?

БАЛЬТАСАР ГАРСОН: Мы надеемся, 
что слушания с участием Ас-
санжа пройдут на следующей 
неделе — после 15 декабря. Они 
инициированы испанским су-
дом, который рассматривал на-
рушения в плане обеспечения 
безопасности Ассанжа во вре-
мя его пребывания в посольст-
ве Эквадора в Лондоне. Воз-
можно, слушания будут устрое-
ны в формате видеоконферен-
ции. Кроме того, сейчас идет 
процесс об экстрадиции Ассан-
жа в США. Надеемся, что в фев-
рале состоится слушание в бри-
танском суде об удовлетворе-
нии или неудовлетворении 
просьбы о ее отмене. В Штатах, 
кстати, уже потребуется лич-

ное присутствие нашего подза-
щитного. И если просьба об от-
казе его выдачи Вашингтону не 
будет удовлетворена, мы пла-
нируем обжаловать вердикт в 
британском Верховном суде. 
Мы также привлечем внимание 
к крайне плохому состоянию 
здоровья Ассанжа.

— Что с ним?
БАЛЬТАСАР ГАРСОН: Ситуация с го-
сподином Ассанжем критиче-
ская. Он содержится в лондон-
ской тюрьме в условиях, кото-
рые противоречат основным 
правам человека, что подтвер-
дил и представитель ООН. 

— В чем выражается стро-
гость?

БАЛЬТАСАР ГАРСОН: Так, 23 часа в 
сутки ему запрещены любые 
способы коммуникации с 
внешним миром. На один час в 
день позволяют выйти на про-
гулку, но и там контакт с окру-
жающими запрещен. Его психо-
логическое и физическое со-
стояние очень тяжелое.

— Что можно противопоста-
вить намерению экстрадиро-
вать Ассанжа в США?

БАЛЬТАСАР ГАРСОН: Мы считаем ее  
незаконной. Те преступления, 
которые вменяются Ассанжу в 
вину, такие как шпионаж, ин-
формационное пиратство, не 
имеют под собой реальной 
базы. Информация, полученная 
им либо предоставленная ему 
законным путем, была предъ-
явлена всему миру, и здесь нет 
состава преступления. Ассанж 
через WikiLeaks распространял 
информацию. Точно так же это 
делали многие известные изда-
ния, однако их никто ни в чем 
не обвиняет. Весь процесс в от-
ношении Ассанжа в США, а так-
же его пребывание в течение 
нескольких лет в здании дип-
миссии Эквадора  — все это яв-
ляется нарушением прав чело-
века. Мы уже доказали в испан-
ском правосудии, что компа-
ния, которая занималась обес-
печением безопасности эква-
дорского посольства, проводи-
ла незаконную фиксацию всех 
действий Ассанжа, его перего-
воров с адвокатами и со всеми 
людьми, которые приходили к 
нему. Полученная таким обра-
зом информация передавалась 
властям США. Собранные нами 
свидетельства незаконных дей-
ствий можно будет предоста-
вить как британскому, так и эк-
вадорскому суду, а в дальней-
шем, мы надеемся, и американ-
скому, чтобы доказать наруше-
ние основных процессуальных 
норм, в том числе аннулирова-
ние права на защиту. 

Обвинения США 
против Джулиана 
Ассанжа сфабри-
кованы



9Публикуется впервые
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 декабря 2019
среда № 279 (8037)

Публикуется впервыеFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОЛЬКО В «РГ» Воспоминания Александра Солженицына о том, как школьные годы определили 
его характер

Открыть через десять лет после смерти

***
Перестроить и обольшеви-

чить школу была, разумеется, 
одна из первых послеоктябрь-
ских задач большевиков, одна-
ко и первых задач у них было 
немало. Перестройка старых 
гимназий и реальных училищ в 
«единую трудовую школу» на-
чалась сверху, со старших клас-
сов, да для этого у них был и ры-
чаг комсомола, существовав-
шего с 1919. За средние классы 
(5–7)  взялись позже,  да  и 
«юные пионеры» учреждены 
были только в 1925. А младшие 
классы (1–4) почти убереглись 
ещё несколько лет, и ещё не 
было «юных октябрят», и как 
раз в эти годы, до 1930, я успел 
проучиться там. Конечно, пола-
галось отмечать беседами все 
«пролетарские праздники» (а 
ёлку поносить и запрещать, уж 
о церкви и не заикайся), вмене-
но было начальным учителям 
найти время для «обществове-
дения» — простейших сведений 
о составе и жизни коммунисти-
ческого государства. Но ещё 
по-прежнему сохранялось 
представление, что главная за-
дача тут — научить читать, пи-
сать, считать, а для того сохра-
нялись нетронутыми и преж-
ние учителя, в нашей «группе» 
Елена Владимировна Белгород-
цева, лет под 40, а казалась нам 
глубоко в летах, и всегда в тём-
ном, как в полутрауре. Знать, 
это всё самое она преподавала 
и до революции — и перелёты 
птиц, и задачи на продажу това-
ров — да вот теперь надо было 
добавить, из чего состоит За-
кавказская Федерация. Е.В. 
была скромных способностей, 
не гневливая, благородная 
женщина, вполне владеющая 
классом, очень строгая к чисто-
писанию. Я почему-то уже тог-
да догадывался (а через 40 лет 
подтвердила мне и моя соуче-
ница Нина Малявко-Высоц-
кая), что всё новое в преподава-
нии было ей нестерпимо (да 
была она и верующая, подгля-
дели девочки у неё икону за 
кроватной занавеской), она 
комкала это новое.

Я оказался более чем подго-
товлен и грамотен, только акку-
ратность письма у меня была не 
слишком. Мне неприятно было 
писать крупные буквы в полные 
размеры клеток, и, с разреше-
ния Е.В., я умельчился уже в 3-м 
классе, но почерк пострадал. А 
затем и в линованных строчках 
я совсем не нуждался, они меня 
только раздражали, я умудрял-
ся гнать прямые строчки гора-
здо гуще — это и пригодилось 
при скором затем бумажном 
кризисе. (Тут было и моё отвра-
щение к внешним стандартам, и 
общее желание сжиматься, 
жить узко, уже тогда это проя-
вилось.) Правда, арифметикой я 
никогда прежде не занимался — 
но тут, в задачах, с удивлением 
увидел, что соображаю острее и 
быстрее всех, только сравнени-
ем мы и узнаём свои способно-
сти, оказались мои математиче-
ские впереди. А прочие предме-
ты — пришлись мне и совсем уж 
легки. И я, к маминой радости, а 
для себя совсем неожиданно, 
оказался прочно первым учени-
ком, и так на все школьные годы 
насквозь.

Но уже отлично я понимал, 
что здесь, в школе, ничего нель-
зя говорить ни о нашей семье, 
ни о том, что я действительно 
знаю и думаю (вероятно, и 
мама готовила к этому, для се-
мьи была бы большая опа-
сность в моей болтливости, — 
но я сразу и легко усвоил), и 
даже по обществоведению надо 
было знать и говорить только 
вот то, что говорилось в классе, 
а не касаться того многого, что 
я уже знал из газет и что вызы-
вало разные вопросы. Так, пре-
жде всего советская школа ста-
ла мне школой скрытности: из 
серьёзного — никому ничего, и 
говори как надо, а не что дума-
ешь, — и это с 9 лет.

***
Сам я тогда не задумывался, 

что собрали нас «из хороших се-
мей», что отцы — адвокаты, вра-
чи, крупные инженеры, боль-
шинство моих соучеников 
живёт в хороших квартирах по 
несколько комнат, с паркетны-
ми полами, даже в богатых усло-
виях, — я не понимал этого нера-
венства, и что сам я из бедной 
семьи, что живём в хижине-раз-
валюхе, хожу в байковых руба-
шёнках… В детстве принимаешь 
жизнь естественно и без зави-
сти к другим жребиям, я был 
всем доволен, нищета не осоз-
навалась мною. Впрочем, были 
в классе и скудные, и малоу-
спешные — просто кто рядом со 
школой жил.

Но расположение школы в 
самом центре Ростова и «ин-
теллигентный» престиж её 
приводили ещё к одной особен-
ности: состав нашей группы ча-
стенько бывал наполовину и 
больше из евреев. Несмотря на 
остережения тёти Иры, но бла-
годаря вполне интернацио-
нальному духу Федоровских — 
для меня это не составляло ни-
какого особого явления, не 
было отметно, и в самых близ-
ких друзьях у меня был Мотя 
Ген (уклончивый и любезный, 
очень не нравился маме, но она 
не мешала нашей дружбе), — од-
нако в том сгнеталась атмосфе-
ра, которой ещё предстояло 
сказаться.

Был у меня один и право-
славный друг (он не слишком 
это скрывал), Игорь Вознесен-
ский, сын известного в городе 
хирурга... Я воспринимал об-
становку в их семье как чопор-
ную, изобильную, это меня сте-
сняло, но в их дворе сохрани-
лись подземные коридоры тор-
говых складов с мутно-сте-
клянными кое-где потолками — 
и это было раздолье для наших 
игр в подземелья с деревянны-
ми мечами. В нашей компании 
был и шустрый маленький 
Шурка Каган, однажды убедив-
ший крупного, рослого, краси-
вого Игоря украсть лодку на 
Дону и плыть в Америку. Но им 
нужен был третий, обратились 
ко мне — а я нисколько не воз-
жёгся, но безжалостно разва-
лил все их иллюзии: никуда не 
доехать. (Через 70 лет, в Мо-
скве, встретились и с Игорем. И 
который раз в таких поздних 
встречах выявляется особен-
ность памяти: каждый помнит 
что-нибудь такое, что другой 
нацело забыл. Игорь уверяет 
меня, что я заявлял им знание 
мною марсианского языка. «А 
как будет Марс?» — «Зентар». — 
«А как Земля?» — «Тио». Я — и 
близко не помню ничего тако-
го. Но меня особенно то пора-
зило, что мой младший сын 
Степан, в детстве, обороняясь 
от старших братьев, тоже зая-
вил, что он знает язык некой 
страны Джининьи — и с бойко-
стью сочинял любые слова из 
того языка.)

***
Всем этим играм я дань отда-

вал, и в школу ходил ежедневно, 
как полагается (помню, иногда 
по воскресным вечерам бывали 
в школе и киносеансы, это диво 
тогда), — но школьная жизнь 
ещё не захватывала меня, и не 
давила: главная жизнь всё ещё 
лилась частная, помимо школы. 
С 1928 уже началось моё шу-
тейное писательство, конечно 
всё приключенчество, разбой-
но-детективные «романы»: 
«Морской разбой», «Послед-
ний пират», «Синяя стрела», 
«Страна пирамид». С 1929 я 
стал «издавать» неизвестно для 
кого, без читателей, может 
быть Миша читал да мама смо-
трела, — журнал «XX век», каж-
дый номер всего на вырванных 
двойных тетрадных странич-
ках, печатными буквами разме-
щал там отрывки из своих про-
изведений и анонсы на буду-
щее. (И, уже отрава школы: за-

чем-то переписывал туда и от-
рывки из школьной газеты «Ле-
нинские внучата», пошлейшая 
рифмованная проза, советский 
раёшник.)

И — диапазон! — в 1929, в на-
чале 3-го класса, я прочёл «Вой-
ну и мир» в сытинском издании, 
взятую у Федоровских (надума-
ли они меня допустить для про-
бы), — и книга произвела на 
меня сотрясающее впечатление 
— форматом эпопеи, огромно-
стью исторического охвата 
(частные линии — все куда менее 
были мне интересны, масонст-
во Пьера скучно, а историософ-
ские рассуждения Толстого 
очень впивчиво читал). Я чувст-
вовал, что это — не просто чте-
ние, со мной произошло что-то 
очень крупное — но что именно, 
я ещё не понимал. А произошло, 
что во мне уже собрались все 
нужные элементы для замысла 
— вот, формат «Войны и мира», 
эта объёмная хватка историче-
ских событий — и острая заде-
тость Революцией, через судьбу 
семьи и через книги Шульгина, 
— а всё воедино не слилось, для 
этого душе надо было зреть ещё 
семь лет. И куда годилось мне 
предложение описывать море? 
— да чего ж это стоит в сравне-
нии с куском великой Исто-
рии?!)

***
В таком возрасте какие за-

датки в нас сидят — мы и сами не 
понимаем. Например, меня му-
чила, как чудачество, такая за-
гадка: на каждом трамвайном 
вагоне написан его собствен-
ный номер (то ли заводской, то 
ли инвентарный) и все не боль-
ше двухсотого. Так я ставлю 

себе задачу проверить: все ли 
номера от 1 до 200 содержатся в 
Ростове? И в течение многих ме-
сяцев никогда не пропускаю на 
проходящем трамвае номера, 
записываю, и хожу ещё на ули-
цы дальних маршрутов, прове-
рять там. Это уже — любовь к си-
стематике и классификации, 
очень она мне понадобится в бу-
дущем, как и другие мало рус-
ские черты характера — органи-
зованность, пунктуальность, 
страстное трудолюбие, трез-
венность — да я этого не пони-
мал, конечно.

***
А ещё же эти годы, 1932 и 

1933, были и годы разорения 
всеобщего, и даже голода. Гово-
рят, по Ростову ходили-побира-
лись изредка прорвавшиеся с 
Украины, с Кубани голодные, 
иногда и мёртвыми их находи-
ли на улицах, но я сам не видел. 
Хлебная норма была служа-
щим (маме) и мне (детская) — 
по 250 граммов в день (лишь 
вдвое больше будущей ленин-
градской блокадной). За ней и 
за другими карточными про-
дуктами бегал всегда я, и осо-
бенно прытко выбегал захва-

тить очередь, если слышал тру-
бу развозного керосинщика 
(все сбегались с бидонами как 
на пожар, а иные, заметив ещё 
неслышного, шествовали за 
ним пять-шесть кварталов, в 
надежде, где он остановится). И 
эта моя беготня за продуктами, 
береженье карточек, копеек и 
крох, скудость, в которой мы 
жили, — железно стягивали 
меня в духе бережливости и са-
моограничения, которые и от 
природы сидят во мне. Я никог-
да не просил у мамы ни доба-
вочной еды, ни лишней траты, 

годами не просился в кино, что-
бы не потратить 10 копеек на 
детский билет, и не ездил на 
трамвае, отказался от коньков, 
потому что для этого надо было 
испортить каблук единствен-
ных ботинок, так и не катался 
никогда на коньках. 

Когда мама служила в доме 
профсоюзов, она получала та-
лон на взятие обеда или двух, и 
за ними я маршировал с судком 
за 8 кварталов, через весь центр 
города. А давали там чаще всего 
— голубцы из перловой каши... 
Когда в 1933 появился тяжёлый 
ржаной сырой «коммерческий» 

хлеб по 3 рубля за килограмм — 
за ним выстраивались очереди 
по 800 и 1000 человек, выстаи-
вать за 1–2 килограмма надо 
было 4–5 часов, это тоже стоял 
всегда я, а кому же? — остро ус-
воив все приёмы очередей, за-
поминаний, перекличек. То — и 
были мои отроческие игры, и в 
очередях сколько же я книг про-
чёл, всегда бежал в очередь с 
книгой.

***
Со всех сторон жизнь сама 

разорялась, и только поощряла 
в горькой сладости разваливать 
её дальше. Самым лучшим вы-
ходом для нас был — футбол вме-
сто уроков. Я хотя игрок был 
средний, но энтузиаст — из пер-
вых (сберегая единственные бо-
тинки, я, как и другие, играл бо-
сиком). Сбежать на 1–2 урока — 
ни до стадиона, ни за город мы 
не успевали, школьного двора у 
нас не было, — но в полутора 
кварталах от школы стояла года 
два назад закрытая, чуть приру-
шенная церковь Казанской Бо-
жьей Матери, около левого при-
твора её оставался кусок пусто-
го пространства — и туда мы бе-
гали играть, лупя мячом то в бо-
ковое крыльцо, то в поваленные 
каменные надгробья. Как могли 
видеться пожилому прохожему 
наши игры? — как сатанинская 
забава. И это был я, недавний 
ревностный молельщик! И сер-
дце не взнывало, что я делаю ху-
дое, — после изгнания из пионе-
ров я отдался этому разору и 
простору. Около этого времени 
получил я и школьную кличку 
Морж, отчасти за то, что в мо-
розные ветры ходил с рас-
стёгнутой шубой.

***
К чему у меня была страсть в 

те годы — к посещению футболь-
ных матчей. Ростовская коман-
да, за три года до того знамени-
тая, всё же ещё оставалась не 
третьего сорта, бывали матчи 
со значением. Тут мой напарник 
опять был Мотька Ген. Едва по-
являлась афиша о новом матче 
— мы уже томились. У нас не 
было денег на входной рублё-
вый билет, да и на детский, 30 
копеек, путь был один — через 
забор.  Это нам всегда удавалось 
хорошо, часа за полтора до на-
чала матча. Так рано забор ещё 
не охранялся, и на стадионе 
были тихие теневые уголки, где 
можно пересидеть. Но тут про-
являлось новое томление: хоро-
шо видно только с трибуны 
(трёхрублёвой), как бы проник-
нуть ещё и на трибуну? Контр-
оль на ней устанавливали по-
зже, ближе к матчу, — но и на пу-
стую трибуну первыми тоже 
войти нельзя, заметят. Итак, 
надо было из засады угадать (и 
без часов, по стуку сердца) вре-
мя первого заполнения, но ещё 
до установки контроля — и очень 
медленным шагом, с независи-
мо небрежным видом взойти, 
сесть, места не нумерованные, и 
теперь очень солидно (и мучи-
тельно) пересидеть до установ-
ки контроля, как бы не согнали. 
А затем уже начиналось одно 
счастье и ажиотаж. И только с 
отчаянием думали: а когда бу-
дем взрослыми, через забор уже 
нельзя будет перелезать — но и 
деньги такие откуда мы возь-
мём?

Впрочем, по сохранившему-
ся архиву вижу, что и в эти пу-
стые годы моё литературное ко-
пошение не прекратилось: с 
осени 1932 выпускаю дома ни 
для кого «Литературную газе-
ту», выпусков дюжину, в ней пе-
чатаю комедию «Званый обед», 
обещаю «Искатели жемчуга», 
«Лучи» и «14 шкатулок» (в под-
ражание «12 стульям»).

***
Любовь воображалась тон-

чайшим чувством, и путь к ней 
должен быть долгим и идеаль-
ным. Тут соединённо действо-
вало несколько причин. И без-
отцовство, не было надо мною 
мужчины, который смекнул бы 
вовремя, что мне надо объя-
снить, посоветовать, испра-
вить. И от старых книг, от Шил-
лера и рыцарских. Какой-то год 
у нас дома на подкладке отрыв-
ного календаря висела «госпо-
жа Рекамье», видимо, Жака Луи 
Давида, глаз не оторвать, так и 
парила надо мной нежнейшим 
средоточием земной красоты. 
Но бесполое воспитание той 
эпохи ничего не могло напра-
вить верно. И состроилось во 
мне так, что женщины — суще-
ства высшие, нужно им рыцар-
ски служить, восхищаться ими, 
любоваться, заслуживать их 
расположение — вот что приро-
ждено мужчине. (Впрочем, та-
кое миропредставление льётся 
и в Пастернаке.) В девочках — 
томительная тайна, и от неё 
сладко ноет душа. Нравиться — 
могут только женщины мужчи-
нам, не наоборот, они — лишь 
снисходят к нам. Я ниоткуда не 
почерпнул представления, что 
мужчина тоже может быть при-
влекателен, и даже красив, и 
притягивать женщин. Над во-
просом, чем же именно могут и 
мужчины нравиться женщи-
нам, я совсем не задумывался. 
А так как мне и одеться всегда 
было не во что, то к тому ж я и 
ходил в самом скудном, да не 
следил ни за наружностью сво-
ей, ни за причёской. Невдогад 
было мне, что надо ж и самому 
выглядеть молодцом, чтобы 
нравиться.

***
Но нахожу два дня съездить 

на родину, в Кисловодск. Я не 
видел его со своего пятилетне-
го возраста — то есть, по сути, 
совсем не видел. И сейчас, 
имея тут лишь единственную 
ночёвку, я шагаю-шагаю-ша-
гаю по городу, чтобы соеди-
нить раздробленные впечатле-
ния и охватить вместе. Как вол-
нует нас место нашего рожде-
ния и раннего детства. Но что я 
совсем забыл — это воздух! Из-
умительный воздух Кисловодс-
ка, особенно сладкий по утрам 
и по верхним нагорным квар-
талам. В других местах, в боль-
ших городах дышишь — дума-
ешь, что воздухом, — а нет, вот 
он где.

Уже приструненный совет-
ским страхом, не иду ни в дачу 
тёти Иры, ни тёти Маруси: бу-
дет подозрительно, спросят: 
кто?

А вот куда успеваю, и то 
между двумя поездами, бегом: 
к могиле Лермонтова. Я впер-
вые, и в последний раз, вижу 
это место — ещё нетронутым, 
неизгаженным, первобытным: 
только тропка по траве от стан-
ции, ни единого человека не 
встретил ни туда, ни сюда, не то 
чтобы будущее соседство ас-
фальта, ларьков и сувениров, — 
одинокий обелиск на опушке 
леса, чугунные цепи вкруго-
вую, — а из-за леса как раз на-
шла тёмная дождевая туча, на-
висла — и хлынула, как и тогда, 
после дуэли.

Не только от детской близо-
сти к тому Лермонтова, моей 
любимой тогда книге, но оттого 
что я родился вот совсем рядом 
с тем, где он умер, через 77 лет 
разрыва — я горячо восприни-
маю его близость — и какую-то 
наследственность.

С этого возраста, с 17 лет, я 
ощущаю свою жизнь как стре-
лу, запущенную не мною. Мне в 
полёте надо было только: не от-
клониться (хотя сам не знал, 
куда лечу), не задержаться — 
успеть! Только бы успеть до 
смерти! — не так, как Лермон-
тов не успел. (Очень боялся 
умереть в 27 лет, как и он, как и 
папа.)

И это постоянное состояние 
полёта надолго формирует мой 
характер. Бережливость к ка-
ждому атому времени — любое 
короткое отвлечение, любой 
короткий пустой разговор 
меня раздражает. Бережли-
вость к каждому атому силы — 
ничего не тратить зря, оплош-
но, а только в нужном направ-
лении (но каком?). Бережли-
вость к каждому рублю и ко-
пейке (воспитанная и скудст-
вом детства) — потому что за ка-
ждую придётся доплачивать 
тратой времени и сил. 

Наталия Дмитриевна и Александр Исаевич Солженицын на даче Мстислава Ростроповича в поселке Жуковка под Москвой. Зима 1972 года.

Александр Исаевич Солженицын 
обучает сыновей математике. 
Вермонт, 1982 год.
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Сегодня исполняется 101 год со дня рождения Александра Исаевича 
Солженицына. Представляем внимаю читателей нигде не публико-
вавшиеся отрывки из его воспоминаний об учебе в ростовской 
средней школе. В полном объеме глава «Школа» выйдет в седь-
мом выпуске «Солженицынских тетрадей», подготовленном 
Отделом Дома Русского зарубежья по изучению наследия писате-
ля. Как сообщает Наталия Солженицына, «к середине 1980-х,  
десять лет как изгнанный из СССР, завершив огромный «Март 
Семнадцатого» и начав «Апрель», Александр Исаевич «мог разре-
шить себе» и другие занятия: читать «просто для удовольствия» и 
записывать впечатления (так родилась «Литературная коллек-
ция»), обрабатывать свои многолетние лексические выборки (тем 
готовить к печати «Словарь языкового расширения»), вернуться к 
ранней неоконченной повести «Люби революцию» (но так и не стал 
кончать), доделывать в мелочах «Телёнка» и «Невидимок» для 
будущего печатания, — а пожалуй, «не миновать и рассказать о 
своей жизни — в той части, какая не перекрывается с “Телёнком”»: 
«На мою жизнь уже столько наклеветано, и в крупном и в мелком, 
— пишет он в «Зёрнышке», — что приходится и в этом всём копоше-
нии разбираться — хотя бы только для моих сыновей да будущих 
внуков». И летом 1985-го «окунулся в давние годы», за два месяца 
написал что вспомнилось, до 1957-го года. Работа осталась неокон-
ченной, и распоряжение по ее поводу дано было неохотно: «Можно 
открыть не раньше, как лет через 10 после смерти или ещё позже». 
Десять лет миновали».
Мы также публикуем найденную в личном архиве Солженицына 
«Крохотку», единственную, написанную не в России, а в изгнании. 

А К Ц Е Н Т

С 17 лет я ощущаю свою жизнь 
как стрелу, запущенную не мною. 
Мне в полете надо было только: 
не отклониться (хотя сам не знал, 
куда лечу), не задержаться — успеть!

Александр Солженицын

На последнем…
Колол я подряд толстые бревёшки — и всё содновА, не натуживась 

на добивку. И эту — тоже сразу, а нет: заколодила. Я её ещё, ещё, и 

перевернул, с другого торца, — нет, не даётся: невидимый снаружи 

маленький внутренний сучок дал ей эту внезапную силу сопротив-

ления.

Так бывает иногда и с людьми податливыми: вдруг на самой послед-

ней черте остоится — и не даётся никакому напору, не узнать его…

КОММЕНТАРИЙ

«Только вернувшись в Россию, я оказался способен снова их писать, 

там — не мог…»  Эту фразу из письма писателя в «Новый мир» редакция 

поставила эпиграфом к публикации «Крохоток» 1990-х годов (1997. 

№ 1, 3, 10; 1999. № 7). И в самом деле, за двадцать лет изгнания — ни од-

ной крохотки. Не раз говорил с удивлением: «Смотри-ка — не пишут-

ся…» И вот в середине 2000-х, уже десять лет как дома, готовил Алек-

сандр Исаевич к печати очередной том «Красного Колеса», попутно 

просматривал вермонтские «Сбросы» (груда конвертов, папок с чер-

новиками и отработанными материалами), и попалась ему четвертуш-

ка листа с девятью правлеными строчками. Прочитал, повертел, даль-

ше править не стал. Сбоку написал карандашом: «Утерянная крохотка 

(единственная в изгнании)» — и отдал мне «в дальний архив». Беловика 

не существует, на черновике даты нет, можно сказать лишь, что напи-

сана крохотка между 1978-м и 1984 годами, когда А.И. регулярно пи-

лил и колол дрова во дворе нашего дома в Кавендише. 

Наталия Солженицына
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ЖКХ  
Поставщик 
тепла 
и горячей воды 
переходит 
на прямые 
договоры 

БЕЗ 
ПОСРЕДНИКА
Ирина Огилько

Московская объединенная 
энергетическая компания 
(МОЭК) с 1 января 2020 года 
заключит прямые договоры с 
жителями 30 многоквартирных 
домов. Об этом «РГ» сообщили 
в пресс-службе МОЭК. 

В Подмосковье такие преце-
денты уже были — более 700 до-
мов в Химках и Одинцове пере-
ведены на прямые договоры, в 
столице это первый опыт. Он 
начнется на востоке, северо-
западе и на юго-западе на ули-
цах 2-я Прогонная, 3-я Гра-
жданская, Игральная, Обруче-
ва, Наримановская, Простор-
ная, бульваре Маршала Рокос-
совского и других. Как поясня-
ет пресс-служба компании, это 
вынужденная мера. Управляю-
щие компании в этих районах, 
собирая деньги с жильцов, пло-
хо рассчитываются с постав-
щиками тепла. Общий долг с 
начала года составил уже бо-
лее 200 миллионов рублей. Из 
них 146 миллионов задолжала 
одна УК. Куда она расходует 
средства, теперь будет выя-
снять следствие. 

«А мы приняли решение с УК 
и дальше выбивать долги через 
суды, а расчеты за услуги при-
нимать напрямую от жителей, — 
рассказывает «РГ» директор 
филиала № 11 МОЭК Александр 
Запруднов. — Все договоры бу-
дут заключаться заочно, мо-
сквичам не нужно никуда хо-
дить. Тарифы тоже не изменят-
ся. Поменяется только строка в 
адресе получателя платежа». 
Управляющие компании про-
должат работать в обычном ре-
жиме. Из их полномочий просто 
исключат сбор платежей с насе-
ления за тепло и горячую воду. 
Но и взыскивать долги за эти 
ресурсы с населения УК больше 
не будут, это теперь прерогати-
ва энергетиков. 

АКЦИЯ  

Горожане 
исполнят 
детские 
желания

ЖИЗНЬ 
КАК ЧУДО
Сергей Жуков

Каждый москвич может попро-
бовать себя в роли Деда Моро-
за, исполнив желания непро-
стых детей: с инвалидностью, 
тяжелыми болезнями, из мно-
годетных и малообеспеченных 
семей. Взмахнуть «волшебной 
палочкой» проще некуда — до-
статочно поучаствовать в бла-
готворительной акции «Испол-
ни желание».

Акцию проводят в Москве 
несколько лет в преддверии 
Нового года. Волшебниками не 
раз становились известные ар-
тисты. Олег Газманов как-то 
подарил книги и футболку ше-
стикласснику Егору, футбо-
лист Артем Ребров устроил 
персональный мастер-класс 
для девочки Насти, а Иван Ур-
гант пригласил Алешу к себе на 
программу. За время жизни ак-
ции  подарки получили более 
900 детей. Чтобы подарить 
праздник, необязательно быть 
певцом или шоуменом. Стоит 
всего лишь выкроить время и 
заглянуть на сайт ispolni.
mosdmm.ru. Здесь размещены 
письма, написанные детским 
почерком Деду Морозу. Нужно 
выбрать понравившееся по-
слание и нажать кнопку «ис-
полнить желание». На покупку 
подарка отводится три дня. 
Привезите подарок в рабочие 
дни с 10.00 до 19.00 в офис Мо-
сковской дирекции массовых 
мероприятий. Перед визитом 
нужно позвонить по телефону: 
+7 916 853 62 32.

Желания у всех разные: одни 
хотят увидеть под елкой игруш-
ки, конструктор, самокат, билет 
в цирк, другие — речевой трена-
жер, новые кроссовки или на-
бор для рисования... К примеру, 
девятилетняя Даша мечтает об 
интерактивном питомце. Об-
ещает заботиться о нем. Стас 
хочет поплавать с дельфинами, 
Мелания — побывать на Крем-
левской елке, а у первоклассни-
ка Тимура простое детское же-
лание — просит игрушечную ма-
шинку, в которой бы открыва-
лись все двери. 

ЖИЛЬЕ Продажу квартир 
по частям в столице 
могут запретить

Горькая доля

Сергей Бабкин

В Мосгордуме всерьез начали обсуждать ограничения 
продажи долей в квартирах. Как отмечает депутат МГД 
Наталия Метлина, сейчас в ряде районов города дейст-
вуют группировки, которые прописывают в жилье сво-
его человека и фактически вынуждают хозяина или 
пойти на улицу, или отдать жилье за бесценок.

С жертвами таких схем корреспонденты «РГ» уже 
встречались в центре социальной адаптации на Ило-
вайской улице. С аналогичными проблемами люди об-
ращаются за помощью каждый год, отмечает уполно-
моченный по правам человека в Москве Татьяна Потя-
ева. В группу риска в основном входят одинокие стари-
ки, алкоголики, малообеспеченные, жертвы семейных 
конфликтов. Одним предлагают продать совсем не-
большую долю в квартире просто ради заработка. У 
других жилье делится после развода. Но финал во всех 
случаях один: в права хозяина доли вступает какой-ни-
будь «спортсмен» и методично выживает стариков. В 
лучшем случае они продают московскую недвижи-
мость по цене саратовской. В худшем — хозяева просто 
оказываются бомжами. И такие сделки чаще всего про-
ворачивают «черные риелторы», имеющие связи в но-
тариате и быстро регистрирующие даже сомнитель-
ные сделки.

Несмотря на то что проблема вроде бы и не замал-
чивается, реально ею почти никто не занимался. Кор-
респондент «РГ» на популярных сайтах объявлений 
нашел десятки адресов, где продаются доли «для про-
писки». Чаще всего, это так называемые доли, не выде-
ленные в натуре, отмечает депутат Наталия Метлина. 
То есть они не подразумевают отдельного входа, своей 
кухни и санузла. Просто абстрактную долю. Именно 
поэтому, говорит Метлина, в Москве до сих пор полно 
не только шикарных квартир, но и фактически комму-
налок, которые формально не строятся с 1957 года. 

«Благодаря недобросовестным нотариусам, дейст-
виям Росреестра, в Москве регистрируются сделки по 
продаже «на сторону» долей в квартирах, — заявила 
Метлина. — Эти доли породили огромное количество 
«горячих точек» на теле нашего города. Причем кон-
фликты нередко переходят в вооруженные столкнове-
ния с участием полиции».

В ГУ МВД по Москве согласны, что пора решать про-
блему на законодательном уровне. В частности, замна-
чальника столичного угрозыска Олег Колтунов пред-
ложил закрепить в российском праве статус риелтора 
и создать реестр добросовестных агентов по работе с 
недвижимостью. А депутат Наталия Метлина намерена 
разработать поправки в Гражданский кодекс, которые 
запретят продавать доли в квартирах третьим лицам. 

«Считаю, что эта проблема может решаться только 
одним путем — договоренностью между участниками 
долевой собственности о перепродаже друг другу этих 
долей или всего объекта целиком», — подчеркнула Мет-
лина. 

РЕЗОНАНС  Суды, школы 
и ТЦ атаковали 
«телефонные террористы»

Эффект бомбы

Сергей Бабкин

Всю последнюю неделю Москва переживает атаку «те-
лефонных террористов»: практически ежедневно «ми-
нируются» ТЦ, школы, иногда — аэропорты. Но под са-
мый мощный шквал попали суды — их эвакуировали 
сразу в 12 районах.
Сообщения о якобы заложенной бомбе поступают в 
основном по электронной почте, их текст практически 
идентичен. «Работа судов вынужденно прерывается, — 
рассказала «РГ» пресс-секретарь Мосгорсуда Ульяна 
Солопова. — Ведь в обязательном порядке уведомляют-
ся экстренные службы, эвакуируются и сотрудники, и 
посетители. Заседания фактически срываются». Ана-
логичная ситуация и в торговых центрах, и в школах. 
За последнюю неделю из мегамоллов на шоссе Энтузи-
астов и Большой Черемушкинской улице, 20 школ и 14 
судов было эвакуировано более 9 тысяч человек. И 
если на учебном процессе это по большому счету не от-
разилось, то для ТЦ несколько часов простоя принесли 
миллионные убытки. В аэропортах Шереметьево и До-
модедово, куда тоже 
поступили угрожа-
ющие сообщения, 
эвакуация не про-
водилась, однако 
полиция была вы-
нуждена проверять 
все помещения. «Ра-
нее ложные звонки 
о минировании по-
ступали и в Москов-
ский парламент-
ский центр, — рас-
сказал «РГ» предсе-
датель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. — Были эвакуированы сотруд-
ники и посетители нашей приемной. Действия теле-
фонных террористов не только наносят большой мате-
риальный ущерб, но и создают панические настроения 
в обществе. Специальные службы вынуждены выез-
жать по ложным звонкам, а в этот момент кому-то тре-
буется реальная помощь». Мотивы «телефонных тер-
рористов» могут быть разными, рассуждает извест-
ный московский адвокат Владимир Постанюк. «В од-
них случаях о бомбах сообщают психически больные 
люди, в других — обыкновенные хулиганы, — отметил 
правовед в беседе с «РГ». — Однако, как правило, теле-
фонный терроризм — это инструмент политического 
шантажа». Очевидно, декабрьская атака — как раз та-
кой случай. Большинство звонков и сообщений идет 
из-за рубежа и, как правило, через IP-телефонию, под-
черкивает Шапошников. Именно поэтому вычислить и 
наказать авторов писем практически невозможно. Не-
смотря на это, законодатели рассчитывают на ужесто-
чение наказания за телефонный терроризм.

Как рассказал Владимир Постанюк, сейчас заведо-
мо ложное сообщение о теракте подпадает под статью 
207 УК РФ. В зависимости от мотивов преступнику 
присуждают либо штраф от 200 до 500 тысяч рублей, 
ограничение свободы на 3 года или принудительные 
работы на тот же срок. Депутаты считают, что наказа-
ние должно быть строгим вне зависимости от мотивов 
и даже хулиганы должны отвечать по всей строгости. 
«Скорее всего, уже в весеннюю сессию обсудим с кол-
легами возможное изменение статьи 207 УК РФ, 
исключив из нее признак «совершенное из хулиган-
ских побуждений». Ложное сообщение об акте терро-
ризма должно караться как преступление, независимо 
от того, из каких побуждений оно было совершено», — 
заявил «РГ» спикер Мосгордумы. 

Только за неделю 
из судов, школ, 
торговых центров 
было эвакуирова-
но 9 тысяч 
человек 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   Столица делает новый шаг во внедрении 
новых стандартов лечения рака

От диагноза 
до выздоровления

Любовь Проценко 

В 
этом году Москва ста-
ла первым регионом в 
России, который пе-
решел на новые кли-
нические рекоменда-
ции в лечении онколо-
гических больных, со-
ответствующие миро-
вым стандартам. Про-

изошло это на три года раньше, 
чем планировалось федераль-
ным законом.

По словам главного онколо-
га столицы Игоря Хатькова, в 
пять раз увеличился объем 
средств, выделяемых из бюд-
жета города на борьбу с онко-
логическими заболеваниями. 
Это помогло обеспечить мо-
сквичей необходимыми лекар-
ствами. С марта 2019 года са-
мую современную терапию 
таргетными и иммунными пре-
паратами, целенаправленно 
действующими на пораженные 
клетки и не разрушающими 
здоровые, получают все нужда-
ющиеся по шести наиболее рас-
пространенным видам заболе-
ваний — рак молочной железы, 
предстательной железы, почки, 
ободочной и прямой кишки 
(колоректального рака), брон-
хов (легкого), меланомы. А с 
нового года, заявил на днях мэр 
Сергей Собянин, их будут по-
лучать и пациенты с раком мо-
чевого пузыря, яичников, ра-
ком желудка, а также опухоля-
ми головы и шеи.

Кроме того, на базе шести 
крупных городских стациона-
ров будут созданы многопро-
фильные онкологические цен-
тры, в которых сконцентриру-
ется все необходимое — от диаг-
ностики до самых современ-
ных видов лечения и последую-
щего диспансерного наблюде-
ния. За каждым центром закре-
пят население одного или двух 
административных округов го-
рода. После постановки диаг-
ноза москвичам больше не 
нужно будет метаться между 
лечебными учреждениями. В 
стенах одного учреждения они 
пройдут назначенные исследо-
вания, там же одним сделают 

операцию по удалению опухо-
ли, другим назначат лучевую 
терапию или химиотерапию.

«Придя за лечением, человек 
окажется в стенах одного учре-
ждения, где его будут сопрово-
ждать от начала до выздоровле-
ния, в этом смысл», — подчер-
кнул Собянин, говоря о пред-
стоящей модернизации. Что ду-
мают об этих планах в самих 
клиниках? Слово — главным 
врачам будущих так называе-
мых якорных центров в борьбе с 
онкологией.

Игорь Хатьков, главный внеш-
татный специалист-онколог 
Москвы, директор Московского 
клинического научно-практиче-
ского центра имени А.С. Логинова 
департамента здравоохранения 
Москвы:

— Решение о централизации 
специализированной медицин-
ской помощи онкобольным со-

ответствует существующим в 
мире тенденциям. Москве это 
поможет сконцентрировать ма-
териальные и интеллектуаль-
ные ресурсы. Слияние же стаци-
онаров с амбулаторными ком-
плексами обеспечит преемст-
венность на всех этапах лече-
ния, что значительно сократит 
время от постановки диагноза 
до начала лечения. Кроме того, 
такое объединение позволит 
лучше организовать диспансер-
ные наблюдение за теми, кто 
уже прошел лечение.

В Московском клиническом 
научно-практическом центре 
им. А.С. Логинова ДЗМ уже мно-
гое есть. Например, самый боль-
шой в Европе опыт по малоинва-
зивной хирургии, особенно в ле-
чении поджелудочной железы, 
рака легких и прямой кишки. 
Сейчас начинаем строительство 

уникального лечебно-диагно-
стического комплекса с амбула-
торным центром и стационаром 
на 430 коек, который планиру-
ется ввести в строй в 2023 году. В 
его составе будут 20 операцион-
ных, оснащенных высокотехно-
логичным оборудованием, три 
линейных ускорителя, большое 
отделение химиотерапии, диаг-
ностический блок для проведе-
ния полного комплексного об-
следования. Это расширит воз-
можности для работы врачей и 
сделает более комфортным ле-
чение для пациентов.

Дмитрий Каннер, главврач город-
ской клинической больницы №62:

— На мой взгляд, сейчас мы 
являемся свидетелями револю-
ционных изменений в оказании 
помощи онкобольным. Москви-
чам стало доступно самое доро-
гое лечение. Значительно лучше 
начала финансироваться и 

служба онкопатоморфологии — 
ключевой момент в оказании 
онкологической помощи. Имен-
но от ее работ во многом зави-
сит постановка правильного ди-
агноза, определение вида опу-
холи, а значит, и более точное 
назначение терапии. В онколо-
гии сиюминутных результатов 
не бывает, но я уверен, что через 
какое-то время мы сможем уви-
деть и оценить их.

Алексей Шабунин, главный врач 
городской клинической больницы 
имени С.П. Боткина:

— В Москве открываются уни-
кальные горизонты для разви-
тия онкологической службы. 
Шаги, которые делает сейчас го-
род, помогут уже в ближайшее 
время создать для пациентов за-
конченный медицинский цикл, 
который врач будет проходить 

вместе с пациентом в ходе его ле-
чения. Общепризнанные данные 
говорят: если делать все в одной 
и той же клинике, результаты бу-
дут лучше. В нашей больнице в 
дополнение к имеющимся воз-
можностям лечения онкологи-
ческих больных уже в 2020 году 
откроется корпус онкогематоло-
гии. В нем разместятся отделе-
ние трансплантации костного 
мозга и отделение реанимации 
для тяжелых пациентов.

Ирина Назарова, главный врач го-
родской клинической больницы 
им. Д.Д. Плетнева:

— Как руководитель больни-
цы, которой предстоит стать од-
ной из основных городских онко-
логических клиник, свою основ-
ную задачу я вижу в выстраива-
нии маршрутизации пациента, 
обеспечивающей тесную связь 
между поликлиническим, амбу-
латорным, диагностическим и 
лечебным центрами. В этом за-
лог своевременности и качества 
оказываемой помощи. Сделать 
предстоит многое.  В частности, у 
нас построят новый корпус луче-
вой терапии, который сделает 
более доступной для москвичей 
такую помощь по европейским 
стандартам. Построен он будет к 
2023 году. Там будет установлено 
самое современное радиотера-
певтическое лучевое оборудова-
ние (три линейных ускорителя), 
системы планирования зоны об-
лучения и системы радионуклид-
ной диагностики. В этом же кор-
пусе для жителей Восточного 
округа откроется новый онкоди-
спансер для проведения диагно-
стики и наблюдения за пациента-
ми с новой инфраструктурой и 
принципиально новой логисти-
кой.

Михаил Тер-Ованесов, замглавно-
го врача по хирургии и онкологии 
городской больницы №40:

— Цель любой онкологиче-
ской программы — повышение 
выживаемости пациентов — об-
щей и безрецидивной. Наш центр 
— один из шести, которым пред-
стоит ее добиваться. Расширение 
программы лекарственного 
обеспечения с 6 до 10 локализа-

ций рака позволит увеличить ох-
ват пациентов. Безусловно, важ-
но и то, что благодаря объедине-
нию первичного и вторичного 
звеньев мы уменьшаем сроки, в 
которые пациенты могут пройти 
диагностику и приступить непо-
средственно к основному этапу 
радикального лечения, а в после-
дующем еще и динамического 
наблюдения. Для диспансерного 
наблюдения за пролеченными 
жителями Южного и Юго-Запад-
ного округов  откроем онкоди-
спансер с дневным стационаром, 
а также отделениями диагности-
ки, химиотерапии и динамиче-
ского наблюдения.

Всеволод Галкин, главный врач 
онкологической больницы №1:

— Принято решение о вхожде-
нии онкологических диспансе-
ров в состав так называемых 
якорных стационаров города 
Москвы, которых будет 6. Это 
позволит существенно сокра-
тить время обследования паци-
ента от первичной диагностики 
до высокотехнологичной меди-
цинской помощи. Также помо-
жет отслеживать результаты ле-
чения и следить за этим пациен-
том после проведения лечения. В 
нашей больнице будет создана 
суперсовременная патоморфо-
логическая лаборатория, кото-
рая повысит точность диагно-
стики и эффективность лечения. 
Оборудование, установленное 
там, позволит определить при-
роду опухолевой клетки и подо-
брать терапию, которая воспри-
нимает ее как мишень, не затра-
гивая здоровые клетки.

Для жителей Центрального 
округа на территории стациона-
ра, на Загородном шоссе, созда-
ется новый онкодиспансер для 
наблюдения за пациентами. 

А К Ц Е Н Т

Весь путь от постановки диагноза и даль-
нейшего лечения до выздоровления 
врач и пациент пройдут рядом

ЦИФРА

77,9
ГОДА

Составляет сейчас средняя 

продолжительность жизни го-

рожан в Москве. Это почти на 

пять лет больше, чем было в 

2010 году.

КОНКРЕТНО

Доля пациентов с выявленными 

онкологическими заболеваниями 

на ранних стадиях в городе с 2010 

года повысилась более чем на 13% 

— с 53,9 до 61% в 2018 году. По 

России этот показатель и сейчас 

находится на уровне Москвы 

2010 года. При этом доля больных 

с первой стадией за этот же пери-

од выросла с 25,3% до 34,6%. Бо-

лее чем на 10% выросла доля па-

циентов с онкологическим диагно-

зом, которые стоят на учете 5 лет и 

более. Таких пациентов в городе 

сейчас 56,4%. А стандартизиро-

ванный коэффициент смертности 

за этот период снизился на 10% и 

составляет 149,7 на 100 тысяч на-

селения. 

По данным Московского 
клинического научно-
практического центра 
им. А.С. Логинова

Московский клинический научно-практический центр имени А.С. Логинова — один из создаваемых в столице якорных центров по борьбе с онкологией — хорошо известен в мире специалистами.
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ПРАВО КС РФ начал 
изучение дела о возврате 
жилищной субсидии

Когда виноват 
подрядчик

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ начал рассмотрение дела о 
предоставлении субсидии на строительство жилья в 
сельской местности. Марина Алисова из Ростовской 
области не смогла подтвердить, что израсходовала 
деньги по назначению, потому что ее подвел подряд-
чик. 
Теперь женщине необходимо вернуть государству бо-
лее одного миллиона рублей, которых она фактически 
не получила.

Как следует из материалов суда, в 2015 году Алисо-
ва как работница сельской больницы и участница фе-
деральной целевой программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий на 2014—2017 годы и на период 
до 2020 года» получила социальную выплату на строи-
тельство (приобретение) жилья. Однако подрядчик 
дом не построил, поэтому зарегистрировать его как 
собственность в 
установленном по-
рядке Алисова не 
смогла. 

Что в свою оче-
редь послужило 
основанием для 
взыскания с нее 
суммы субсидии, 
выделенной из феде-
рального бюджета.  

— Подрядчик не 
выполнил своих 
обязательств, воз-
буждено уголовное 
дело, — отметил судья-докладчик КС РФ Юрий Рудкин. 
— Но из-за неисполнения своих обязательств подряд-
чиком Алисова не смогла вовремя оформить дом в соб-
ственность. Министерство сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области, а также местная ад-
министрация отказались отодвинуть сроки госреги-
страции постройки и потребовали вернуть предостав-
ленную субсидию.

По мнению представителей органов власти, при-
нявших и подписавших оспоренный нормативный акт, 
законодательство необходимо трансформировать та-
ким образом, чтобы как минимум не подвергать до-
полнительным стрессам граждан, которым это законо-
дательство должно помогать. 

Полномочный представитель правительства РФ в 
Конституционном суде Михаил Барщевский даже при-
вел в пример запрет сушить животных в микроволно-
вой печи.

— Если нет злоупотреблений, если нет нецелевого 
использования субсидиарных средств, то субсидия 
взыскиваться не должна, — заявил он. — Когда появи-
лись микроволновки, многие начали сушить в них жи-
вотных. После чего производителям пришлось внести 
в инструкции соответствующий пункт. В правительст-
ве, выпуская это положение, считали, что животных 
сушить никто не будет.

В отзыве прокуратуры также отмечается, что вины 
Марины Алисовой в допущенном нарушении нет: «По-
лагаем, что отсутствие механизма продления указан-
ного срока для оформления жилого помещения в соб-
ственность не в полой мере соответствует целям удов-
летворения потребности сельского населения, в том 
числе молодых семей, в благоустроенном жилье».

КС еще раз изучит доводы сторон в закрытом режи-
ме. О дате провозглашения решения станет известно 
позднее. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Где искать причину многочисленных потопов
и пожаров 2019 года — в небе или в нас самих?

Через край
Ольга Игнатова 

Э
тот год стал рекор-
дным по количеству 
наводнений и пожа-
ров, — по крайней 
мере, по ощущениям 
— с начала XXI века 
как минимум.

В июне  большая 
вода пришла в город 

Тулун Иркутской области, а за-
тем в почти 170 иркутских сел и 
деревень и унесла жизни 25 че-
ловек. А в июле в Иркутскую об-
ласть пришел большой огонь. К 
счастью, обошлось без челове-
ческих жертв, но дым от сибир-
ских лесных пожаров достигал 
даже Канады.

По оценке Greenpeace, к ав-
густу площадь сибирских ле-
сных пожаров достигла 4 млн 
гектаров. В огне оказались тер-
ритории Красноярского края, 
Иркутской области, Бурятии, 
Забайкалья и Якутии. А в начале 
ноября на северную Вологду об-
рушились проливные дожди — в 
13 районах пришлось вводить 
режим ЧС.

Что это? Природа сошла с 
ума? Почему так много мас-
штабных катаклизмов в один 
год? Или в чем-то все-таки мы 
сами с вами виноваты? Слиш-
ком халатно относимся к себе и 
своему имуществу? Эти и дру-
гие вопросы «Российская газе-
та» задала на «круглом столе», 
который прошел в редакции.

Кто украл красное ведро 
Всемирная метеорологиче-

ская организация (ВМО) недав-
но представила доклад, в кото-
ром утверждается, что в этом 
году уровни удерживающих те-
пло в атмосфере парниковых га-
зов достигли нового рекордного 
значения. Это означает, что гря-
дущие поколения будут все 
чаще и чаще сталкиваться с раз-
личными суровыми последст-
виями изменений климата, 
включая повышение темпера-
туры, появление экстремаль-
ных событий, таких как навод-
нения, извержения, тайфуны. 
Насколько с этим согласны рос-
сийские эксперты? Возможно, 
нынешний аномальный год — 
это уже следствие глобальных 
изменений климата?

«Если анализировать ситуа-
цию конкретного года, то и ир-
кутская история, и пожары в 
Красноярском крае связаны с 
общими изменениями климата, 
— считает научный руководи-
тель Института физики атмос-
феры им. А.М. Обухова РАН 
Игорь Мохов. — Меняется цир-
куляция атмосферы. Когда она 
ослабевает, не так эффективно 
переносится влага в атмосфере, 
и в одних регионах это приво-
дит к наводнениям, а в сопре-
дельных — к засухе и пожарам. К 
тому же нынешний год начался 
в фазе Эль-Ниньо —  с аномально 
высокой температурой в эква-
ториальных водах Тихого океа-
на). С этим процессом связаны 
сильнейшие глобальные темпе-
ратурные аномалии у поверхно-
сти. В разных фазах глобальных 
процессов проявляются соот-
ветствующие общие региональ-
ные закономерности. Напри-
мер, в 2003 году была экстре-
мальная жара в Западной Евро-
пе и в нынешнем году в анало-
гичной фазе процесса Эль-
Ниньо тоже самое. Сейчас нача-
лась нейтральная фаза, то есть 
уже следующий год будет дру-
гой».

В Росгидромете также счита-
ет, что виной всему меняющий-
ся климат.

Юрий Варакин, руководитель Си-
туационного центра Росгидроме-
та:

— Летние периоды становят-
ся более засушливыми, а пожа-
роопасный сезон более продол-
жительным. В нынешнем году 
это отчетливо наблюдалось на 
большинстве территорий Яку-
тии, Красноярского края, вооб-
ще, в целом на территории 
Дальневосточного федерально-
го округа. Как минимум в бли-
жайшие 10-20 лет стихийные 
бедствия будут вызываться 
природными факторами изме-
няющегося климата. И самое 
главное, что они по своему воз-
действию на различные инфра-
структурные объекты (гидро-
технические сооружения, доро-
ги, трубопроводы, мосты, ли-
нии ЛЭП и т.д.) будут все разру-
шительнее и разрушительнее. 
Тайфуны, тропические урага-
ны, наводнения… Причем, на-
воднения не только в весеннее 
половодье, но и в летне-осенний 
сезон. Например, как наводне-
ния в бассейне реки Ия Иркут-
ской области (затопило насе-
ленные пункты Тулун, Нижнеу-
динск, Тайшет и т.д.), которые 
стали следствием, во-первых, 
аномально длительного и ин-
тенсивного таяния снегов в Вос-
точных Саянах, а во-вторых, до-
бавилось к этому большое коли-
чество выпавших дождей в бас-
сейне реки Ия. С другой сторо-
ны, на юге Европейской терри-
тории России — в Крыму, Кра-
снодарском крае, Ставрополье, 
Дагестане, Калмыкии- с каждым 
годом будет все больше ощу-
щаться дефицит осадков. А это — 
пересохшие реки и обмелевшие 
водохранилища..

А вот ведущий научный со-
трудник кафедры петрологии 
геологического факультета МГУ 
Владимир Сывороткин уверен, 
что многие пожары происходят 
в одних и тех же местах, и связа-
но это с особенностями геоло-
гического строения террито-
рий. Там на поверхность выхо-
дят горючие газы — водород, ме-
тан. «Леса в Сибири горят века-
ми. И дальше гореть будут. И 

если люди по каким-то сообра-
жениям готовы жить на линии 
огня, то всегда нужно быть гото-
вым  противостоять стихии. Я 
помню в моем детстве в каждом 
поселке, на каждом доме висел 
пожарный щит, красное ведро 
остроконечное, стоял ящик с 
песком... Сейчас все это исчез-
ло», — замечает  Сывороткин.

И если 2—3 года назад пожа-
роопасный сезон длился около 7 
месяцев, то теперь круглый год.

Николай Кривошеев, исполняю-
щий обязанности начальника 
ФБУ «Авиалесоохрана»:

— В 2018  году последний по-
жар был зафиксирован на тер-
ритории Приморского края 30 
декабря, а первый лесной пожар 
этого года — уже 4 января. 80 
процентов всех лесных пожаров 
происходит из-за человеческо-
го фактора. Ранние весенние по-
жары  — это сто процентов чело-
веческий фактор. В летний пе-
риод к причинам добавляется 
грозовая активность.

Как посчитать ущерб
В 2019 году, по словам вице-

президента Всероссийского со-
юза страховщиков Светланы Гу-
сар, на ликвидацию и помощь 
пострадавшим от лесных пожа-
ров в нынешнем году было вы-
делено 16,5 млрд рублей. Тогда 
как в предыдущие годы, начи-
ная с 2015 по 2018-й, затраты 
находились в интервале от 1 до 
2,5 млрд рублей.   «По той ин-
формации, которая есть у нас, 
пожары нанесли регионам 
ущерб в 35 млрд рублей», — 
уточняет президент — председа-
тель правления Российской на-
циональной перестраховочной 
компании (РНПК) Наталья Кар-
пова. «По оперативным дан-

ным, сумма ущерба от лесных 
пожаров будет равняться при-
мерно 14 млрд рублей. Понятно, 
что она еще уточняется», — до-
бавляет Кривошеев.

Затраты государства на ком-
пенсацию сельхозтоваропроиз-
водителям ущерба от паводков, 
от пожаров превышает затраты 
по развитию агрострахования. 
«Оно у нас очень и очень слабо 
развито: 15% посевов страхует-
ся. Потому что все надеются на 

то, что если беда придет, госу-
дарство все компенсирует», — 
отмечает руководитель Всерос-
сийского института аграрных 
проблем и информатики Алек-
сандр Петриков.

Как уточнил Кривошеев,14 
млрд — это стоимость, включаю-
щая потери древесины и затра-
ты на тушение лесных пожаров. 
Но как оценить ущерб жизни и 
здоровью населения?

РНПК  уже приступила к реа-
лизации первой в России базы 
данных зон затоплений. «Ос-
новной задачей, которую она 
призвана решить, является по-
вышение проникновения стра-
хования, размер которого со-
ставляет около 1,5%. Сейчас 
страховщики могут отказы-
ваться страховать определен-
ные участки в связи с отсутст-
вием точной информации. Кро-
ме того, базы помогут эффек-
тивнее проводить расчеты стра-
ховых премий и оперативно 
оценивать ущерб», — сказала 
Наталья Карпова.

Где найти лесника
Как не банально это звучит, 

нужно просто соблюдать закон. 
И тогда хотя бы не зависящих 
от природы пожаров станет 
меньше. «Сегодня правитель-

ством подготовлена огромная 
нормативная база. И если ее со-
блюдать, то много бед удастся 
избежать, — говорит Николай 
Кривошеев. — Например, есть 
запрет на выжигание тех же 
сельхозземель. Есть постанов-
ление правительства № 807, 
где прописаны обязательства 
смежников проводить проти-
вопожарное обустройство гра-
ниц собственников земельных 
участков. Если даже эти норма-
тивы будут выполняться, то 
ущерб однозначно будет мини-
мизирован».

Не стоит упускать из вида и 
такой простой способ предо-
твращения беды, как профилак-
тика. «Это подворовые обходы, 
беседы и лекции при наступле-
нии пожароопасного сезона. Ра-
бота со школьниками. В этом 
году при участии Гринписа, Ро-
слесхоза и «Авиалесоохраны» 
мы подготовили и выпустили 
три мультфильма для детишек 
на противопожарную тематику. 
Мультики смотрят — уже более 8 
млн просмотров отмечено, — 
рассказывает Николай Криво-
шеев. — В нынешнем году на об-
новление материально-техни-
ческой базы лесопожарных 
формирований выделяется 6,3 
млрд рублей. Регионы уже прио-
брели более 2,5 тысячи единиц 
техники и 7,5 тысячи единиц 
оборудования, часть из кото-
рых уже участвовали в тушении 
лесных пожаров. На 2020 год 
выделяется 3,6 млрд рублей. С 
2020 года вступают в силу пра-
вила компенсационного лесо-
восстановления, то есть будет 
обеспечен баланс между выбы-
тием и воспроизводством леса».

Светлана Гусар, вице-президент 
Всероссийского союза страховщи-
ков:

— Правительство должно 
выработать комплекс мер, по-
зволяющий оценивать, какому 
региону какие средства потре-
буются на предотвращение 
или уже на ликвидацию по-
следствий стихийных ката-
строф. Что показывает Тулун? 
Что местные власти оказыва-
ются не готовы не только к  
предотвращению катастрофы, 
но и к оперативной оценке по-
следствий, и к выплате ком-
пенсаций. Страхование — это 
тот инструментарий, который 
во всем мире используется как 
универсальный механизм об-
работки требований постра-
давших, расчета размера ком-
пенсаций и выплате этих ком-
пенсаций. И выплата происхо-
дит быстро. Так, чтобы люди, 
которые находятся некоторое 
время у родственников, либо в 
местах временного размеще-
ния, получив компенсацию, 
смогли максимально быстро 
построить или купить себе но-
вое жилье. Поэтому государст-
во должно разработать меры 
по стимулированию граждан к 
страхованию.

Нужна система обязательно-
го страхования рисков. «Обяза-
тельным требованием этой си-
стемы является определение 
зон риска. Исходя из степени 
риска будут рассчитываются 
страховые взносы для собствен-
ников недвижимостью, — отме-
чает заведующий лабораторией 
гидроэнергетических и водохо-
зяйственных проблем энергети-
ки Института систем энергети-
ки Вячеслав Никитин, —то есть 
люди начнут сами задумывать-
ся: то ли им строить дома в зоне 
возможного подтопления и пла-

тить высокие страховые взно-
сы, то ли переехать в более без-
опасное место».

Но для этого потребуется 
менять законодательство, нуж-
на огромная работа по картог-
рафированию всех зон рисков, 
территории затопления. После 
чего нужно информировать 
людей о том, в какой зоне они 
живут, с какими проблемами 
они могут столкнуться. «Нуж-
на законодательно закреплен-
ная ответственность за нару-
шение этих зон со стороны ор-
ганов власти, которые выделя-
ют земли под застройку в них 
или узаконивают неправомер-
ные объекты, заведомо зная о 
рисках», — добавляет Вячеслав 
Никитин.

Необходимо принять феде-
ральный закон об устойчивом 
развитии сельских территорий, 
считает Александр Петриков. 
«Для того чтобы оперативно 
противостоять рискам — техно-
генного ли, человеческого ли, 
природного ли характеров, — не-
обходимо существенное укре-
пление бюджетов администра-
тивных районов и сельских по-
селений. Нельзя не вспомнить о 
состоянии нашего земельного 
фонда. Мы за годы реформ суще-
ственно сократили мелиоратив-
ные программы, в частности у 
нас практически свернута агро-
лесомелиорация. До сих пор не 
определена правовая судьба ле-
сополос, где часто возникают 
пожары. Кто смотрит за лесопо-
лосами? Сейчас их хотят отдать 
в ведение муниципалитетов, но 
готовы ли муниципалитеты к 
этому?» — обращает внимание 
Петриков.

И предполагает, что, возмож-
но, они так и будут продолжать 
оставаться бесхозными. «Или, 
например, взять судьбу так на-
зываемых колхозных или сель-
ских лесов. Их же тоже передали 
от сельхозпредприятий в ле-
сной фонд. А мы знаем, как осу-
ществляется контроль, монито-
ринг и уход за землями лесного 
фонда. У нас лесничих не хвата-
ет», — добавляет Петриков.

Александр Петриков, руководи-
тель Всероссийского института 
аграрных проблем и информати-
ки:

— Нельзя бросать освоенные 
территории. По Всероссийской 
переписи 1959 года в России на-
считывалось 294 тысячи сель-
ских населенных пунктов, а пе-
репись 2010 года насчитала 
только 153 тысячи сел и дере-
вень. Из них 19,5 тысячи — без 
постоянного населения. Нельзя 
бросать землю. По сельхозпере-
писям 2006 и 2016 годов общая 
земельная площадь сельскохо-
зяйственных организаций и 
других категорий сельхозтова-
ропроизводителей сократилась 
на 100 млн гектаров, в том чи-
сле сельскохозяйственные уго-
дья — на 23 млн гектаров.

Вывод прост: чтобы не уто-
нуть и не сгореть, нужно из-
учать ту землю, на которой мы 
живем. Все исследования гово-
рят о том, что наводнения и по-
жары будут повторяться вновь 
и вновь, но надо научиться да-
вать им достойный отпор. И 
уповать только на государство в 
этой ситуации бессмысленно. 
Пока у каждой лесополосы или 
просеки не будет хозяина, на 
брошенные земли вместо чело-
века будет приходить огонь. 

В «круглом столе» в редакции «РГ» приняли участие Светлана Гусар, вице-президент Всероссийского союза страховщиков, Наталья Карпова, президент-
председатель правления Российской национальной перестраховочной компании, Инна Латышева, доцент кафедры метеорологии и физики околоземного 
космического  пространства Иркутского государственного университета, Денис Воронов,  председатель общественной организации «Регенерация города», 
Николай Кривошеев, исполняющий обязанности начальника ФБУ «Авиалесоохрана», Игорь Мохов, научный руководитель Института физики атмосферы 
им. А.М. Обухова РАН, Вячеслав Никитин,  заведующий лабораторией гидроэнергетических и водохозяйственных проблем энергетики Института систем 
энергетики им. Мелентьева СО РАН, Александр Петриков, руководитель Всероссийского института аграрных проблем и информатики, Борис Порфирьев, 
директор Института народнохозяйственного прогнозирования РАН, и Владимир Сывороткин, ведущий научный сотрудник кафедры петрологии геологиче-
ского факультета МГУ.

А К Ц Е Н Т

Пока у каждой лесополосы или просеки 
не будет хозяина, на брошенные земли 
вместо человека будет приходить огонь

Барщевский даже 
привел в пример 
запрет сушить 
животных 
в микроволновой 
печи
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Ущерб от летнего разгула стихии еще 
подсчитывают, а уже скоро можно 
ждать новых сюрпризов от природы.

О проведении  
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «УЛТК» сов-
местно с администрацией муниципального образования «Кин-
гисеппский муниципальный район» Ленинградской области на 
основании Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведом-
ляют о начале общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проекта «Рекультивация 
земель, нарушенных при разработке месторождения «Куземки-
но-2», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация отработан-
ного месторождения «Куземкино-2».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленинград-
ская область, Кингисеппский район, в 600 м к северо-северо-вос-
току от деревни Малое Куземкино, в 1 км к северу от деревни 
Большое Куземкино, в 5 км к юго-западу от поселка Усть-Луга, 
месторождение «Куземкино-2»

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя): ООО 
«УЛТК», местонахождение: Ленинградская область, Кингисеп-
пский район, в 600 м к северо-северо-востоку от деревни Малое 
Куземкино, в 1 км к северу от деревни Большое Куземкино, в 5 
км к юго-западу от поселка Усть-Луга, месторождение «Кузем-
кино-2», почтовый адрес: 188480, Ленинградская область, Кин-
гисеппский район, г. Кингисепп, ул. Дорожников, д. 7А, пом. 7, 
тел.: 79213136800.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) — со дня публикации настоящего объявления 
до 13 января 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация МО «Кингисеппский муниципальный 
район» Ленинградской области, адрес: 188480, Ленинградская 
обл., Кингисеппский р-н, г. Кингисепп, пр-кт Карла Маркса, 
д. 2а, тел. 8-81375-4-88-60.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 13 
января 2020 года в 17.00 по местному времени в КДЦ «НАРУ-
СИ» по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, 
д. Большое Куземкино, д.10.

Ознакомиться с проектной документацией по проекту ре-
культивации отработанного месторождения, техническим зада-
нием на проведение ОВОС и предварительными материалами 
ОВОС можно в течение срока проведения ОВОС в каб.318 адми-
нистрации МО «Кингисеппский муниципальный район» в рабо-
чие дни с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30), в администра-
ции МО «Куземкинское сельское поселение» по адресу: Кинги-
сеппский район, дер. Большое Куземкино, мкр-н Центральный, 
д.18.

Выразить свое мнение по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы, представить предложения и замечания мож-
но в течение срока проведения ОВОС в письменной форме на 
месте ознакомления с материалами и по почтовому адресу Об-
щество с ограниченной ответственностью «УЛТК».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет политической партии 
с предполагаемым названием Политическая партия 
Посвященных России уведомляет граждан РФ о начале 
своей деятельности и подготовке к учредительному съезду 
партии. Соответствующие документы представлены 
в Министерство Юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО  
Разработан 
полностью 
российский 
томограф

БУДЕТ 
ПО КАРМАНУ
Сергей Деменко

Стоимость обследования на то-
мографах можно сократить ми-
нимум вдвое, утверждает кан-
дидат технических наук Евге-
ний Гореликов, заместитель ди-
ректора Центра инжиниринга 
промышленных технологий 
НИТУ «МИСиС». 

— Дело в том, что есть два 
типа магнитно-резонансных 
томографов, — говорит ученый. 
— Одни используют для получе-
ния изображений сверхпрово-
дящие электромагниты. Для их 
работы требуются системы ох-
лаждения на жидком гелии. Это 
очень сложные и дорогие аппа-
раты, они стоят около миллио-
на долларов. Но обследование 
на них требуется в крайних слу-
чаях, когда нужна сверхточ-
ность измерения. Большинство 
же людей может довериться 
куда более простому томогра-
фу на постоянных магнитах. Им 
не нужны ни система охлажде-
ния, ни жидкий гелий, а потому 
они просты и дешевы. А вот 
если они выявили что-то подо-
зрительное, тогда имеет смысл 
идти на дорогой аппарат. 

Сегодня в России уже выпу-
скаются томографы на постоян-
ных магнитах, но их «сердце» — 
система формирования магнит-
ного поля — остается импор-
тной. Ученые МИСиС разрабо-
тали такую технику полностью 
на отечественных комплектую-
щих, причем она существенно 
дешевле и эффективней, чем у 
конкурентов. За счет чего? 

— Постоянные магниты дела-
ют из резкоземельного и доро-
гого металла ниодима, а мы при-
думали, как значительную его 
часть заменить на дешевые же-
лезо и бор, — говорит Гореликов. 
— Кроме того, усовершенствова-
ли программу управления аппа-
ратом, что позволило получить 
более равномерное магнитное 
поле. Кстати, на нашем аппарате 
могут проходить обследование 
люди, чей вес превышает 
250 килограммов. На традици-
онном МРТ это вообще невоз-
можно. Сейчас максимум веса 
пациента —150 килограммов.

А вот массу магнитной си-
стемы нового МРТ удалось зна-
чительно уменьшить, она почти 
на 1,5 тонны ниже, чем у зару-
бежных аналогов. Такие томог-
рафы подойдут для широкого 
круга исследований, в первую 
очередь для диспансеризации. 
Ими уже заинтересовались ру-
ководители нескольких регио-
нальных медицинских учре-
ждений. 

НЕОЖИДАННО Как растения 
просят о помощи

Ловите SOS

Андрей Меркулов

О том, что растения могут общаться друг с другом, да-
леко не новость. Например, в экспериментах показано, 
что когда полынь начинает кто-то есть, она выделяет 
летучие вещества. Их ловят ее соседи, а в ответ синте-
зируют вещества, делающие их самих менее вкусны-
ми. Так они пытаются отвадить едоков.

В новых экспериментах ученые попытались найти 
еще один способ общения. Они решили вызвать «стра-
дания» у помидоров и табака, лишая их воды и срезая 
стебли. И очень чувствительные микрофоны поймали 
издаваемый растениями ультразвук. Его не слышит 
ухо человека, но могут улавливать насекомые и неко-
торые животные с расстояния до пяти метров. Оказа-
лось, что в среднем страдающий от жажды помидор из-
дает примерно 35 звуков в час, табак — около 11. Уче-
ные предполагают, что эти сигналы предназначаются 
насекомым или другим растениям. Так, бабочки могут 
передумать откладывать яйца на цветок, который 
страдает от жажды и рискует погибнуть.

Ранее российские ученые ФНЦ Биоразнообразия 
ДВО РАН показали, что  растения, как и живые орга-
низмы, помнят все, что с ними происходило в течение 
жизни. Это позволяет им, в частности, приспосабли-
ваться к стрессам. Для этого природа создала два за-
щитных механизма: сигнальную систему (АВА) и си-
стему белков теплового шока. Именно взаимодействие 
позволяет растениям «запоминать» пережитые экс-
тремальные условия и вырабатывать устойчивость к 
ним в будущих поколениях.

Этот механизм можно использовать для создания но-
вых биоинженерных технологий, например, модифици-
ровать гены, которые ответственны за наработку этих 
белков, усилить и ослабить их работу. Это позволит по-
лучить новые сорта стрессоустойчивых растений. 

ПРОЕКТ Как смартфон
себя чистит 

Шик, блеск, 
чистота

Аркадий Симонов

Ученые периодически бьют тревогу: среднестатистиче-
ский смартфон примерно в десять раз грязнее, извините,  
среднестатистического клозета. Что подтверждено мно-
гочисленными исследованиями. В среднем на каждом 
смартфоне ученые находят более 10 тысяч бактерий. В 
этом «букете» заразы оказались такие опасные, как ста-
филококки, синегнойные палочки, субфлавы, а всего бо-
лее 20 видов.

Сегодня  гаджет стал практически «родным» милли-
онам людей. Многие не расстаются с ним часами. И что 
делать с микробами? Постоянно мыть руки? Специали-
сты советуют несколько раз в месяц чистить аппарат 
спиртом. Лучше чем ничего, но вряд ли это избавит от 
бацилл. Ведь они не выбирают время визитов, приходят 
постоянно. Кардинально решить проблему взялись уче-
ные Санкт-Петербургского университета ИТМО.  

— Приступая к проекту, мы выяснили, что в мире раз-
личные компании пытаются победить скопления ми-
кробов на экранах гаджетов, — сказал «РГ» доктор хими-
ческих наук Сергей Евстропьев. — В частности, антибак-
териальные материалы добавляются в саму структуру 
защитного стекла, но это сложный и дорогой процесс. А 
еще на экран нано-
сят полимерные 
пленки с антисепти-
ческим эффектом, 
но они быстро по-
крываются царапи-
нами и стираются. 

Питерские уче-
ные пошли иным 
путем. Они  решили 
не проникать в саму 
структуру защитного стекла, а работать на его повер-
хности. Из многих претендентов на роль борца с ба-
циллами был выбран активный кислород. Известно, 
что он разлагает органические соединения — бактерии, 
следы пота, жирные контуры пальцев и т.д. А дальше 
логика поиска была очевидна. Надо было создать мате-
риал, который прозрачен, прочен и может при попада-
нии на него света постоянно выделять активный ки-
слород. После множества экспериментов был найден 
тандем из оксида цинка и оксида олова. При их взаимо-
действии возникал хорошо известный в науке эффект 
гетероперехода, который существенно усиливал анти-
бактериальные свойства материала. 

Но найти такой тандем — это только часть задачи. 
Надо было так их соединить, чтобы в итоге материал 
был тонкий,  прозрачный, прочный, намертво держал-
ся на поверхности экрана, а главное был антибактери-
альным. 

— Технология получения этого материала — наше глав-
нее достижение,— говорит Евстропьев. — Весь процесс 
проходит в растворе с добавлением органических соеди-
нений, которые делают материал очень однородным по 
всей толщине, с почти идеально ровной поверхностью. 
После термообработки органика полностью испаряется. 
Толщина покрытия всего 200—300 нанометров. 

Ученый особо подчеркивает, что эта технология пре-
дельно проста и дешева, не требует сложного оборудо-
вания и дорогих химических реактивов. Правда, есть 
одно «но»... Ведь если активный кислород убивает бак-
терии, не получит ли свою порцию владелец гаджета? 
По словам Евстропьева, подобное невозможно в прин-
ципе. Дело в том, что время жизни активного кислорода 
исчисляется долями секунды. Так что дальше поверхно-
сти экрана он вылететь не сможет. Что и подтвердили 
испытания в Санкт-Петербургском химико-фармацев-
тическом университете. 

Самоочищающийся экран не оставит бациллам никаких
шансов. 

На гаджетах 
могут обитать 
более 10 тысяч 
опасных бактерий 

СОТРУДНИЧЕСТВО Российские и тайваньские ученые об искусственном интеллекте, чипах 
и болезни Паркинсона 

Мозговой штурм 
Наталия Ячменникова

В 
Москве прошел большой 
научный семинар, посвя-
щенный развитию науч-

но-технического сотрудничест-
ва Тайваня и России. Он был ор-
ганизован отделом науки и тех-
нологий Представительства 
Тайбэйско-Московской коорди-
национной комиссии по эконо-
мическому и культурному со-
трудничеству в Москве.

С г-ном Хуан Сунь Жэнем, 
директором отдела науки и тех-
нологий, мы встретились нака-
нуне. Энергичный, очень улыб-
чивый. Никаких проблем с об-
щением: учился в МАТИ, отлич-
но владеет русским языком. Ди-
плом защищал по самой акту-
альной теме — композиционным 
материалам.

Вообще первые совместные 
исследования российских и 
тайваньских ученых начались 
еще двадцать с лишним лет на-
зад. Так, почти 280 проектов 
поддержал Российский фонд 
фундаментальных исследова-
ний (РФФИ). И сегодня взаимо-
выгодное сотрудничество ак-
тивно набирает обороты. Впро-
чем, как и финансирование. 

Фундаментальные и при-
кладные исследования затраги-
вают не только важнейшие об-
ласти физико-математических, 
технических, химико-биологи-
ческих наук, философию, лин-
гвистику, литературу. Это и су-
персовременные направления: 
материаловедение, альтерна-
тивная энергетика, информаци-
онные технологии, механика и 
биомедицина.

А вот что рассказал «РГ» ко-
ординатор международных 
проектов Российского научного 
фонда (РНФ) Сергей Коновалов: 

— Мы сотрудничаем с Мини-
стерством науки и технологии 
Тайваня четыре года. Провели 
три конкурса: результаты по 
последнему объявим в ближай-
шее время. Поддержали и про-
финансировали 11 проектов на 
общую сумму 148 миллионов 
рублей. Гранты стандартные: от 
4 до 6 миллионов рублей в год 
н а  п р о е кт.  О д н и  п р о е кт ы 
успешно завершились, другие 
продолжаются. Часть стартует 
в следующем году. Касаются аб-
солютно всех научных обла-
стей. Есть очень любопытные 
проекты по химии, медицине и 
биологии, сельскому хозяйству. 
Я уже не говорю об исследова-
ниях, связанных с биоинжини-

рингом, микроэлектроникой, 
чипами, сенсорами, искусст-
венным интеллектом, алгорит-
мами и системами анализа. Ос-
новные достижения в совре-
менной науке делаются между-
народными коллективами уче-
ных. Именно такие коллективы 
с амбициозными задачами ми-
рового уровня мы поддержива-
ем в рамках партнерских про-
грамм.

Как подчеркнул представи-
тель Тайваньского инновацион-
ного центра медицинского обо-
рудования господин Е Цзянь 

Сянь, тесные контакты нала-
жены и продолжают расши-
ряться между специалистами, 
занимающимися разработкой 
лекарств, перспективной ме-
дицинской техники. Так, сов-
местные исследования прово-
дятся с институтом «Микро-
хирургия глаза» им. Федорова, 
Московским государствен-
ным университетом. Более 
того, National Cheng Kung 
University и МГУ получили 
совместный патент.  И это 
впервые в истории научно-
технического сотрудничества 
России и Тайваня.  

В семинаре участвовали 
представители и российских на-
учных организаций, и вузов.

— С Тайванем мы работаем с 
2015 года, — говорит научный 
сотрудник Геологического ин-
ститута РАН Анфиса Пилицына. 
— Начиналось все неформально, 
но с этого года у нас грант 
РФФИ. Проект связан с изуче-
нием процессов формирования 
докембрийской континенталь-
ной коры. Проводятся полевые 
и лабораторные исследования. 
У коллег отличная приборная 
база.

Тесная кооперация связыва-
ет тайваньских специалистов и 
с  у н и в ер с и тето м  И Т М О  в 
Санкт-Петербурге. Вот приме-
ры. Ученые ИТМО и Тайвань-
ского государственного педуни-
верситета разработали новый 
высокочувствительный метод 
исследования нелинейных оп-
тических свойств веществ. От-
крыты возможности для диаг-
ностики, которых раньше не 
было. Еще один интересный 
проект ИТМО и университета 
Цинхуа — машинное обучение 
для гибридной квантовой обра-
ботки информации. 

ТЕХНОЛОГИЯ Безопасный и дешевый метод уничтожения 
отходов не имеет аналогов в мире 

Пушка Фролова

Юрий Медведев 

К
ак уничтожать горы 
отходов? Чему отда-
вать предпочтение 
при выборе техноло-
гии? Акцент важно 
делать на трех аспек-
тах: учитывать, что 
Европа постепенно 
отходит от сжигания 

мусора; ставить на первое ме-
сто не рентабельность, а эколо-
гическую безопасность; вне-
дрять российские технологии, 
заменяя импортные. Такой под-
ход единодушно поддержали ве-
дущие российские специалисты 
на «круглом столе», который 
прошел в Общероссийском на-
родном фронте. Они особо под-
черкивали, что такие техноло-
гии у нашей науки есть, но они 
не востребованы. 

«РГ» рассказывала об одном 
из самых эффективных методов 
уничтожения отходов («Плазма 
в мусоре не разбирается», 4 де-
кабря 2019 г.). Не менее перспек-
тивной является «Пушка Фроло-
ва». Ее автор Сергей Фролов — 
доктор физико-математических 
наук из Центра химической фи-
зики РАН. В чем суть метода? 

— Прежде всего надо назвать 
цель, к которой мы стремились. 
Мы должны так обработать отхо-
ды, чтобы на выходе вообще не 
было никаких вредных выбро-

сов, — говорит автор. — Чтобы во-
обще не возникало ситуации, 
когда нас обвинят, что превысили 
допустимые нормы вредных вы-
бросов, а мы с пеной у рта опро-
вергаем оппонентов. Вопрос о 
вредности должен быть закрыт в 
принципе. Мы должны дать абсо-
лютную гарантию, что ее нет. 

Оказалось, такая «абсолют-
ная» технология уничтожения 
отходов разработана еще в 
СССР. Если их обрабатывать во-
дяным паром температурой око-
ло 2000°С, то они полностью 
разлагаются. Причем мусор во-
обще не надо сортировать, реак-
тор способен поглотить все без 
разбора. Так как уничтожение 
идет без свободного кислорода, 
то мусор не горит, а значит, не 
образуются опасные для челове-
ка и окружающей среды соеди-
нения — диоксины, фураны и т.д. 
На выходе получаются синтез-
газ и шлак, которые можно прев-
ратить в электроэнергию, тепло, 

дизельное топливо, метанол, 
этанол, стройматериалы. 

Разные варианты подобных 
установок разрабатывались в 
наших ведущих институтах, но 
все они оказались несовершен-
ны. По разным причинам не смо-
гли просто и дешево получить 
главное действующее лицо всего 
процесса — нагретый до 2000°С 
водяной пар. Фролов предложил 
неожиданный вариант: приме-
нить детонацию. А точнее, дето-
национное горение. 

— Если на пальцах, то берете 
обычную трубу, загоняете в нее 
«тройку» — природный газ, ки-
слород и воду, и поджигаете. Про-
исходит взрыв, порождая дето-
национную волну. Через доли се-
кунды она со скоростью до 2 км/с 
улетает в реактор бороться с му-
сором. А через секунду все повто-
ряется: новое заполнение, новый 
взрыв, и за мусор принимается 
следующая порция пара, — объя-
сняет Фролов. — Позади фронта 

детонационной волны темпера-
тура подскакивает до 3000°С, а 
давление — до 12 атмосфер. 

А дальше все по программе. 
Этот знойный водяной пар «на-
брасывается» на мусор, разры-
вая его молекулы и превращая 
все в газ. Кроме того, в реакторе 
мощные волны крушат и переме-
шивают все содержимое. Это не 
теоретические выкладки Фроло-
ва. Уже работает эксперимен-
тальная, профинансированная 
одной из российских компаний. 
Оценивая эту технологию, спе-
циалисты отмечают не только ее 
экологическую безопасность и 
выгоду за счет получения полез-
ных продуктов, но простоту и 
низкую цену. Для ее работы не 
требуются ни сложные системы 
охлаждения, ни разные дорогие 
«прибамбасы», ни даже электро-
энергия, так как поджигать 
«тройку» можно автомобильной 
свечой. 

Но способна ли такая уста-
новка поглотить горы нашего 
мусора? Сейчас речь идет о со-
здании опытно-промышленной 
установки мощностью 1000 
тонн в год, которая затем будет 
увеличена. Но такие простые и 
дешевые системы можно легко 
«размножать» в больших коли-
чествах и устанавливать в лю-
бом месте, а значит, не возить 
мусор за сотни, а то и тысячи ки-
лометров.  

А К Ц Е Н Т

Выбирая метод уничтожения мусора, 
надо ставить на первое место
не рентабельность, а экологическую 
безопасность
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Сергей Коновалов и Хуан Сунь 
Жэнь: Основные достижения 
в науке делаются международными 
коллективами ученых. 
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Прямая речь

Сергей Фролов: 
Мусор — это не главная моя тема-

тика. Мы занимаемся применени-

ем управляемого взрыва в самых 

разных сферах промышленности, 

например, созданием реактив-

ных двигателей нового поколе-

ния.  Их к.п.д. на 15—20 процентов 

выше, чем у традиционных реак-

тивных машин. Причем в таких 

системах нет никаких вращаю-

щихся деталей, турбин, винтов, 

компрессоров, редукторов и т.д. 

Говоря образно, сама взрывная 

волна все вытесняет из трубы. На 

этом принципе можно создавать 

самые разные двигатели для кос-

мических кораблей, самолетов, 

вертолетов, подводных лодок, ка-

теров и т.д. Сейчас работаем с 

вертолетным винтом: ставим тру-

бы на лопасти. Кстати, недавно 

впервые в мире испытали беспи-

лотник на такой трубе. 

Почему я занялся мусором? Счи-

таю, что ситуация с ним катастро-

фическая. Ведь каждый год у нас 

создается 70 миллионов тонн от-

ходов, на свалках накоплено 38 

миллиардов тонн, а перерабаты-

вается всего 4 процента. У меня 

четверо внуков, ждем пятого. Не 

хочу, чтобы они жили в «мусор-

ном» мире, задыхались в воздухе, 

наполненном вредными газами. 

Прямая речь

Хуан Сунь Жэнь, директор отдела науки и технологий:
— Сотрудничество ученых России и Тайваня развивается очень плодот-

ворно. Почему? У вас мощная фундаментальная наука, фундаменталь-

ные исследования. У нас — мощное производство, промышленность. 

Особенно, что касается электроники, полупроводников, медицины, 

искусственного интеллекта. А значит, есть все возможности использо-

вать фундаментальные исследования в коммерческих продуктах.

Мы активно сотрудничаем с РАН, с международным медицинским кла-

стером. В начале этого года на Тайване была делегация Сколково. Это 

новое для нас направление. Но очень интересное, поскольку в Тайване 

очень сильный научный технопарк. Приведу только одну цифру: каж-

дый год результат от внедрения научных исследований под руководст-

вом Министерства науки и технологий Тайваня составляет 86 миллиар-

дов (биллионов) долларов.

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Угрюмов, академик РАН:
— Мы в Институте биологии развития РАН создаем новые технологии 

ранней диагностики нейродегенеративных заболеваний. В частности,  

разработали на экспериментальных моделях специфический, провока-

ционный тест для ранней диагностики болезни Паркинсона. Он спосо-

бен кратковременно вызывать нарушение двигательной функции у боль-

ного, который еще даже не подозревает о своем недуге.

Дело в том, что эта неизлечимая болезнь развивается в скрытой фор-

ме: никак не проявляется 20—30 лет. За это время погибает большая 

часть нейронов мозга, которые управляют двигательной функцией. 

Лишь после этого проявляются первые нарушения, больному ставят 

диагноз, но эффективность лечения уже крайне мала. Единственная 

надежда побороть недуг — поставить диагноз за много лет до первых 

симптомов. Когда можно применить превентивную нейропротектор-

ную терапию.

Только что я был в военном медицинском госпитале Тайваня, а также в 

центре по разработке экспериментальных моделей. Коллеги проявили 

большой интерес. Договорились принципиально: проводить совмест-

ные доклинические исследования — на животных и клинические — на лю-

дях. Доклинические испытания нами уже успешно проведены в России 

на мелких лабораторных животных, но их надо дополнить исследовани-

ями на обезьянах, которые в России по разным причинам практически 

недоступны. Мало того, нужно использовать неинвазивный метод, что-

бы проанализировать механизмы действия нашего провокационного те-

ста на мозг. Но в России нет ни одного подобного томографа для живот-

ных. А здесь есть и обезьяны, и это уникальное оборудование. Если нас 

поддержат с обеих сторон научные фонды, то есть все основания над-

еяться, что нам удастся впервые в мире создать уникальную технологию 

ранней диагностики тяжелейшего недуга.
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МУЗЫКА Молодежная оперная программа Большого театра отметила свое 10-летие

Там, где сбываются мечты
Ирина Муравьева

С
вой первый круглый юби-
лей выпускники и участ-
ники Молодежной про-

граммы Большого театра отме-
тили масштабно: на Историче-
ской сцене,  раритетной про-
граммой, услышать которую в 
исполнении российских певцов 
чрезвычайно интересно. Это 
была настоящая феерия миро-
вой оперы и российской вокаль-
ной школы: арии и дуэты из зна-
менитых оперных шедевров и 
партитур, практически не зву-
чащих в России, — Доницетти, 
Делиба, Тома, Гуно, Делиба, 
Массне, Бизе, Вагнера, Пуччи-
ни, Рихарда Штрауса, Чилеа и, 
конечно, Верди, Римского-Кор-
сакова, Чайковского. Молодые 
певцы, дебютировавшие в по-
следнее десятилетие на сцене 
Большого театра в рамках про-
граммы, оказались активно во-
стребованными на крупнейших 
оперных сценах мира. На юби-
лейный концерт своей альма-
матер они прилетели из 46 теа-
тров разных стран. На сцене с 
ними выступил оркестр Боль-
шого театра под руководством 
энергичного маэстро Александ-
ра Сладковского. 

 Когда в финале участники 
юбилейного концерта выстрои-
лись вместе со своим руководи-
телем Дмитрием Вдовиным и 
педагогами Молодежной про-
граммы у рампы Исторической 
сцены, ощущение у всех было 
одно: это триумф. Причем не 
только у певцов и их педагогов, 
но и тех, кто десять лет назад ре-
шился развернуть в Большом 
театре, находящемся тогда на 
реконструкции, программу для 
молодых артистов, ориентиро-
ванную на потребности совре-
менного оперного театра. В тот 
период Большой театр испыты-

вал острый дефицит в ярких но-
вых именах, по сути переживая 
тяжелый разрыв поколений: 
звезды советской эпохи уже по-
кинули театр, а певцы новой 
формации активно осваивали 
зарубежные оперные террито-
рии. Большой театр не мог боль-
ше презентовать в националь-
ном масштабе эталонный ис-
полнительский стандарт. 

В этом контексте идея созда-
ния программы для молодых 
певцов в театре, инициирован-
ная Михаилом Фихтенгольцем и 
Дмитрием Вдовиным и поддер-
жанная тогдашним Гендиректо-
ром Анатолием Иксановым, а 
затем и Владимиром Уриным, 
оказалась решающей для вос-
становления творческого ба-
ланса оперной труппы Большо-
го театра. Уже с первого сезона 
своего существования МОП ста-
ла выводить на сцену своих пев-
цов: Венера Гимадиева, Ульяна 
Алексюк, Оксана Волкова, Алек-
сандра Кадурина, Борис Рудак, 
Павел Колгатин и др. Далее по-
следовали десятки дебютов уче-
ников и их побед на междуна-
родных конкурсах, в числе кото-
рых и золотая медаль XVI Кон-
курса Чайковского у Марии Ба-
раковой (меццо-сопрано), ны-
нешней участницы МОП. Устро-
ена эта программа была сразу 
так, что певцы в ежедневном ре-
жиме занимаются вокальным, 
актерским мастерством, че-
тырьмя языками, на которых 
написан основной корпус опер-
ной литературы (итальянский, 
немецкий, французский, ан-
глийский), работают над опер-
ными партиями, вокальными 
стилями, культурным контек-
стом произведений, в том числе 
— в формате мастер-классов, ве-
сти которые приглашают выда-
ющихся певцов, дирижеров, ре-
жиссеров современности. 

Неудивительно, что молодые 
артисты, прошедшие через 
МОП Большого театра, оказа-
лись реально готовыми к тем 
универсальным задачам, кото-
рые ставит перед сегодняшними 
певцами оперная сцена. Из бо-
лее чем полусотни артистов, вы-
пущенных за десять лет сущест-
вования программы, 14 из них 
перешли в труппу Большого теа-
тра. Сегодня четверо продолжа-
ют оставаться в труппе и пра-
ктически все выпускники поют 
на крупнейших оперных сценах 
мира — от Владивостока и Екате-
ринбурга до лондонского Ко-
вент-Гардена и Метрополитен-

оперы в Нью-Йорке. Факт, но 
Молодежную программу Боль-
шого театра считают уникаль-
ной подобные ей кампании в 
мире, с которыми МОП сегодня 
сотрудничает, делает совмест-
ные проекты и обменные стажи-
ровки: Академия Ла Скала в Ми-
лане, Академия Maggio Musicale 
во Флоренции, Россиниевская 
академия в Пезаро, Молодежная 
программа Римской оперы, Мо-
лодежная оперная программа 
Линдеманн при Метрополитен-
опере, Молодежная программа 
Доминго-Кафритца Вашингтон-
ской Национальной оперы, Ака-
демия Парижской оперы и др. 

Но для главы МОП Дмитрия 
Вдовина не менее важно, что 
программа Большого театра 
поддерживает молодых певцов 
из Беларуси, Украины, Арме-
нии, Молдавии, Грузии, Азер-
байджана, сохраняя важные че-
ловеческие и культурные связи 
государств, составлявших ког-
да-то одно целое. И если в искус-
стве он воспитывает в своих 
учениках чувство меры и балан-
са — как главных составляющих 
гармоничного результата, то в 
жизни ценит их дружеские, а не 
конкурентные отношения. 
Именно поэтому три с полови-
ной десятка выпускников и ар-
тистов МОП и гости из Акаде-
мии Ла Скала (Катерина Пива) и 
Молодежной программы Ва-
шингтонской оперы (Александ-
рия Шайнер) , собравшиеся на 
Исторической сцене Большого 
театра в финале концерта вме-
сте, спели с таким радостным, 
как от встречи давних друзей, 
настроением заключительную 
сцену из оперетты Шостакови-
ча «Москва, Черемушки», за-
вершившуюся веселым гимном: 
«И все мечты сбываются у всех, 
кто здесь живет». 

КОНЦЕРТ 
Итальянский 
музыкант 
Алекс Гасп 
выступил 
в Кремле 

ЛЕЧЕБНЫЕ 
ПЕСНИ
Александр Алексеев

Накануне у итальянского арти-
ста вышел дебютный альбом 
Fight 4U. И к своему первому 
появлению на сцене Государст-
венного Кремлевского дворца 
он готовился основательно: 
дважды выступал на фестива-
лях в московском Саду «Эрми-
таж» и в усадьбе «Архангель-
ское». А летом стал гостем фе-
стиваля «Славянский базар» в 
Витебске. И вот теперь, 7 декаб-
ря, Алекс Гасп стал участником 
гала-концерта «Зимняя сказка 
для взрослых-5». Вместе с дру-
гими звездами российской и ев-
ропейской музыки.

Перед концертом в Кремле с 
Алексом Гаспом встретился 
обозреватель «РГ». 

Вы уже представляли у нас 
свои программы. Почему те-
перь решили прилететь в Мо-
скву ради одной-единственной 
песни — Сhimera di passaggio, 
той самой, которая и откры-
вает ваш дебютный альбом? 

АЛЕКС ГАСП: Да, в этот раз будет 
только одна. Но это ничего не 
значит, потому что мне важно 
выступить в Кремле, на главной 
сцене России. Я знаю, что для 
вашей страны она много зна-
чит. Знаю, что с 2013 года, когда 
начали проводиться эти кон-
церты, в них участвовали всего 
пять итальянцев. Ну а в этом я и 
вовсе буду единственным (улы-
бается). Прилетел я и потому, 
что хочу спеть с российскими 
артистами, не назову их по име-
нам, но внешне всех помню. 

Ведь мы уже выступали вместе 
— в разных программах… Но 
особенно мне нравятся Земфи-
ра и «Мумий Тролль», с кото-
рыми я тоже познакомился во 
время предыдущих визитов в 
Россию. А еще я услышал запи-
си Владимира Высоцкого, и 
меня очень впечатлили и его пе-
сни, и глубокий голос. 

Что особенно важно для вас 
самого в собственных песнях? 

АЛЕКС ГАСП: Наверное, то, что я 
могу рассказывать в них о сво-
ей повседневной жизни. О том, 
как засасывает суета и в итоге 
ты не успеваешь уделять много 
времени семье и ребенку. А еще 
я делюсь впечатлениями о том, 
что меня окружает, о происхо-
дящем в мире. И у меня не быва-
ет песен «ни о чем». Песню 
Superman я, например, посвя-
тил папе… 

Вы заняты успешной карье-
рой, и времени, как сами пое-
те, ни на что не хватает. За-
чем тогда открыли музы-
кальную школу? 

Алекс Гасп: Очень хочу пере-
дать детям свою любовь к 
музыке. Это мое увлечение — 
не для заработка, ведь я могу 
зарабатывать иначе. Но мне 
нравится находить людей, 
которые, как и я, любят му-
зыку. Да и когда преподаю, 
то и сам учусь! Я проговари-
ваю что-то ученикам и тоже 
понимаю этот предмет еще 
лучше. Поэтому академия 
Lizard и для меня тоже — но-
вый творческий рост. Посте-
пенно я придумал и свой 
собственный метод психоло-
гии обучения, рассчитан-
ный на детей. А всего я зани-
маюсь с 20 детьми. И хором 
из 15 человек, уже взрослых. 
Все они — люди с нарушения-
ми психики. И такая же исто-
рия с аутистами. Но мне это 
нравится: находить к этим 
людям подход, эмпатию, по-
могать им… Я даже написал 
песню Nel Blu, посвященную 
аутистам. 

Как вы думаете:может ли 
музыка вылечить этих лю-
дей? 

АЛЕКС ГАСП: Лично я считаю, что 
музыка лечит! Венера Гимадиева, выпускница первого набора Молодежной программы. 

Алекс Гасп: Прилетел я и потому, 
что хочу спеть с российскими 
артистами.

«ЕСТЬ МНОГОЕ 
НА СВЕТЕ…»
Завтра, 12 декабря, в столичном Театральном центре 
на Страстном будут чествовать Алексея Вадимовича 
Бартошевича, которому исполнилось 80 лет. Соберет-
ся, что называется, вся Москва — уже сейчас понятно, 
что желающих поздравить юбиляра будет куда больше, 
чем способно вместить отведенное для этого время. 
Устроители вечера просили выступающих воздержать-
ся от торжественных речей, вряд ли среди почтенной 
публики найдется хоть кто-нибудь, кому неизвестны 
заслуги и регалии одного из старейших и уважаемых 
российских театроведов. Но Центр на Страстном вме-
щает всего около четырехсот человек, а «РГ» читают 
миллионы людей. Поэтому злоупотреблю правом ве-
дущего завтрашнего театрального праздника и позво-
лю себе изложить в письменном виде то, что мне не да-
дут произнести со сцены. В этом тексте будет много 
превосходных сте-
пеней. Но не надо 
думать, что это дань 
юбилейным торже-
ствам, просто по-
другому про него 
написать нельзя. 

Не будет преуве-
личением сказать, 
что Алексей Барто-
шевич родился в те-
атре. Причем самом 
что ни на есть пер-
вом театре страны — 
Московском Худо-
жественном. Внук 
Василия Ивановича 
Качалова и Нины 
Николаевны Литов-
цевой, сын Вадима Васильевича Шверубовича, знаме-
нитого заведующего постановочной частью МХАТа, 
основателя постановочного факультета Школы-сту-
дии, и актрисы Ольги Оскаровны Бартошевич, много-
летнего мхатовского суфлера, Алексей Вадимович уже 
в два года от рождения бродил по закулисью и читал 
стихи актерам-художественникам. Окна его комнаты в 
коммунальной квартире, где он жил с мамой в доме на 
углу нынешнего Камергерского и Тверской, глядели на 
двор Художественного театра. В финале легендарного, 
поставленного Вл. И. Немировичем-Данченко в 1940 
году спектакля «Три сестры» именно в этот двор выхо-
дил духовой оркестр, который играл так громко и весе-
ло, что хотелось жить. И звуки эти доносились до всех 
жильцов соседнего дома, рождая веру в спасительную 
силу искусства. Во МХАТе А. Бартошевич видел вели-
кие спектакли с великими артистами, которые были 
для него продолжением семьи. Театр был не только ме-
стом познания и самопознания, но территорией пре-
красного и праздничного бытия. Это во многом опре-
делило его отношения с миром. И с той профессией, ко-
торой он посвятил свою жизнь. 

 Крупнейший специалист по творчеству Уильяма 
Шекспира, Алексей Бартошевич в отличие от масти-
тых филологов и лингвистов, исследующих творчество 
гения из Стратфорда-на-Эйвоне, изучает его прежде 
всего как человек театра. Его волнует вечная сцениче-
ская новизна текстов шекспировских пьес. Их маня-
щая готовность вступить в диалог с летучим временем, 
которое рассчитывает открыть в собственной скоро-
течности приметы непреходящих смыслов. Его не пу-
гает, что любая театральная постановка — сколь бы зна-
чительной она ни была — всего лишь еще одна живая 
страница в бесконечности сценических интерпрета-
ций шекспировских пьес. Отношения Шекспира с теа-
тром — увлекательный роман, который порой проясня-
ет не меньше, а то и больше, чем добросовестное изуче-
ние текстов, многие из которых, как известно, перво-
начально были записаны «пиратами» из зрительного 
зала. Его монография «Шекспир. Англия. ХХ век» стала 
театроведческой классикой именно потому, что А. Бар-
тошевич уверен: театр существует не для исследовате-
лей, а для публики, жаждущей распознать самую себя 
и свою эпоху. Он 
знает, что театр не 
только кафедра или 
амвон, но и место, 
где именно играю-
щий человек прояв-
ляет свои высшие 
качества. В этом 
смысле он последо-
ватель Шиллера и 
Канта, которые по-
лагали игру важ-
нейшим свойством 
человеческой при-
роды. 

 А. Бартошевич 
знает силу и бесцен-
ность игры, его раз-
мышления о коме-
диях Шекспира, о шекспировском юморе — поистине 
уникальны. Прежде всего потому, что он знает толк в 
шутках, свойственных театру, и только театру. Были 
выдающиеся, даже великие шекспироведы, которые 
написали бессмертные труды о трагедиях и хрониках 
Шекспира, но не смогли проникнуть в суть его коме-
дий. А. Бартошевичу подвластен весь космос творений 
Шекспира, а значит универсум человеческого бытия. 

 При этом Алексей Бартошевич, безусловно, знает, 
как важно быть серьезным. Он серьезен по отношению 
к делу, которым он занимается всю жизнь. К своим уче-
никам самых разных театральных профессий, они учи-
лись у него не только истории искусства, но и жизнен-
ным принципам, без которых художественное творче-
ство утрачивает важные смыслы. Вместе со своим дав-
ним сотоварищем и коллегой В. Силюнасом они путе-
шествуют во времени, открывая своим ученикам воз-
можность реконструкции спектаклей самых разных 
эпох и стилей. Это магическое занятие помогает им 
свежими глазами увидеть современный театр и совре-
менную жизнь. 

Быть может, именно поэтому он не суетился в пору 
исторических катаклизмов, а занимался своим делом. 
Хотя время выделывало невероятные выкрутасы, и не-
редко казалось, что шекспироведы уж точно никому не 
нужны. Но это не влияло на его образ жизни. Он ходил 
и ходит на лекции, исследует самые разные художест-
венные материи, вечера проводит в театре, а потом пи-
шет про то, что, с его точки зрения, составляет ткань 
театрального процесса, а значит и современной чело-
веческой жизни. 

И самое главное, Алексей Бартошевич сохраняет 
бесконечное любопытство. Похоже, он до сих пор пы-
тается разгадать, что же такое существует на свете, что 
«и не снилось нашим мудрецам». 

Во МХАТе А. 
Бартошевич видел 
великие спекта-
кли с великими 
артистами, кото-
рые были для него 
продолжением 
семьи

Он знает, что театр 
не только кафедра 
или амвон, 
но и место, где 
именно играющий 
человек проявля-
ет свои высшие 
качества

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Б

О
Л

Ь
Ш

О
Г

О
 Т

Е
А

Т
Р

А

Справка «РГ» 

За 10 лет МОП выпустила 55 

певцов и 14 пианистов-концер-

тмейстеров. 

В спектаклях Большого театра 

состоялось 270 дебютов участ-

ников МОП, было исполнено 

100 концертных программ. 

Гастрольные маршруты МОП 

прошли по 40 городам мира, в 

спектаклях Большого театра — 

в 11 странах. 

Участники МОП завоевали 35 

премий на Международных 

конкурсах. 
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КОНКУРС В Доме Пашкова объявили победителей XIV сезона 
главной литературной премии страны

Книга на троих

Андрей Мягков

В
р у ч е н и е  п р е м и и 
«Большая книга» — 
ключевое событие ли-
тературного года. Не-
удивительно, что у 
входа в Дом Пашкова 
— толчея: за кованые 
ворота пропускают по 
одному, и это лишь 

первые редуты паспортного 
контроля. Дальше — неважно, 
гость ты или аккредитованный 
представитель СМИ — нужно, 
чтобы твою фамилию нашли в 
списке. И если сотрудники 
пресс-службы не могут с перво-
го раза ее найти, специально об-
ученный человек немедленно 
выпроваживает гостя за ворота.

А внутри Дома Пашкова уже 
все по-светски, почти как в клу-
бе: давно знакомые меж собой 
литераторы беседуют, обнима-
ются, звучит танцевальная му-
зыка. После третьего, как в теа-
тре, звонка (недаром — Год теа-
тра ведь) свет приглушили и на-
чалась церемония, стилизован-
ная под театральный капустник. 
Актеры «Ленкома» — стендап-

квартет «Заячий стон» — начали 
с задорной импровизации: под 
томительное музыкальное со-
провождение они зачитывали 
ключевые слова и фразы из 12 
произведений-финалистов, а в 
паузах их авторы, которых в 
этом году оказалось 15, занима-
ли свои места на сцене. 

«Заики, тормозяки, ката-
строфа, арабский язык, ското-
бойня, капец-капец-капец, ка-
пец-капец-капец…» — так, на-
пример, предварили выход на 
сцену Линор Горалик. 

Зал хлорал, но особенно рья-
но — на выходе победителей чи-
тательского голосования. Имен-
но их в первую очередь и награ-
дили. По результатам демокра-
тичного голосования на сайте 
LiveLib победил роман «Дети 

мои» Гузель Яхиной, вторым ла-
уреатом стал роман Григория 
Служителя  «Дни Савелия», а 
замкнул тройку читательских 
фаворитов «Брисбен» Евгения 
Водолазкина. Всех троих награ-
ждал на сцене Сергей Анурьев — 
генеральный директор «ЛитРе-
са». 

Не забыли и про учрежден-
ную в прошлом году премию «_
Литблог»,  призванную выве-
сти в литературный свет луч-
ших книжных блогеров. На сце-
ну поднялся Лев Данилкин и со-
общил, что современные блоге-
ры — это варвары, которые вы-
страивают собственную иерар-
хию, и представители критиче-
ского цеха давно воспринима-
ют их как «банду кроманьон-
цев». Но «_Литблог», по его 

мнению, доказывает, что оруду-
ют критическими инструмен-
тами они вполне эффективно. 
Писатель поздравил Майю Ле-
бедеву, победившую в этой но-
минации. 

Обладателя приза за вклад в 
литературу объявил Дмитрий 
Быков — Валерия Попова, кото-
рый буквально на днях отпразд-
новал свое восьмидесятилетие. 
«Я сидел на этой сцене, сидел-
сидел, но так и не встал», — по-
шутил лауреат, получая в приз 
двуручную пилу — намек на 
один из его ранних рассказов, 
чтобы тут же разделить ее со 
своим другом Владимиром Гри-
горьевым. 

Спецприз магазина Ozon 
«Особый почерк» получил Гри-
горий Служитель (а вместе с 
ним пакет рекламного сопрово-
ждения на Ozon, эквивален-
тный 5 млн рублей). 

Предварив момент истины, 
председатель жюри Ирина Бар-
метова сообщила, что 3-е и 4-е 
места разделяли всего лишь 4 
голоса — такая вот конкуренция. 

Наконец, на церемонии пе-
решли к главным призам: брон-

зовую награду вручил прези-
дент Российского книжного со-
юза Сергей Степашин. «Я хочу 
поздравить всех, кто сидит на 
сцене», — сказал Степашин. И 
пошутил: «Поверьте мне доро-
гие друзья, лучше сидеть здесь». 
И он вытащил из конверта имя 
Гузель Яхиной с названием ее 
романа «Дети мои». 

Обладателя второго места 
объявил руководитель Роспеча-
ти Михаил Сеславинский: Гри-
горий Служитель, автор «Дней 
Савелия». 

Главную же награду вручили 
советник президента по вопро-
сам культуры Владимир Тол-
стой и Дмитрий Бак, директор 
Литмузея. Они заставили под-
няться со своих мест сразу тро-
их писателей: Олега Лекманова, 
Михаила Свердлова и Илью Си-
мановского, авторов биографи-
ческой книги «Венедикт Ерофе-
ев: посторонний». Призовые 
три миллиона, таким образом, 
будут пропорционально поде-
лены на троих. 

Главную награду получили трое 
авторов: Олег Лекманов, Михаил 
Свердлов и Илья Симановский.

А К Ц Е Н Т

Зал хлопал, но особенно рьяно — 
на выходе победителей 
читательского голосования
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СОБЫТИЕ В Москве открылся новый Дом прав человека 

У прав — дом
Елена Яковлева

В
чера, в День прав че-
ловека, в Москве, на 
Смоленском бульва-
ре, открылся новый 
Дом прав человека. 
Оборудованный, по 
словам омбудсмена 
Татьяны Москалько-
вой, «по последнему 

слову техники», он позволит 
увеличить прием граждан и 
ускорить рассмотрение жалоб и 
обращений от них.

Первый заместитель главы 
администрации президента 
Сергей Кириенко, прибывший на 
открытие Дома прав, поздравил 
с этим событием и Татьяну Мо-
скалькову, и всех бывших омбуд-
сменов Олега Миронова, Влади-
мира Лукина, Эллу Памфилову, 
этот дом был в их мечтах и пла-
нах.  Мэр Москвы Сергей Собя-
нин отметил сохранение истори-
ческого облика здания — камен-
ный особняк, известный с XVIII 
века и принадлежавший сначала 
служившему при дворе Петра I 
камер-юнкеру Каменскому, а за-
тем известному промышленни-
ку и меценату Демидову, теперь 
впаян в современный офис. Но 
через особняк в новый дом будут 
входить не граждане, а сотрудни-
ки, любуясь по дороге, в принци-
пе, на этот раз кстати здесь ока-
завшейся скульптурой Зураба 
Церетели в виде сердечка с коло-
кольчиком — символа милосер-
дной отзывчивости.

Входящих в особняк сотруд-
ников в фойе встречает зеркаль-
ная карта России, можно однов-
ременно почувствовать ответ-
ственность перед страной и по-
править сползающие на нос 
очки. Граждане же будут захо-
дить с современного бока зда-
ния, украшенного лозунгом о 
священности прав и свобод че-
ловека. Мое замечание, что при-
емная не так уж велика, натыка-
ется на большое удивление ее 
сотрудников: «Да вы что?! У нас 
раньше был всего один малю-
сенький кабинетик». 

Пытаясь пройти путем под-
ающего жалобу, нажимаю на 
электронном табло «подача об-
ращения», хотя обращения у 
меня с собой нет.

— Садитесь за компьютер и 
пишите, — подсказывает сотруд-
ник приемной. — Если плохо ви-
дите, можете надиктовать, на 
компьютере есть переводчик 

вашего рассказа на «письмен-
ный» язык. Немного погодя, 
кстати, можно будет пожало-
ваться на английском, перевод-
чик и с него переведет.

 Если посетитель не привык к 
работе с компьютером, он мо-
жет обратиться к сидящим ря-
дом специалистам и, уточнив 
все нужное, подождать своей 

очереди на замечательном си-
нем диване или сразу отпра-
виться на прием, который про-
ходит в двух комнатах сзади.  
Здесь жалобу быстро, но внима-
тельно изучит специалист и 
подскажет, как исправить ее не-
достатки: некоторые стандарты 
жалоб и обращений узаконены.

 — Примерно раз в две-три не-

дели принимает сама Москаль-
кова! — подсказывает мой эк-
скурсовод. И я догадываюсь, что 
попавшему к Москальковой 
особенно повезет.

 Часы приема — в планах — 
круглые сутки. Но меня пока 
умоляют не анонсировать это, 
круглосуточный режим надо 
еще готовить, сейчас его пока 
запустить невозможно.

 Зато смело можно анонсиро-
вать детскую комнату, где уже 
стоит маленький, до колена, 
стол с пластмассовыми петуш-
ком на колесиках, паровозом и 
вертолетом, висит доска для ри-
сования с первыми каляками-
маляками, а на каждом из 4 сту-
льев лежат новые мягкие иг-
рушки — от моржей до червяков. 
К омбудсмену можно смело 
приходить на прием с ребенком. 
От приемной детская отделена 

не глухой стеной — смех, плач и 
визги могут быть слышны, но в 
принципе катастрофически по-
мешать подаче жалоб детям не 
удастся.

5 шагов по свежему воздуху, 
и мы, вслед за жалобой гражда-
нина, переходим в каменный 
особняк. Здесь множество каби-
нетов, в которые нас пока не пу-
скают из-за того, что «сами 
только вчера вселились». От-
личный большой зал для сове-
щаний, малый, в который пока 
затолкали журналистов из-за 
неготовности пресс-центра, и 
прекрасный зимний сад.  В нем 
— музейная экспозиция, посре-
дине которой стоит большая, 
сияющая серебром икона свя-
тых Кирилла и Мефодия. Они 
здесь вполне по праву — истори-
ческому: на месте зимнего сада 
стояла церковь в честь них.

А в витринах музейного зала 
экспонаты, посвященные исто-
рии недавнего пока в России ин-
ститута омбудсмена.  Отдель-
ные стенды для Олега Мироно-
ва, Владимира Лукина, Эллы 
Памфиловой. Вот на фотогра-
фии Лукин в бейсболке в гостях 
у военных на Кавказе, вот Пам-
филова встречается с заключен-
ными в колонии. На противопо-
ложной стороне исторические 
события последних лет: Татьяна 
Москалькова с освобожденны-
ми моряками судна «Норд».

Пока мы вглядываемся, как 
сегодняшний день уходит в 
историю, на большом многоя-
чеистом экране посреди зимне-
го сада… идет прием граждан. 
Омбудсмены Москвы и Влади-
мира ведут подробный разговор 
с пришедшими к ним на встречу 
людьми — в режиме онлайн. Ка-
ждое слово слышно, и если что, 
из аппарата омбудсмена в лю-
бой момент может вмешаться 
консультант, что-то уточнить, 
подправить, подсказать, заме-
тить ошибку. Есть также воз-
можность, установив видеос-
вязь с региональными уполно-
моченными, проводить сов-
местные приемы граждан.

Новый дом прав позволит 
увеличить прием граждан, жа-
лобы от них будут поступать в 
работу, по словам Татьяны Мо-
скальковой, практически «в те-
чение секунд». Ежедневно в ап-
парат уполномоченного 30—40 
человек приходят на личный 
прием, 150—200 жалоб прихо-
дит по почте. 

Сергей Кириенко, Татьяна Москалькова и Сергей Собянин на открытии  Дома прав человека.

Вход в новый Дом прав человека для тех, кто пришел с жалобой или обращением. Видеосвязь позволит соединиться с региональными омбудсменами.

А К Ц Е Н Т

Примерно раз в две-три недели 
принимает сама Москалькова! — 
подсказывают мне. И я догадываюсь, 
что попавшему к ней на прием 
особенно повезет

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1792922 

Извещение  
о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций  

по номинации «Комплексное сопровождение 
портфелей кредитов, предоставленных 

физическим лицам» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 28 ноября 2019 г. (протокол № 107) 
проводит конкурсный отбор специализированных органи-
заций на право заключения с Агентством договора о взаимо-
действии при ликвидации финансовых организаций в целях 
их аккредитации при Агентстве по номинации «Комплексное 
сопровождение портфелей кредитов, предоставленных физи-
ческим лицам» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на 
официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»: www.asv.org.ru (в разделе 
« Закупки»). 

Разъяснения по организационным вопросам проведения кон-
курсного отбора предоставляются по телефону: +7 (495) 725-
31-15 (доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; справки о 
соответствии специализированной организации обязательным 
требованиям по телефону: +7 (495) 725-31-15 (доб. 37-82), 
e-mail:boykova@asv.org.ru. 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по 
адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, 
в закрытом конверте с пометкой «Номинация: Комплексное 
сопровождение портфелей кредитов, предоставленных физи-
ческим лицам», а также с указанием почтового адреса и наиме-
нования специализированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования данного 
извещения в «Российской газете», и завершается 10 января 
2020 г. в 16.45 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного 
отбора будут проведены в течение 20 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240,  
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет»: www.asv.org.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
Постановлением Главы Арамильского ГО МБУ «Арамильская 
Служба Заказчика» (МБУ «АСЗ») извещает о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: проектная документация «Рекультивация свал-
ки бытовых и промышленных отходов в г. Арамиль», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель реализации намечаемой деятельности: рекульти-
вация нарушенных земель.

Месторасположение объекта: Свердловская область, 
г. Арамиль.

Наименование и адрес заказчика: МБУ «АСЗ», 624000, 
Свердловская область, г. Арамиль, ул. Рабочая, 130 А.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 11.12.2019 по 15.01.2020.

Форма общественного обсуждения: общественные об-
суждения в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений:  
устная, письменная.

Срок приема замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций: 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Арамильского городского окру-
га, (г. Арамиль, улица 1 Мая, дом 12).

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
15.01.2020, 17.00.

Место проведения общественных обсуждений: г. Ара-
миль, улица Рабочая, дом 120 А, малый актовый зал.

Место ознакомления с проектной документацией, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду: г. Арамиль, улица 1 Мая, дом 12, кабинет 7, телефон: 
343 358 32 81 (доб. 1053).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «РУСАЛ Ачинский глинозем-
ный комбинат» (АО «РУСАЛ Ачинск») совместно с админис-
трацией города Ачинск (в соответствии со ст. 9 Федерального 
закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомля-
ет о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной 
документации: «Консервация карты № 2 шламохранили-
ща АО «РУСАЛ Ачинск»» (в соответствии с документацией, 
представляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона 
от 22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), 
включающей раздел оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) с техническим заданием.

Цель намечаемой деятельности: консервация карты № 2 
шламохранилища АО «РУСАЛ Ачинск».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Россия, Красноярский край, г. Ачинск, Южная промзона, квар-
тал ХII, строения 1.

Наименование и адрес заявителя: 662153, Российская 
Федерация, Красноярский край, г. Ачинск, Южная промзона, 
квартал XII, строения 1.

Разработчик проекта: ОП АО «СибВАМИ», обособлен-
ное подразделение в г. Красноярске, адрес: 660125, Российская 
Федерация, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 2д.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с сентября 2019 г. по март 2020 г.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная. 
Организатор общественных обсуждений: администра-

ция г. Ачинска совместно с АО «РУСАЛ Ачинск».
Ознакомиться с материалами и оставить свои замеча-

ния и предложения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы можно:

«Городской Дворец культуры»), время работы: пн.—пт., 
10.00—19.00;

-
ты: пн.—пт., 10.00—19.00;

 
пн.—пт., 10.00—19.00.

С электронным вариантом материалов можно озна-
комиться:

—  на сайте исполнителя ОВОС — АО «СибВАМИ»  

Представленные материалы: 
Материалы ОВОС. Резюме нетехнического характера
Утвержденное ТЗ на ОВОС
Проектная документация. Пояснительная записка
Сроки представления замечаний и предложений: 

в течение 30 дней до начала общественных слушаний (до 
11.01.2020 г.).

Общественные обсуждения по:
— объекту государственной экологической экспер-

тизы проектной документации: «Консервация карты № 2 
шламохранилища АО «РУСАЛ Ачинск»», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду; 

— решению о консервации и (или) ликвидации гид-
ротехнического сооружения на основании «Правил 
консервации и ликвидации гидротехнического сооруже-
ния», утвержденных Постановлением правительства РФ от 

состоятся:
-

лубленным изучением математики», расположенном по адре-
су: Красноярский край, г. Ачинск, мкр-н 4, № 30. Регистрация 

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, документирование этих предложений в приложениях 
к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ного обсуждения (до 21.02.2020 г.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с «Положением об оценке воздействия намеча-

емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» (утв. Приказом Госкомприроды 
РФ № 372 от 16.05.2000 г.) Администрация муниципального об-
разования Кувандыкский городской округ совместно с  
ООО «Медногорский медно-серный комбинат» уведомляют о про-
ведении общественных слушаний по проектной документации 
«Дополнение к Техно-рабочему проекту «Ликвидация карьера 
Яман-Касы». ООО «Медногорский медно-серный комбинат».

Местоположение намечаемой деятельности: карьер «Яман-
Касы» на территории муниципального образования город  
Медногорск Оренбургской области на расстоянии в 12 км к восто-
ку от г. Медногорска. Временные линейные сооружения (водовод, 
технологическая дорога) частично проходят по земельным учас-
ткам, расположенным на территории МО Кувандыкский городс-
кой округ.

Цель намечаемой деятельности — рекультивация нарушенных 
земель. 

Заказчик: ООО «Медногорский медно-серный комбинат», 
462270, Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Заводская, 1. 

Исполнитель: ООО «Инженерный центр Аналитиков Проек-
тировщиков и технологии» (г. Москва).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— июнь 2018 г. — январь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний, — Администрация муниципального образования Кувандык-
ский городской округ Оренбургской области.

Общественные слушания состоятся 20 января 2020 года в 10.00 
по адресу: 462243, РФ, Оренбургская обл., г. Кувандык, ул. Орен-
бургская, дом 20, актовый зал администрации муниципального 
образования Кувандыкский городской округ Оренбургской об-
ласти.

В период с 20.12.2019 года по 20.02.2020 г. заинтересованные 
граждане и общественные организации могут ознакомиться с ма-
териалами проектной документации «Дополнение к Техно- 
рабочему проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы».  
ООО «Медногорский медно-серный комбинат», материалами 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), включая тех-
ническое задание на ОВОС, на официальном сайте Администра-
ции муниципального образования Кувандыкского городского ок-
руга: www.regionkuv.orb.ru и по адресу: Оренбургская обл.,  
г. Кувандык, ул. Оренбургская, дом 20, каб. 202, 218.

Форма представления замечаний и предложений — письменно 
на адрес Администрации муниципального образования Куван-
дыкского городского округа (462243, Оренбургская обл.,  
г. Кувандык, ул. Оренбургская, дом 20, каб. 202, 218) или по теле-
фонам: 8 (35361) 3-23-87; 2-33-26. 

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений, — Жарков Вадим Николаевич, тел.: 8 (35361) 3-23-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных слушаний 
В соответствии с «Положением об оценке воздействия наме-

чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» (утв. Приказом Госкомприро-
ды РФ № 372 от 16.05.2000 г.) Администрация муниципального 
образования г. Медногорск совместно с ООО «Медногорский 
медно-серный комбинат» уведомляют о проведении обще-
ственных слушаний по проектной документации «Дополнение  
к Техно-рабочему проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы». 
ООО «Медногорский медно-серный комбинат».

Местоположение намечаемой деятельности: карьер «Яман-
Касы» на территории муниципального образования город  
Медногорск Оренбургской области на расстоянии в 12 км к вос-
току от г. Медногорска. Временные линейные сооружения (во-
довод, технологическая дорога) частично проходят по земель-
ным участкам, расположенным на территории МО Кувандыкс-
кий городской округ.

Цель намечаемой деятельности — рекультивация нарушен-
ных земель.

Заказчик: ООО «Медногорский медно-серный комбинат», 
462270, Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Заводская, 1. 

Исполнитель: ООО «Инженерный центр Аналитиков Проек-
тировщиков и технологии» (г. Москва).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — июнь 2018 г.—январь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний, — Администрация муниципального образования город 
Медногорск Оренбургской области.

Общественные слушания состоятся 17 января 2020 года 
в 12.00 по адресу: 462274, РФ, Оренбургская обл., г. Медно-
горск, ул. Советская, дом 37, актовый зал администрации муни-
ципального образования г. Медногорск.

В период с 17.12.2019 года по 17.02.2020 г. заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с материалами проектной документации «Дополнение к Тех-
но-рабочему проекту «Ликвидация карьера Яман-Касы». 
ООО «Медногорский медно-серный комбинат», материалами 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), включая 
техническое задание на ОВОС, на официальном сайте Админис-
трации муниципального образования город Медногорск:  
www.mo-mednogorsk.orb.ru и по адресу: Оренбургская обл., 
г. Медногорск, ул. Советская, дом 37, каб. 105.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
но на адрес Администрации муниципального образования город 
Медногорск (462274, Оренбургская обл., г. Медногорск, ул. Со-
ветская, дом 37, каб. 105) или по телефону: 8 (35379) 3-26-79. 

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и пред-
ложений, — Бежина Галина Васильевна, тел.:8 (35379) 3-26-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премия 

Медалью уполномоченного по 

правам человека в РФ «Спеши-

те делать добро» награждены 

Татьяна Петрова, создатель 

паллиативной службы в Калуге, 

Григорий Свердлин, глава Цен-

тра бездомных «Ночлежка» 

(Санкт-Петербург), Светлана 

Неволина, спасатель и глава 

Пермской организации по пои-

ску пропавших людей, Конс-

тантин Мехряков, директор 

детского инклюзивного театра 

кукол «Надежда» (Удмуртия), 

Роман Романов, директор му-

зея истории ГУЛАГа и другие. 
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ХОККЕЙ После 91 матча 
«засухи» Ничушкин забил 
пять шайб в восьми играх

Форвард 
на кураже

Сергей Сокольский

Еще пару недель назад казалось, что карьера российско-
го форварда «Колорадо» Валерия Ничушкина в Нацио-
нальной хоккейной лиге реанимированию не подлежит. 

Нападающий, в прошлом сезоне выступавший за 
«Даллас», не мог забить на протяжении 91 матча. А если 
считать плей-офф, то безголевая серия Ничушкина со-
ставила 102 матча. Из россиян до него рекордсменом 
был Андрей Назаров с 80 сухими играми подряд. Но от 
Назарова, считавшегося тафгаем, особых голевых по-
двигов и не ждали, тогда как в Ничушкине в свое время 
видели будущего элитного снайпера.

Вместо этого Валерий превратился в мем и стал по-
водом для бесконечных шуток по обе стороны океана. 
Удивительно, что парень не сдался. Хотя запросто мог 
все бросить и вернуться в Континентальную хоккейную 
лигу, где ему наверняка предложили бы солидный кон-
тракт, почет и уважение.

Однако Ничушкин предпочел бороться за свою репу-
тацию в НХЛ. 24 ноября он прервал свою сухую серию, 
и теперь его не остановить. Любопытно, что не все за 
океаном сразу среагировали на метаморфозу, случив-
шуюся с россиянином. Когда Валера в матче с «Торон-
то» (3:1) в меньшинстве перехватил шайбу и реализо-
вал выход один на один, болельщики канадской коман-
ды негодовали, мол, пропустить от того самого Ничуш-
кина — позор.

Сам Валера между тем продолжает забивать, как 
будто никакой безголевой серии не было и в помине. 
«Это хороший, ответственный в обороне игрок, кото-
рый после долгой «засухи» почувствовал свою игру», — 
констатировал наставник «Колорадо» Джаред Беднар.

Свою очередную, уже пятую в восьми матчах шайбу 
форвард забросил «Калгари»: продавил лучшего защит-
ника прошлого сезона Марка Джиордано и в падении 
протолкнул шайбу в ворота. «Колорадо» уступил — 4:5, 
но к Ничушкину вряд ли могут быть вопросы. Свои 11 с 
небольшим минут форвард отработал на совесть. Во 
всяком случае у партнеров по команде претензий к рос-
сиянину нет.

«Он сейчас просто в огне, — поделился впечатления-
ми защитник «Колорадо» Мэттью Ньето. — Чувствуется, 
что парень уверен в себе. Быть с ним рядом сейчас очень 
интересно». 

СКАНДАЛ 

Тульский клуб 
исключен из 
баскетбольной 
Суперлиги-2

«АРСЕНАЛ» 
ЗАКРЫТ
Павел Петровский

Российские профессиональные 
клубы порой удивляют специа-
листов и болельщиков настоя-
щими актами клоунады. Вспом-
ним, как в 2017 году весь спор-
тивный мир обсуждал скандаль-
ный матч Суперлиги по хоккею 
с мячом между архангельским 
«Водником» и иркутской «Бай-
кал-Энергией».

Тот «спортивный поединок» 
завершился со счетом 11:9 в 
пользу иркутян, однако все 
мячи в матче команды забивали 
в свои ворота! Скандал в рус-
ском хоккее выдался громкий, и 
позорную игру осудили не толь-
ко рядовые болельщики, но так-
же в Госдуме и министерстве 
спорта. Глава спортивного ве-
домства Павел Колобков пред-
ложил наказать обе команды.

Однако в Федерации хоккея с 
мячом России, которая живет 
своей жизнью и по своим прави-
лам, призывов распустить оба 
клуба и дисквалифицировать 
всех участников этого фарса 
предпочли не услышать, отде-
лавшись формальными наказа-
ниями...

Накануне очередной цирко-
вой номер представили коман-
ды Второго дивизиона мужской 
баскетбольной Суперлиги — 
тульский «Арсенал» и ставро-
польское «Динамо». 

Встреча, прошедшая в городе 
оружейников, завершилась со 
счетом 82:65 в пользу хозяев 
паркета. 

Фокус заключается в том, 
что свои последние очки «Арсе-
нал» набрал за 6 минут 57 се-
кунд до финальной сирены, ког-
да счет стал 82:56. За две следу-
ющие минуты динамовцы запи-
сали на свой счет шесть очков. 
Однако в концовке матча обе 
команды откровенно перестали 
забивать... 

Понятное дело, что коммен-
тариев к этой игре хватало. Эк-
сперты связали матч с игрой 
спортсменов на тотализаторе. 

Интересно, что это был уже 
не первый подобный инцидент с 
участием «Арсенала». Как сооб-
щили в пресс-службе Россий-
ской федерации баскетбола,  17 
марта 2018 года во время прохо-
дившего в Туле матча против 
магнитогорского «Динамо» иг-
роки хозяев на протяжении всей 
игры старались умышленно на-
рушать правила. В результате на 
33-й минуте при счете 59:115 
матч был прекращен: на пло-
щадке остался лишь один ба-
скетболист «Арсенала». Тогда 
директорат РФБ за несоблюде-
ние духа спортивного соперни-
чества и честной игры вынес 
«Арсеналу» предупреждение.

В этот раз решение было куда 
строже. Президент РФБ Андрей 
Кириленко перед заседанием 
исполкома федерации сообщил, 
что видеозапись игры была из-
учена просмотровой комиссией 
и департаментом профессио-
нального баскетбола.

Специалисты свои выводы 
сделали, а следом за ним и чле-
ны исполкома РФБ. 

Во-первых, было решено ан-
нулировать результат матча 
«Арсенал» — «Динамо» и засчи-
тать обеим командам техниче-
ское поражение «лишением 
права».

Во-вторых, в соответствии с 
регламентом чемпионата и Куб-
ка России среди мужских и жен-
ских клубов/команд в сезо-
не-2019/20 были наложены сле-
дующие санкции: тульский «Ар-
сенал» за нарушение духа спор-
тивного соперничества и чест-
ной игры исключен из числа 
участников мужской Суперли-
ги-2, а три игрока команды — Па-
вел Крыков, Дмитрий Рытенко и 
Егор Щербинский — были ди-
сквалифицированы до конца се-
зона. В свою очередь,  наставник 
«Арсенала» Виктор Усков не 
сможет тренировать клубы до 
конца 2021 года. 

Что касается «Динамо», то 
наставник ставропольской ко-
манды Александр Соснин отдох-
нет от работы до конца сезона, а 
его клуб в случае повторного на-
рушения также будет исключен 
из соревнований, проводимых 
под эгидой РФБ. 

ПОЛИТИКА И СПОРТ ВАДА выступает в роли мирового жандарма

Игры — не игрушки

Николай Долгополов, 
Павел Зарудный 

Н
ачинается новый 
круг испытаний, 
точно намеченный 
Всемирным антидо-
пинговым агентст-
вом (ВАДА). В самое 
ближайшее время 
РУСАДА получит от 
него официальное 

уведомление о несоответствии 
Всемирному антидопинговому 
кодексу. МОК в корректно-сдер-
жанной форме уже поддержал 
решение исполкома ВАДА.

И вопрос возникает закон-
ный: разве не Международный 
олимпийский комитет является 
главным, как это всегда было, 
вершителем олимпийских су-
деб? Ведь в самые сложные мо-
менты именно блестяще разби-
рающиеся в спорте члены МОК 
принимали окончательные, все-
ми заинтересованными сторона-
ми принимаемые решения. Увы, 
получилось так, что полномочия 
по допуску спортсменов к Олим-
пийским играм постепенно пере-
шли именно к ВАДА. От принци-
пов, заложенных в Олимпийской 
хартии, сегодня резко отошли. 
МОК отдал свои законные права 
организации, казалось бы, сугу-
бо технической, выполнявшей 
раньше проверочные функции. 
Теперь и международные спор-
тивные федерации, которым 
МОК поручал, например, перед 
Играми в Пхенчхане, проверку 
на «чистоту» наших атлетов — бу-
дущих олимпийцев, в зависимо-
сти от ВАДА. Больше того, чтобы 
не портить отношений с миро-
вым спортивным жандармом, с 

десяток олимпийских междуна-
родных федераций уже делегиро-
вали эти свои законные права на-
стырным вадовцам.

Тем не менее, у нас остаются 
некоторые, пусть и ограничен-
ные, однако возможности побо-
роться и доказать собственную 
правоту. На национальном сове-
те РУСАДА, намеченном на 19 де-
кабря, эта организация может 
принять решение обратиться в 
Международный спортивный 
суд (CAS). Ведь он уже выносил 
оправдательные вердикты в 
пользу некоторых наших спор-
тсменов, обвиненных в исполь-
зовании допинга. Все же три не-
зависимых судьи из CAS способ-
ны прийти к более взвешенным 
доводам, нежели исполком 
ВАДА, сплоченный общей целью 
— во чтобы то ни стало не допу-
скать.

Но тут сложно согласиться с 
мнением руководителей нашего 
министерства спорта, что реше-
ние будет обязательно вынесено 
в нашу пользу. Ничего подобного. 
Однако если и остается тысячная 
доля надежды на то, что Между-
народный спортивный суд не 
возложит коллективную ответ-

ственность за нарушения на всех 
спортсменов подряд, вспомнит о 
презумпции невиновности и о 
юридической несостоятельно-
сти общего для всех наказания, 
то в CAS обращаться абсолютно 
необходимо. Надо же верить и во 
что-то хорошее. Хотя и ох как 
сложно. Если по каким-либо при-
чинам РУСАДА воздержится от 
обращения в Международный 
спортивный суд, этим правом 
может воспользоваться НОК 
России.

Теперь о второй возможности 
несколько отодвинуть вынесе-
ние наказания всему российско-
му спорту. О ней и до исполкома 
ВАДА было хорошо известно. Те-
перь же она озвучена англичани-
ном Джонатаном Тейлором, воз-
главляющим Комитет по соот-
ветствию. Конечно, в случае об-
ращения в суд всю процедуру 
рассмотрения нашей апелляции 
могут ускорить. А, быть может, и 
растянуть по времени. И таким 
образом санкции не вступят в 
силу до токийской Олимпиады и 
Паралимпиады. Однако даже в 
этом случае четырехлетнее нака-
зание все равно нас настигнет, 
перенесется через четыре года на 
Игры ХХХIII Олимпиады-2024 в 
Париже.

Да, есть о чем поразмышлять. 
Сколько же предстоит взвесить, 
учесть и успеть российским 
спортивным лидерам.

Есть и еще одно важное об-
стоятельство, которое в эти тре-

вожные дни растянется на неде-
ли и месяцы. Грозное решение 
исполкома ВАДА воспринято у 
нас без истерики. Вообще спор-
тсмены, тренеры, все люди 
спорта неисправимые оптими-
сты. Да и исправляться здесь им 
не к чему. Без стопроцентной 
веры в себя ничего и никогда не 
выиграть. 

Радует, что наши олимпий-
ские надежды не бросились в 
крайность. Никто не заявил о на-
мерении сменить спортивное 
гражданство ради поездки на 
Игры. Нет для спортсмена более 
святого события, чем Олимпиа-
да. Но есть нечто другое, что по-
важнее, чем выигрыш медали. 
Тут дело в воспитании. В нашем 
духе. Наверное, в национальной 
гордости и в генетике. Это ощу-
щение Родины. Прекрасно, если 
ты ей верен. А вот нам верность 
эту, как и право на ответную лю-
бовь, надо еще у Родины и заслу-
жить. Только тогда любовь будет 
взаимной.    

Джонс встал на защиту
У нашей страны в мире спор-

та достаточно не только врагов, 
но и друзей.

Так, один из сильнейших 
лыжников мира, финн Ийво Ни-
сканен заявил в беседе с журна-
листами, что Россию надо ува-
жать, а не применять драконов-
ские санкции.

Еще дальше пошел бывший 
абсолютный чемпион мира по 
боксу в полутяжелом весе Рой 
Джонс, который не стеснялся в 
выражениях:

— Решение по российскому 
спорту это катастрофа для  все-
го мира. Я обращаюсь к членам 
ВАДА, которые устроили на-
стоящее судилище в Лозанне. 
Вы лишаете надежды детей, ко-
торые не имеют к произошед-
шему никакого отношения. 
Точно так же, как на Олимпиаде 
1988 года Международный 
олимпийский комитет по сути 
отобрал у меня золотую ме-

даль. Аудитория со всего мира 
тогда видела, что организация 
совершила ошибку, это стало 
ударом по репутации олимпий-
ского бокса. 

Также Джонс напомнил, что  
ни в коем случае не должна 
была применяться коллектив-
ная ответственность.

«Если вы отстраняете всю 
сборную из-за ошибок ряда 
спортсменов, это несправедли-
во по отношению к остальным. 
В некоторых дисциплинах до-
пинг вообще ничего не меняет. 
Так зачем отстранять также и 
их представителей? Они же тут 
ни при чем. Хотите кого-то на-
казать — наказывайте винов-
ных, вид спорта, в котором дей-
ствительно были нарушения. 
Не нужно ломать жизни тем, 
кто  идет за своей мечтой, как 
когда-то было и со мной. Атле-
ты мечтают выступать  на 
Олимпиадах, мировых первен-
ствах. Из любви к спорту и сво-
ей стране они просто хотят 
выйти на старт под своим фла-
гом в надежде занять первое 
место и доказать, что их родина 
— одна из лучших в мире. Нель-
зя их наказывать», — цитирует 
Джонса RT.

У России — все хоккей!
Еще один серьезный спор-

тивный функционер, который 
никогда не скрывал симпатий в 
адрес нашей страны, — глава Ме-
ждународной федерации хоккея 
(ИИХФ) Рене Фазель пообещал, 
что сделает все возможное, что-
бы не допустить переносов 
мужского, женского и молодеж-
ного чемпионатов мира из Рос-
сии.

«ВАДА вынесло очень се-
рьезное и тяжелое решение, 
сейчас нам предстоит дождать-
ся решения арбитражного суда, 
— сообщил господин Фазель. — 
Мы выступаем за борьбу с до-
пингом, но против того, чтобы 
страдали невиновные, у России 
никогда не было проблем с до-
пингом в хоккее. Сейчас мы 
ждем окончательное решение, и 
потом сможем выработать по-
зицию. При этом я хочу сделать 
акцент на том,что  невозможно 
перенести международные пер-
венства по хоккею из России. 
Мы настроены на это. 

Экс-чемпион мира по боксу Рой 
Джонс (слева) потребовал от чинов-
ников МОК и ВАДА уважать чистых 
российских спортсменов.

А К Ц Е Н Т

Грозное решение исполкома ВАДА 
воспринято в России без истерики. 
Радует, что никто из наших олимпийских 
надежд не заявил о намерении сменить 
спортивное гражданство

Игроки «Арсенала» 
последние шесть 
минут матча про-
тив ставрополь-
ского «Динамо» 
игнорировали 
чужое кольцо

Глава мирового хоккея Фазель пообещал, что постарается не допустить переноса чемпионатов мира из России.

А К Ц Е Н Т

Экс-чемпион мира по боксу Рой Джонс 
назвал санкции в отношении российско-
го спорта вселенской катастрофой, 
а исполком в Лозанне — судилищем
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Официально

Решение ВАДА запретить России участвовать в международных со-

ревнованиях на четыре года нужно проанализировать. Но уже сей-

час ясно, что оно противоречит олимпийской хартии и Москва обра-

тится в суд. Кроме того, наказание не может быть коллективным, и 

решение ВАДА продиктовано не заботой об интересах спорта, а по-

литикой. Об этом заявил президент России Владимир Путин, отвечая 

на вопросы журналистов в Париже.

«Нужно проанализировать решение ВАДА», — заметил Путин. Пре-

тензий к российскому олимпийскому национальному комитету нет, а 

значит, страна должна выступать под своим флагом. «Такова олим-

пийская хартия», — подчеркнул он.

«В данной части решение ВАДА противоречит олимпийской хартии 

и мы имеем право подать в Международный арбитражный суд», — 

сказал российский лидер.

«Самое главное, — продолжил глава государства, — любое наказание, 

так повелось со времен римского права, должно быть индивидуаль-

ным. Наказание не может носить коллективного характера и распро-

страняться на людей, которые к нарушениям не имеют отношения».

«В основе таких решений — не забота о чистоте мирового спорта, а 

соображения политического характера, ничего общего не имею-

щие с интересами спорта и олимпийского движения», — заключил 

Путин.

Подготовила Кира Латухина (Париж)

2020 год*
Мужской чемпионат мира 

по хоккею с мячом в Иркутске.

Чемпионат мира по санному 

спорту в Сочи. 

2021 год
Чемпионат мира по скалолазанию 

в Москве. 

Чемпионат мира по пляжному 

футболу в Москве.

Чемпионат мира по хоккею 

среди женщин в Уфе.

2022 год
Мужской чемпионат мира 

по волейболу.

Чемпионат мира 

по плаванию на короткой 

воде.

Чемпионат мира по борьбе 

в Красноярске.

2023 год
Мужской чемпионат мира 

по хоккею с шайбой 

в Санкт-Петербурге. 

КАКИЕ ТУРНИРЫ МОГУТ ОТОБРАТЬ У РОССИИ С 2020
ПО 2024 ГОД?

* решения по каждому конкретному турниру будут принимать 
международные спортивные федерации по видам спорта, после 
вступления вердикта ВАДА в силу.

ФУТБОЛ «Локо» может 
оставить «Атлетико» 
без плей-офф 
Лиги чемпионов

Подножка 
для гранда

Илья Соболев

Сегодня пройдут заключительные матчи группового 
этапа Лиги чемпионов, по итогам которых определят-
ся обладатели последних путевок в плей-офф турнира. 

Одну из них накануне мог завоевать питерский «Зе-
нит», встречавшийся на выезде с португальской «Бен-
фикой». Результат игры в Лиссабоне стал известен по-
сле подписания этого номера «РГ» в печать. А вот мо-
сковский «Локомотив», которому сегодня предстоит 
сыграть в гостях с мадридским «Атлетико», досрочно 
потерял шансы даже на третье место в группе «D», да-
ющее право сыграть в плей-офф Лиги Европы. Тем не 
менее у «железнодорожников» осталась возможность 
хлопнуть дверью напоследок так, чтобы это непосред-
ственным образом повлияло на итоговое положение 
команд в квартете.

Первое место в группе «D» уже гарантировал себе 
итальянский «Ювентус» (13 очков). На второе претен-
дуют уже упомянутый «Атлетико» (7) и немецкий 
«Байер» (6).  Более предпочтительная диспозиция у ис-
панского клуба. Мадридцам достаточно обыграть «Ло-
комотив», чтобы обеспечить себе без всяких оговорок 
лигочемпионскую весну. Мало кто сомневается, что 
так и произойдет, даже несмотря на ужасную форму 
«матрасников», выигравших всего лишь один матч из 
последних восьми. Тем более, состояние, в котором 
пребывает нынче «Локо», ничем не лучше. У подопеч-
ных Юрия Семина одна победа аж в десяти играх.

Оставить «Атлетико» без плей-офф при таких ис-
ходных данных москвичам, наверное, было бы вдвойне 
приятно. Это произойдет в том случае, если «Локомо-
тив» отберет у команды Диего Симеоне очки, а 
«Байер» в параллельном матче обыграет немотивиро-
ванный «Ювентус». «Невзирая на потери в составе, бу-
дем биться с «Атлетико». Пускай шансов пройти даль-
ше у нас нет, но мы можем повлиять на распределение 
мест. Да и спортивное честолюбие никто не отменял», 
— отразил общее настроение в команде полузащитник 
«Локомотива» Александр Коломейцев.

Еще более интригующая ситуация в группе «С». 
Там первую строчку забронировал английский «Ман-
честер Сити», а вот за вторую поборются сразу три ко-
манды: украинский «Шахтер» (6 очков), хорватское 
«Динамо Загреб» (5) и итальянская «Аталанта» (4).

В двух других квартетах, с точки зрения участников 
плей-офф Лиги чемпионов, уже все ясно. Группу «А» 
досрочно выиграл французский «Пари Сен-Жермен», 
а вторым в ней стал мадридский «Реал». В квартете «B» 
дуэт лучших составили немецкая «Бавария» (первое 
место) и английский «Тоттенхэм». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 декабря, среда, «Матч ТВ»
23.00. «Атлетико» — «Локомотив». Прямая трансляция

В первом матче в Москве мадридский «Атлетико» 
обыграл «Локомотив» на классе со счетом 2:0.
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Москва +1...+1, осадки

Санкт-Петербург -3...-2, облачно

Анадырь 0...+3, снег

Архангельск -5...-5, облачно

Астрахань -2...+4, облачно

Благовещенск  -25...-18, солнечно

Владивосток -4...-3, снег

Волгоград -4...+1, облачно

Воронеж -1...+2, дождь

Екатеринбург -2...-1, снег

Иркутск -18...-6, снег

Казань -1...+2, осадки

Калининград -1...+1, облачно

Краснодар 0...+8, солнечно

Магнитогорск -9...-4, солнечно

Мурманск -11...-5, снег

Нижний Новгород 0...+3, снег

Новосибирск -7...-3, снег

Омск -8...-6, облачно

Орел +1...+2, облачно

Оренбург -8...-5, солнечно

Пермь +2...+2, осадки

Ростов-на-Дону +4...+6, солнечно

Севастополь +3...+9, облачно

Симферополь +3...+9, облачно

Сочи +6...+14, солнечно

Тамбов -2...+2, дождь

Тюмень -5...0, снег

Уфа -7...-2, снег

Хабаровск -20...-15, облачно

Челябинск -6...0, облачно

Чита -24...-14, облачно

Элиста -2...+4, облачно

Южно-Сахалинск -8...0, солнечно

Якутск -41...-36, снег

Ярославль -1...-1, солнечно

НА УЛИЦЕ

Пенсионерка из Климовска по 
газетному объявлению напо-
ролась на мошеннический ре-
монт, пишет «РГ» на 1-й и 7-й 
полосах. Что я хочу сказать об-
манувшим ее людям? Им обя-

зательно аукнется. Знаете, это 
как торговцы наркотиков 
вдруг обнаруживают, что у них 
дети наркоманы. 

На мой взгляд, доверчи-
вость многих пожилых людей к 
предложениям со стороны вся-
ких неизвестных мерзавцев 
связана с тем, что некоторые 
из пенсионеров запуганы на-
шим временем гаджетов, пол-
ной компьютеризации, интер-
нета. Не спорю, есть и такие, 
кто легко входит в новое ин-
формационное пространство. 
Но большинство пожилых бо-
ятся наплыва электроники, но-
вых для них электронных си-
стем и слепо доверяют моло-

дым, по их мнению, разбираю-
щимся в технике. Этим-то и 
пользуются «черные» ремон-
тники.

Я считаю, защитить стари-
ков обязаны, во-первых, на за-
конодательном уровне. Напри-
мер, нужно ввести ответствен-
ность печатных органов о раз-
мещении рекламы. Пусть 
«желтые» газеты отвечают за 
всякие объявления, если дали 
его, не проверив наличие ли-
цензии. Также в подобные дела 
должны активно вмешаться 
наши правоохранительные ор-
ганы. Я думаю, что наказание и 
штраф за обман стариков 
должны быть гораздо строже, 

чем за обман молодого челове-
ка. Еще, возможно, пенсионе-
ров нужно больше просвещать 
в тех же центрах для пожилых, 
союзах ветеранов и прочих 
специальных организациях.

Да, хитрые и нежданные го-
сти умеют так психологически 
войти в доверие, что человек 
назовет все данные. Поэтому, 
на мой взгляд, должен быть со-
здан единый на всю Россию 
узаконенный формат заключе-
ния договоров. И если они на-
писаны мелким шрифтом, счи-
тать их недействительными. 
Необходима форма, где все 
ясно, четко, одним шрифтом, 
хорошо бы — увеличенным.

Старики и дети давно пере-
стали быть «святыми» для мно-
гих представителей нашего об-
щества. Считаю, что этот мо-
мент мы упустили еще в эпоху 
перестройки, я надеялся, что 
лозунг «деньги как идея» у на-
шего народа не приживется. Но 
это прижилось. Вот и мошенни-
ки готовы зарабатывать эти 
деньги любым путем, каким 
угодно, только не работать. В 
советское время люди жили 
беднее, многое пережили — 
война, репрессии… Это нас 
сплачивало. Мое мнение, дове-
рие стариков — результат не 
только старости, но и времени, 
когда все друг другу доверяли. 

Многие пенсионеры вступа-
ют в опасное общение с неиз-
вестными из-за одиночества? 
Знаете, старческое одиночест-
во было во все века. И, к сожа-
лению, останется. Сейчас, ко-
нечно, есть добрые люди, во-
лонтеры, которые могут по-
мочь, которые не оставят, во-
время придут, врача вызовут, 
покормят, но есть и те, кто с 
легкостью может воспользо-
ваться их одиночеством. Любое 
преступление, направленное 
против беспомощного и слабо-
го, повторю, должно наказы-
ваться очень строго. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Пасмурно. Возможен 
дождь. Атмосферное 
давление — 746 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает. 
Но снова облачно. 
К вечеру пойдет снег.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
пасмурную погоду, ожи-
дается небольшой снег.
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Спасти рядового Губина
Александр Емельяненков  •  rg.ru/art/1790871
Насколько я знаю, за пределами РФ сегодня более 12 
тысяч воинских захоронений наших солдат, а в Совете 
Федерации недавно даже ставился вопрос о разработ-
ке отдельной подпрограммы в рамках государствен-
ной программы внешнеполитической деятельности по 
обеспечению финансирования и содержания воинских 
захоронений за рубежом. И, конечно, для меня совер-
шенно непонятно — у России с 15 государствами подпи-
саны соглашения, по которым они берут на себя обяза-
тельства по финансированию и содержанию воинских 
захоронений. В их числе и Венгрия. Причем из статьи 
следует, что венгры готовы со своей стороны на опре-
деленные шаги, но задержка идет со стороны нашего 
посольства. Получается, несем цветочки только 9 мая, 
а потом уходим в сторону? Такое отношение несовме-
стимо с работой органов власти.

Сергей Ковалев, руководитель архангельского 
регионального отделения Российского 

военно-исторического общества (РВИО)

Венгры. Были некоторые из них под Сталинградом. По-
чему у нас относятся совершенно адекватно и почти-
тельно к братским захоронениям интервентов, устро-
ивших геноцид на нашей же земле? Потому как могила, 
все-таки уже давно мертвые, зачем их трогать, танце-
вать на костях, когда им уже отомстили наши деды. А 
просвещенная Европа никак не может освободиться от 
желания забыть свое поражение. Постоянно пытаются 
искоренить любую память о победителях или искри-
вить историю тех лет. Зачем? Чтобы новое поколение 
не училось у прошлого и попытаться вновь напасть на 
нашу страну и устроить очередной геноцид? Я не вижу 
здравых причин для такого отношения к нашим памят-
никам и захоронениям наших бойцов.

Алексей Новиков

Аккредитацию вузов 
могут отменить
Мария Агранович  •  rg.ru/art/1791462
Интересно получается: аккредитация вузов есть, а ак-
кредитации школ нет. Аккредитация вузов обсуждает-
ся, а аккредитация школ никого не интересует. В то же 
время в Москве (где качество среднего образования 
наивысшее в России) уже несколько лет идет стихий-
ная аккредитация учителей. В резюме, которое предо-
ставляет учитель директору школы, в которой он хочет 
работать, теперь указывается балл ЕГЭ, который на-
брал учитель по своему предмету. Набравших менее 75 
баллов просят не беспокоить...

Вадим Бирюков

К россиянам вернулась 
потребительская 
уверенность
Петр Орехин  •  rg.ru/art/1792373
Мне кажется, это связано не только с возобновлением 
роста реальных доходов населения, о чем заявляют 
экономисты, но и с ускорением ритма жизни, особен-
но в крупных городах и мегаполисах, а также с повсе-
местным распространением безналичной оплаты. 
Куда ни глянь, кофе с собой, еда навынос, а то и с до-
ставкой. Все это очень удобно и существенно облегча-
ет жизнь, но, увы, не бережет деньги. А тот факт, что 
большинство платежей совершается безналично, су-
щественно снижает контроль граждан над расходами. 
Когда расплачиваешься бумажными деньгами, острее 
чувствуешь, как они заканчиваются и на что тратятся. 

Иван
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
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ДОМ Как платить за услуги ЖКХ в рассрочку
rg.ru/art/1791310

АВТО Можно ли получить штраф за прогрев 
двигателя во дворе
rg.ru/art/1792217

DIGITAL Microsoft «убила» популярную когда-то 
Windows
rg.ru/art/1792586

ИСТОРИЯ Как КВ-1 дал бой 75 немецким танкам
rg.ru/art/1792664

КИНО Русский трейлер новых «Охотников за 
привидениями»
rg.ru/art/ 1792970

ЗДОРОВЬЕ Как снизить риск заражения гриппом
rg.ru/art/1793169
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Идиллическая картина — как кажется на первый взгляд 
— счастливые люди купаются в списанном городском 
автобусе под названием Le bus piscine, произведении 
французского художника Бенедетто Буфалино в Госне 
недалеко от Бетюна, Франция, 10 июля 2019 года. Этот 
снимок стал одной из «Фотографий года-2019» по вер-
сии Reuters. 
Стоит заметить, что это далеко не первая инсталляция 
Бенедетто Буфалино в этом направлении — но если 
раньше он трансформировал старый «Форд» в печь для 
пиццы или сделал бассейн из старого трейлера, то сей-

час его внимание привлек старый автобус Tadeo, най-
денный им на обычной свалке. Буфалино совместно со 
специалистами освободил машину от различных вну-
тренних частей, а также от целой левой стороны и 
играючи переделал брошенное и забытое всеми тран-
спортное средство в забавный уличный бассейн, длина 
которого составила 9,1 метра, а ширина — в наиболее 
широкой точке — 2,4 метра. Глубина — полтора метра. 
Этот искусственный водоем может вместить до 10 
человек. Le bus piscine обрел «вторую жизнь» и все 
лето путешествовал по городам Франции, радуя желаю-

щих поплавать в жару. И вот здесь, если хорошо при-
смотреться к снимку, возникают вполне простые и 
понятные вопросы, связанные как с экологией, так и с 
таким набившим оскомину понятием, как «общество 
потребления». А где-то рядом уже и последствия изме-
нения климата, и появление экстремальных погодных 
событий, таких как наводнения, извержения, тайфуны. 
В том числе и в России. О том, почему Россия так 
много тонула и горела в этом году — из-за природных 
катаклизмов или в бедствиях виноваты мы сами — 
читайте на с. 11.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валерий Баринов,
актер
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